
Он сказал — 
поехали
Владимир Путин открыл 
туристический сезон  
в Турции

Турция, самое популярное до 
прошлого года направление ор-
ганизованного туризма, будет 
вновь открыта для россиян. Мо-
раторий на продажу путевок мог 
стоить туроператорам $2 млрд 
упущенной выручки, а отелье-
рам Антальи — 90% российских 
путешественников. По мнению 
туроператоров, возобновле-
ние сотрудничества остановит 
стремительный рост турпотока 
в ставшие временной альтерна-
тивой Тунис, Грецию и на Кипр. 
Вряд ли стоит волноваться лишь 
туриндустрии Крыма — основу 
ее клиентов составляют росси-
яне, которым выезд за границу 
просто запрещен. У привыкших 
отдыхать в Турции и Египте полу-
остров не пользовался популяр-
ностью из-за высоких цен и низ-
кого сервиса.

Президент Владимир Путин пору-
чил снять административные огра-
ничения в сфере туризма в отноше-
нии Турции (подробно о решении 
восстановить отношения со страной 
см. стр. 6). В Ростуризме пока совету-
ют дождаться официального прика-
за о снятии санкций, напомнив, что 
пока продолжает действовать преж-
няя рекомендация о приостанов-
ке продаж и организации чартерно-
го сообщения. После того как доку-
мент будет опубликован, участники 
туррынка смогут начать отправлять 
клиентов на турецкие курорты.

Это займет у компаний две-три 
недели, считает исполнительный 
директор Ассоциации туроперато-
ров (АТОР) Майя Ломидзе, но ждать 
полного восстановления спроса 
можно только в будущем году, туры 
на летний период продаются еще с 
зимы. Об этом же говорит гендирек-
тор системы бронирования туров 
RuSPO.ru Вениамин Бондарев. Но, 
по его словам, надеждой для туропе-
раторов станет характерная в кризис 
небольшая глубина бронирования.

«Клиенты предпочитают поку-
пать туры на ближайшие даты, и уже 
с июля можно ожидать значительно-
го роста продаж»,— поясняет госпо-
дин Бондарев.
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Импортный алкоголь не проходит по конкурсу
Дефицит акцизных марок может привести к перебоям с поставками

Поставки иностранного 
алкоголя в Россию могут 
остановиться уже в бли-
жайшее время. Импорте-
ры столкнулись с острым 
дефицитом акцизных 
марок старого образца, 
в то время как новые не 
напечатаны из-за того, 
что до сих пор не про-
веден конкурс на выбор 
подрядчика. Сложности 
с маркировкой импортно-
го алкоголя могут сорвать 
поставщикам высокий се-
зон в конце года, который 
обеспечивает компаниям 
до половины их продаж, 
и, как следствие, снизить 
поступления в бюджет. 
Импортеры, оцениваю-
щие ситуацию как крити-
ческую, готовят обраще-
ние к первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову.

В настоящее время за-
вершается выдача импорте-
рам алкоголя акцизных ма-
рок старого образца, а по ря-
ду номенклатурных пози-
ций она уже прекращена 
в связи с отсутствием запа-
сов на складе Центральной 
акцизной таможни, расска-
зал 

”
Ъ“ федеральный чинов-

ник и подтвердили участни-
ки рынка. При этом выдача 
марок нового образца не 
производится, констатиру-
ют собеседники 

”
Ъ“. В Феде-

ральной таможенной служ-
бе (ФТС), отвечающей за вы-
дачу марок на импортный 
алкоголь, не ответили на за-
прос 

”
Ъ“.

По данным Союза им-
портеров алкогольной про-
дукции (СИАП), проблемы 
с получением акцизных ма-
рок уже повлекли приоста-
новку или резкое сниже-
ние ввоза алкоголя отдель-
ными компаниями. СИАП 
называет сложившуюся си-

туацию критической и гото-
вит в связи с этим обраще-
ние к первому вице-премь-
еру Игорю Шувалову, рас-
сказал председатель прав-
ления организации Вале-
рий Филатов. Дело в том, по-
ясняет он, что после реорга-
низации ФГУП «Гознак» в ак-
ционерное общество, завер-
шившейся в мае 2016 года, 
а также в связи с изменени-
ем требований к маркиров-
ке алкогольной продукции, 
ФТС по закону о контракт-

ной системе в сфере госзаку-
пок должна была провести 
тендер на выбор подрядчи-
ка для производства акциз-
ных марок нового образца. 
Однако конкурс до сих пор 
даже не объявлен. «Проведе-
ние тендера, разработка, за-
каз, производство и постав-
ка акцизных марок могут за-
нять несколько месяцев»,— 
продолжает господин Фила-
тов, напоминая, что новые 
марки должны были выда-
ваться уже с 1 июля.

Сложности с получени-
ем марок, в том числе старо-
го образца, возникли у ком-
пании Bacardi, сообщил ее 
представитель. О проблеме 
знает и президент Simple 
Group Максим Каширин. По 
его словам, компания успе-

ла запастись марками, сто-
ками и пока не испытывает 
сложностей, но если марки 
не появятся до сентября, то 
последствия будут очень бо-
лезненными.

Один из участников рын-
ка прогнозирует, что часть 
ходового импортного алко-
голя может закончиться уже 
к концу июля, и если не ре-
шить проблему до конца сле-
дующего месяца, импорте-
ры рискуют пропустить вы-
сокий сезон в октябре—де-
кабре. «Последние три ме-
сяца года обычно приносят 
около 50% продаж»,— отме-
чает он. Собеседник 

”
Ъ“ объ-

ясняет, что между получени-
ем марок и прибытием про-
дукции в страну проходит 
около трех месяцев, которые 

необходимы на размещение 
заказа, выпуск и доставку на-
питков, то есть чтобы успеть 
хотя бы к ноябрю, получить 
марки необходимо не позже 
начала августа.

В прошлом году прави-
тельство уже продлевало 
сроки реализации алкого-
ля, маркированного акциза-
ми старого образца, до 1 сен-
тября 2016 года. В середине 
июня Минфин сообщил о 
разработке поправок к по-
становлению правительства 
и продлении сроков реали-
зации алкоголя со старыми 
марками до 1 сентября 2017 
года. Для бюджета данная 
ситуация означает умень-
шение поступлений нало-
гов и таможенных сборов от 
импорта и реализации ал-

когольной продукции, при-
знает источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве. В СИАП считают, 
что для оперативного разре-
шения сложившейся ситу-
ации правительство могло 
бы продлить выдачу акциз-
ных марок старого образ-
ца и разрешить на переход-
ный период заключение 
контракта с «Гознаком» без 
конкурса, так как он являет-
ся фактически безальтерна-
тивным производителем.

Ритейлеры пока не ощу-
тили проблем с поступле-
нием товара. «Поставки осу-
ществляются в соответст-
вии с графиком»,— заяви-
ли в пресс-службе X5 Retail 
Group. «Запасы продукции 
позволят обеспечить пред-
ставленность алкогольно-
го ассортимента на полках 
в том числе на период, по-
ка партнеры будут получать 
марку с усиленной защитой, 
которая была разработана в 
апреле текущего года»,— го-
ворят в ГК «Дикси».

Наиболее зависимыми от 
импорта являются средний 
и выше ценовые сегменты, 
отмечает директор Центра 
исследований федерально-
го и региональных рынков 
алкоголя Вадим Дробиз. По 
его данным, рынки виски, 
рома, джина и абсента зави-
сят от заграничных поставок 
почти на 100%, вермута — на 
35%, вина — на 20%, конья-
ка — на 15%. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, в прошлом году из-

за девальвации рубля и спа-
да покупательской способ-
ности объемы ввозимого ал-
коголя стали снижаться: по-
ставки виски упали на 22,3%, 
рома — на 35%, текилы — на 
23,1%, тихих вин — на 32,6%, 
игристых — на 33,7%.

Анастасия Дуленкова, 
Денис Скоробогатько

Газ потечет  
по старому ценнику
Рост транспортного тарифа увяз в согласованиях

Как и предполагал ”Ъ“, ФАС не стала 
устанавливать новый тариф на транспор-
тировку газа для независимых произво-
дителей, и с 1 июля автоматически будет 
действовать старый тариф. Этот уникаль-
ный случай в истории тарифного регули-
рования в России стал результатом уси-
лий НОВАТЭКа и «Роснефти», которые до-
бились фактической отмены индексации 
на 2%, на которой настаивала ФАС. Тариф 
на транспортировку газа уже второй год 
отстает от темпов индексации оптовых 
цен на газ, что позволяет независимым 
производителям получать дополнитель-
ную маржу на внутреннем рынке.

ФАС не будет принимать никаких реше-
ний по тарифу на транспортировку газа для 
независимых производителей, рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. В ито-

ге с 1 июля автоматически сохранится ны-
нешний тариф. Первоначально ФАС собира-
лась повысить тариф на 2%, но НОВАТЭК и 
«Роснефть» выступили резко против, утвер-
ждая, что методика расчета тарифа нуждает-

ся в исправлении, а в текущей ситуации, ког-
да «Газпром» сокращает инвестиции в газо-
проводную систему, тариф нужно снижать, а 
не повышать. Эту точку зрения поддержали 
Минэнерго и Минэкономики, а затем и вице-
премьер Аркадий Дворкович, который пору-
чил вернуться к вопросу установления тарифа 
в конце года. ФАС все же хотела избежать нуле-
вой индексации тарифа и даже апеллировала 
к первому вице-премьеру Игорю Шувалову, 
но в итоге вынуждена была сохранить тариф.

Тот факт, что регулятор не принял никако-
го решения,— уникальный случай, а сама по 
себе нулевая индексация — очень редкое яв-
ление. Единственный раз за последнее деся-
тилетие это происходило в 2014 году в рамках 
общей заморозки тарифов монополий. В це-
лом же тариф на транспорт газа рос теми же 
темпами, что и оптовые цены на газ. Впервые 
это правило было нарушено в 2015 году, когда 
независимые производители смогли отстоять 
индексацию 2% при росте цен на газ на 7,5%.
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Балтфлот  
подмочил репутацию
Его командование отправляется в отставку

Министр обороны Сергей Шойгу вчера 
отстранил от исполнения служебных 
обязанностей и представил к увольне-
нию командующего Балтийским флотом 
вице-адмирала Виктора Кравчука и на-
чальника штаба Сергея Попова. Поводом 
стали результаты инспекции, вскрыв-
шей не только упущения командования 
в части работы с личным составом, но 
и «сокрытие от руководства ведомства» 
реальной информации о состоянии дел 
на флоте. По данным ”Ъ“, нового ко-
мандующего Балтийским флотом будут 
искать на других флотах, чтобы в конце 
года провести еще одну проверку.

О принятых кадровых мерах в отношении 
высокопоставленных офицеров Балтийско-
го флота вчера сообщило управление пресс-
службы и информации Минобороны РФ. По 
словам представителя ведомства, результа-
ты проверки частей, соединений и командо-
вания флота были рассмотрены военным ру-
ководством в ходе выездной коллегии Ми-
нобороны (состоялась в парке «Патриот»). По 

результатам обсуждения командующий Бал-
тийским флотом Виктор Кравчук, начальник 
штаба флота Сергей Борисов и ряд должност-
ных лиц решением Сергея Шойгу были от-
странены от исполнения обязанностей «за 
серьезные упущения в боевой подготовке, а 
также искажение реального состояния дел». 
«Они представлены к снятию с должностей и 
увольнению с военной службы»,— добавили 
в управлении пресс-службы и информации.

По сведениям 
”
Ъ“, с 10 мая по 11 июня в 

рамках проводившейся проверки на флоте 
работали, в частности, комиссии по оценке 
боевой подготовки, работе с личным соста-
вом и тыловому обеспечению. Вопросы воз-
никли у проверяющих практически по всем 
пунктам. В отчетах говорится, что при орга-
низации боевой подготовки войск и их по-
вседневного обеспечения вскрыты «серьез-
ные упущения», что командование не при-
нимало необходимых мер по улучшению ус-
ловий размещения личного состава.
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Узбекистан и Таджикистан сейчас постав-
ляют в Россию наибольшее число легаль-
ных трудовых мигрантов, следует из до-
клада Экспертно-аналитического центра 
РАНХиГС — китайская миграция в РФ усту-
пила лидерство этим странам. До 2015 го-
да число получивших разрешение на ра-
боту или вид на жительство росло каждый 
год. Впрочем, по данным Высшей школы 
экономики, официальные оценки объемов 
миграции в страну завышены — вместо 
10 млн человек реальными иностранными 
рабочими являются только 3,1 млн, а ле-
гальная миграция примерно сопоставима 
по объемам с нелегальной.

За последние десять лет главными постав-
щиками легальных мигрантов для России ста-
ли Узбекистан и Таджикистан, в то время как 
лидировавший ранее по этой позиции Китай 
потерял первенство. Такие данные приводит 
в своем исследовании Экспертно-аналитиче-
ский центр РАНХиГС.

В целом за последние несколько лет чи-
сленность мигрантов, оформивших разреше-
ния на работу или патент, продолжала расти. 
За последние четыре года (2011–2015) число 
лиц, получивших постоянный или долговре-
менный легальный статус проживания в Рос-
сии, увеличилось с 275 тыс. человек в 2011 го-
ду до 526 тыс. человек в 2015 году. Число по-
лучивших вид на жительство или разрешение 
на временное проживание выросло за тот же 
период с 135 до 210 тыс. человек. В 2014 году 

ФМС оформило около 3,89 млн разрешений 
на работу и патентов, что на 31% больше, чем в 
2013 году (2,97 млн штук). В то же время в 2015 
году ФМС выдало 216 тыс. 969 разрешений на 
работу и 1,732 тыс. патентов, что на 44% мень-
ше 2014 года. О том, почему потоки мигрантов 
снизились в прошлом году, 

”
Ъ“ писал 11 дека-

бря 2015 года. 
Сейчас значительную часть внешних тру-

довых мигрантов (более 90%) составляют гра-
ждане СНГ. Среди них больше всего граждан 
Узбекистана (46%), Таджикистана (24%) и Укра-
ины (11%). Десять лет назад лидерами по экс-
порту легальных мигрантов были Китай (21%) 
и Украина (18%). Подавляющая часть мигран-
тов сосредоточена в пяти субъектах РФ — Мо-
скве и Московской области, Санкт-Петербур-
ге, Ленинградской и Свердловской областях. 

По оценке ФМС, трудовая миграция в Рос-
сию осуществляется примерно в равной ме-
ре в официальной и неофициальной формах. 
При этом, по данным исследований, 18% неле-
гальных работников имели письменный дого-
вор, который являлся фикцией, так как рабо-
тодатели не регистрировали его в налоговых 
органах. Поскольку наиболее распространен-
ными остаются «серые» схемы оплаты труда, 
указывают авторы доклада, можно предполо-
жить, что масштабная конкуренция за уровень 
зарплат и рабочие места с иностранными ра-
ботниками пока не является повсеместной. Как 
ранее отмечала в своем исследовании Высшая 
школа экономики, различие в зарплате миг-

рантов и российских работников в среднем со-
ставляет 15% (подробнее см. 

”
Ъ“ от 20 декабря). 

Всего, по оценке ФМС, число постоянно на-
ходящихся в РФ иностранцев и лиц без граж-
данства (данные ФМС) за 2015 год составляет 
10 млн человек, за 2014 — 11 млн человек. Од-
нако, как следует из работы «Уроженцы стран 
бывшего СССР в структуре населения совре-
менной России», другие данные дает анализ 
баз микроданных Всероссийских переписей 
населения 2002 и 2010 года — они стали до-
ступны после 2014 года. По этим данным, из 
жителей РФ, которые родились не на ее терри-
тории, не более 3,1 млн человек прибыли из 
других стран и при этом не являются потомка-
ми ранее выехавших из России соотечествен-
ников. Остальные 7,9 млн человек — либо ре-
патрианты (3,2 млн человек), либо переселен-
цы из республик бывшего СССР, переехавшие 
в Россию еще до его распада, то есть до конца 
1991 года (4,4 млн человек). Они перемести-
лись в пределах тогда еще единой страны, то 
есть формально совершили внутреннюю миг-
рацию. «Международными» мигрантами их 
сделало появление новых государственных 
границ на постсоветском пространстве, отме-
чает автор работы. Таким образом, междуна-
родных мигрантов в России в действительнос-
ти 3,1 млн человек. Тем самым «Россия в списке 
ООН опускается со второй позиции на шест-
надцатую и занимает место между Таиландом 
и Иорданией», констатирует исследование. 

Анастасия Мануйлова

Средняя Азия вытеснила из России Китай
Сменились главные поставщики иностранной рабочей силы в РФ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 106

миллионов тонн, по прогнозу Минсельхоза, составит урожай зерна в 2016 году, заявил вчера 
глава ведомства Александр Ткачев, добавив, что «если погода будет действительно хорошей, может 
получиться до 110 млн тонн» — в этом случае показатель побьет абсолютный рекорд 2008 года в 108 млн 
тонн зерна. Обильный урожай может еще сильнее затормозить инфляцию — около половины потреби-
тельской корзины Росстата составляют продовольственные товары. Вчера Минэкономики заявило, что 
ожидает продолжения замедления роста потребительских цен в июле. В июне в годовом выражении 
инфляция составила 7,3%, на протяжении последних трех недель прирост составляет 0,1% в неделю. 0
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МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Торговля не спешит  
к свободе

По данным ВТО, с середины октября 
по середину мая страны «двадцатки» 
ввели 145 новых торговых ограниче-
ний, или 21 в месяц (в предыдущем 
полугодии — 17),— это рекордный 
темп введения подобных мер с 2009 
года, когда в организации начали 
мониторинг. Вместе с тем для об-
легчения торговли было введено 
100 мер (14 в месяц против 12 в ме-
сяц в прошлом полугодии). Из 145 
ограничительных мер 89 — компен-
сационные (антидемпинг, пошлины), 
38 — ограничения импорта (повы-
шение тарифов), 8 — ограничения 
экспорта. Всего же за семь лет были 
введены 1583 ограничения, покры-
вающие 6% импорта G20,— и только 
четверть из них была отменена. 
«Это оказывает существенный эф-
фект на торговый оборот»,— конста-
тируют в ВТО, предупреждая о росте 
протекционистских настроений. 
Напомним, в первом квартале сум-
марный экспорт стран организации 
на фоне падения цен на сырьевые 
ресурсы сократился на 0,2% (см. ”Ъ“ 
от 2 июня).

РФ (в том числе как часть 
ЕАЭС) за этот срок ввела 11 новых 
ограничений — в основном они 
касаются госзакупок (медикаментов, 
програм много обеспечения, 139 
видов промпродукции), а также вклю-
чают запрет на импорт невыделанных 
кож, введение лицензирования 
поставок драгметаллов, четыре меры 
по увеличению финансовой поддер-
жки отраслей (АПК и автопрома). 
В отношении РФ было введено две 
меры — Бразилией и Индией в отно-
шении бутанола и горячего проката, 
еще три были отменены (две Кана-
дой — также в отношении горячего 
проката и одна Турцией — в отно-
шении стали). На уровне ЕАЭС были 
снижены пошлины по отдельным 
продуктам питания и медикаментам, 
была продлена временная отмена 
пошлины на части газовых турбин. 

В целом на антидемпинг при-
ходится больше всего ограничений 
(176 в 2015 году против 208 годом 
ранее). Чаще всего он затрагивает 
продукцию металлургии (74 в 2015 
году, 80 в 2014-м, чаще всего в отно-
шении КНР), химпрома (48 и 31, ли-
дер — также КНР), а также пластиков 
и резины (28 и 19 соответственно). 
Россия же в 2015 году инициировала 
лишь одно расследование против 
семи в 2014 году. В США число таких 
расследований увеличилось вдвое, 
до 42, КНР увеличила их число с 7 
до 11, Бразилия сократила с 35 до 
23, Индия — с 38 до 30, ЕС — с 14 
до 12. Также появилось 28 новых 
фитосанитарных и технических ба-
рьеров, а поддержка национальных 
компаний, как правило, проявляется 
в инфраструктурных проектах, агро-
проме и экспортных отраслях.

Татьяна Едовина

АНТИДЕМПИНГОВЫЕ РАССЛЕДОВАНИЯ 
В РАМКАХ ВТО В ОТДЕЛЬНЫХ СТРАНАХ  
ИСТОЧНИК: ВТО.
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Восстановление торговых отношений 
с Турцией пришлось как нельзя вовремя — 
департамент исследований и прогнозиро-
вания (ДИП) ЦБ в обзоре макроэкономи-
ки по итогам мая уделяет неожиданному 
ускорению продовольственной инфляции 
едва ли не больше внимания, чем выходу 
Великобритании из ЕС. От потенциальных 
проблем, связанных с возможным перехо-
дом экономики к росту с третьего кварта-
ла 2016 года, экономику России защищает 
только одно обстоятельство — ожидаемый 
рост будет очень слабым, внешние обсто-
ятельства, в числе которых тот же Brexit, 
могут сделать его малозаметным и поэто-
му никому не опасным.

Майский обзор ДИП ЦБ «О чем говорят трен-
ды» часть актуальности уже успел потерять, не-
смотря на то что это, по сути, первый офици-
альный документ российских госструктур, 
оценивающих потенциальное влияние Brexit 
на экономику РФ. В ЦБ актуализовали бюлле-
тень, данные для которого заканчиваются ма-
ем 2016 года, экспресс-оценками по реакции 
мировых рынков на итоги референдума в Ве-
ликобритании 23 июня, однако очевидно, дан-
ных нескольких дней для создания полноцен-
ной картины у ДИП не было — констатируется 
лишь, что мировые финансовые рынки недоо-
ценивали возможность события, на РФ Brexit 
пока действует ограниченно, потенциальное 
воздействие будет отражаться в росте вола-
тильности на российском финансовом рынке.

Кроме этого, с мая ЦБ уже успел снизить клю-
чевую ставку на основании снижения инфляци-
онных ожиданий с учетом июньских данных, 
а затем повысить нормы резервирования для 
банковской системы. Тем не менее оценки ДИП 
ЦБ по ситуации в мае важны для определения 
взгляда ЦБ на перспективы ближайших двух 
месяцев, и они умеренно пессимистичны.

В первую очередь аналитики ЦБ отметили 
неожиданное ускорение продовольственной 
инфляции в мае и быстрый рост стоимости 
«корзин» плодоовощной и продовольствен-
ной продукции — эти данные ЦБ приводит 
по состоянию на 14 июня, в середине месяца 
«овощная» инфляция вышла в положительную 
зону. На практике это означает, что расчеты на 
то, что на второй год действия «продовольст-
венного эмбарго» внутреннее предложение 
продовольствия стабилизирует цены, в основ-
ном не оправдались по крайней мере в части 
секторов рынка. В этом свете восстановление 
торговых отношений РФ с Турцией (предполо-
жительно в июле — см. стр. 1) крайне своев-
ременно: Турция — крупный экспортер ово-
щей в РФ, а ЦБ отмечает потенциальные про-
блемы с внутренним производством в РФ не-
зерновой агропродукции, связанные с особен-
ностями сезона.

Несмотря на то что майские оценки дина-
мики ВВП были хуже ожиданий (напомним, 
помесячные оценки валового внутреннего 
продукта малодостоверны и за пределами РФ 
мало распространены), обзор ЦБ показывает 
вполне позитивную картину — ДИП полага-
ет, что шансы на переход к росту ВВП в треть-
ем квартале 2016 года сохраняются, опережаю-
щие индикаторы дают ЦБ возможность ждать 
уже на июньских данных (при нефти в $50 за 
баррель) рост во втором квартале предельно на 
0,1% ВВП (но не падение), в третьем квартале — 
0,2% ВВП. На деле это плохие новости — в пре-
дыдущей публикации ДИП предполагал рост 
ВВП во втором квартале 2016 года на 0,1–0,2% 
ВВП, в третьем квартале — 0,3%, в четвертом 
квартале — уверенные 0,5%. 

Май, без сомнения, испортил ожидания, и 
возможные плохие июньские и июльские дан-
ные могут перенести возобновление экономи-
ческого роста на конец года. Впрочем, ДИП ЦБ 
констатирует, что возобновление роста в состо-
янии вернуть старые проблемы — опережаю-
щий рост зарплат и возврат к дошоковой мо-
дели потребления, это дополнительно разго-
нит инфляцию. Правда, слабый рост ВВП под-
держивается очень неустойчивым промыш-
ленным ростом, а финансовая нестабильность 
(которая будет импортирована из ЕС по линии 
Brexit) вполне в состоянии все это сократить до 
нуля. Таким образом, из обзора ЦБ может сле-
довать — большая часть возможных сложно-
стей, связанных с будущим ростом ВВП России, 
до осени 2016 года преодолены консервативно 
настроенными британскими избирателями.

Дмитрий Бутрин

Фунт лиха, 
пуд стерлингов
Brexit может помочь России 
преодолеть проблемы, 
связанные с ростом ВВП

Правительство и президент 
вчера объявили о новой схе-
ме работы в условиях ожида-
емого снижения номинальных 
доходов бюджета в 2017 го-
ду — министерства предста-
вят Владимиру Путину «основ-
ные ориентиры» своей работы, 
а одобренные им предложе-
ния станут «конкретными обя-
зательствами». Пока в Кремле 
обсуждают индексацию пен-
сий, налоговый маневр в нефтя-
ной отрасли и строительство, а 
оформление новой схемы не за-
вершено. В S&P вчера заявили, 
что сомневаются в способности 
правительства привлечь необ-
ходимые для покрытия бюджет-
ного дефицита средства за счет 
уже объявленных мер.

Вчера на совещании президен-
та Владимира Путина с правитель-
ством была обозначена новая схе-
ма работы Белого дома в условиях 
ограниченного бюджетного фи-
нансирования. Как заявил пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков, «профильным вопросом» 
повестки стали «основные ориен-
тиры» правительства в 2017 году. 
По данным 

”
Ъ“, премьер-министр 

Дмитрий Медведев потребовал от 
министерств обозначить перспек-
тивные направления их работы 
в 2017 году в начале июня — их и 
обсуждали вчера в Кремле. По сло-
вам господина Пескова, одобрен-
ные президентом приоритеты 
станут «конкретными обязатель-
ствами» Белого дома в новом бюд-
жетном периоде.

В Белом доме 
”
Ъ“ сообщили, 

что все эти обязательства пред-
усмотрены планами правитель-
ства и учитываются при работе 
над бюджетом 2017 года. В их чи-
сле — возврат к индексации пен-
сий по фактической инфляции, 
вчера вице-премьер Ольга Голо-
дец подтвердила, что предложе-
ние у президента обсуждалось, не 
уточняя, одобрено ли оно. Также, 
по данным 

”
Ъ“, обсуждался нало-

говый маневр в топливно-энерге-
тическом комплексе, поддержка 

строительной отрасли и реформа 
саморегулирования. Как пояснил 

”
Ъ“ Дмитрий Песков, окончатель-

но схема не сложилась — пока нет 
понимания, в какие документы 
войдут одобренные президентом 
приоритеты: «Сначала сверстают, 
потом решат»,— сказал он. 

Косвенно причины этого объ-
яснил вчера на «правительствен-
ном часе» в Совете федерации гла-
ва Минфина Антон Силуанов: па-
дение номинальных доходов бюд-

жета в 2017 году продолжится за 
счет выпадения «разовых дохо-
дов» (прибыли ЦБ и продажи па-
кета «Роснефти»). «Оценка дохо-
дов ниже, чем уровень текущего 
года»,— сказал он. При этом уже в 
2016 году дефицит бюджета за ян-
варь—май составил 4,6% ВВП при 
плановых по году 3%, в мае рост 
дефицита ускорился до 5,5% ВВП. 
Сокращение доходов за январь—
май к тому же периоду 2015 года 
составило 13,4%, констатировала 
вчера Счетная палата — так, неф-
тегазовые доходы снизились на 
31,9% (или 788,5 млрд руб.), а не-
нефтегазовые выросли лишь на 
2,5% (71,2 млрд руб.).

Источником покрытия дефи-
цита в 2016 году может стать рост 
объема внутренних заимствова-

ний — но решение об этом будет 
приниматься только при край-
ней необходимости, сказал вче-
ра Антон Силуанов. Пока же Мин-
фин сохраняет возможность «сред-
ства, которые не привлекли на 
внешнем рынке, занять на вну-
треннем». Однако потолок вну-
тренних займов — 800 млрд руб., 
из них за счет ОФЗ Минфин при-
влек 493 млрд руб., то есть может 
занять еще около 300 млрд руб. 
Емкость внешних займов, кото-
рые можно перенести на внутрен-
ний рынок, существенно ниже — 
после размещения евробондов на 
$1,75 млрд при потолке в $3 млрд 
могут быть замещены $1,25 млрд, 
или около 80 млрд руб.

В рейтинговом агентстве 
Standard and Poor’s (S&P) вчера за-
явили, что ждут дальнейшего ро-
ста дефицита бюджета в 2016 году 
и сомневаются в способности Бе-
лого дома получить более 1,5 тр-
лн руб. за счет приватизации (из-за 
плохой конъюнктуры и санкций), 
увеличения дивидендов от госком-
паний на 500 млрд руб. в год (из-за 
лоббизма и рисков их финансовой 
неустойчивости) и повышения на-
логов в сырьевом секторе. 

Сам Минфин тем временем 
усиливает бюджетную дисципли-
ну — вчера Белый дом внес в Гос-
думу поправки к КоАП, уточняю-
щие ответственность получате-
лей и распорядителей межбюд-
жетных трансфертов и признаки 
«недостоверной бюджетной от-
четности» — наказуемым станет 
искажение любого показателя в 
деньгах более чем на 10%. Еще од-
ной мерой борьбы со спадом бюд-
жетных доходов в Минфине видят 
контроль расходов граждан: та-
ким образом ведомство намерено 
бороться с зарплатами в конвер-
тах и неуплатой налогов. Однако 
ответа на вопрос, когда будет реа-
лизована эта идея, у Минфина нет. 
«Не завтра, конечно»,— сказал вче-
ра глава Минфина.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова,  
Иван Сафронов

Приоритеты выстроят в очередь 
у президента
Расходы Белого дома отранжируют по важности в Кремле

Доходы бюджета  упали 
и упадут еще сильнее, 
 констатировали министр 
финансов Антон  Силуанов 
и глава Счетной палаты 
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новости

Организаторы националь-
ной ТЭФИ пообещали в сле-
дующем году разделить но-
минацию «Вечернее ток-шоу» 
на политические и развлека-
тельные программы, признав, 
что «Давай поженимся» нель-
зя сравнивать с «Воскресным 
вечером с Владимиром Со-
ловьевым». Хотя аналитиче-
ские программы в этом году 
на ТЭФИ отделили от новост-
ных, лучшей «информацион-
ной программой» стали «Вести 
в 23:00», а их ведущий Евге-
ний Попов поблагодарил жю-
ри за поддержку «журналисти-
ки мнений».

Церемония вручения ТЭФИ 
завершилась в Останкино во 
вторник вечером. В новой но-
минации «Информационно-ана-
литическая итоговая програм-
ма» жюри выбрало «Централь-
ное телевидение» (НТВ). А ее ве-
дущий Вадим Такменев был при-
знан лучшим ведущим в этом 
жанре. Хотя организаторы ТЭФИ 
отделили новостные програм-
мы от аналитических, статуэт-
ку за лучшую «информацион-
ную программу» получали «Ве-
сти в 23:00» («Россия 24»). Веду-
щий Евгений Попов сразу дал 
понять, что не считает свою про-
грамму беспристрастной. По его 
словам, на канале недавно «до 
хрипа спорили» о том, что при-
оритетней: журналистика фак-
тов или журналистика мнений. 
Сделав выбор в пользу програм-
мы, жюри, по мнению господи-
на Попова, доказало, что «журна-
листика мнений — это двигатель 
и то, чем мы будем продолжать 
вас радовать четыре вечера под-
ряд». Приз за лучшую репортер-
скую работу также достался кор-
респондентам ВГТРК — Евгению 
Поддубному, Александру Пуши-
ну и Меробу Меробову (репортаж 
«Освобождение Пальмиры»). 

В номинации «Интервьюер» 
был представлен в том числе 
Владимир Соловьев с проектом 
«Миропорядок», основанном на 
интервью президента Владими-
ра Путина («Россия 1»), но жю-

ри отдало предпочтение Влади-
миру Познеру («Первый канал») 
— многократному лауреату те-
лепремии и обладателю спец-
приза ТЭФИ «За личный вклад в 
развитие российского телевиде-
ния». Не всегда предсказуемым 
был и выбор персоналий для 
вручения бронзовых «Орфеев»: 
ТЭФИ в развлекательных номи-
нациях, например, выдавал ве-
дущий Петр Толстой — как пояс-
нил Михаил Швыдкой, «потому 
что у него всегда очень серьезное 
лицо». «Ощущение, что что-то не 
так в стране,— сказал господин 
Швыдкой, но тут же поправился: 
— Нет, в стране у нас всегда все 
так, за рубежом не так». 

Одной из самых обсуждаемых 
номинаций премии стало «Ве-
чернее ток-шоу», в шорт-листе 
которой были представлены раз-
ные по тематике проекты «Давай 
поженимся» («Первый канал»), 
«Воскресный вечер с Владими-
ром Соловьевым» («Россия 1») и 
одержавшее в итоге победу «Ре-
визорро-шоу» («Пятница»). «Сей-
час нам стало понятно, что не 
только по жанру, но и по темати-
ке должно быть разграничение. 
Поскольку есть и развлекатель-
ные, и политические ток-шоу, 
их нельзя сравнивать»,— сказа-
ла вчера 

”
Ъ“ гендиректор коми-

тета индустриальных телепре-
мий Майя Кобахидзе. Гендирек-
тор «Пятницы» Николай Карто-
зия, получивший уже двух брон-
зовых «Орфеев» в дневной части 
ТЭФИ, не скрывал радости: «Я ду-
мал, влепите двушечку, а оказа-
лось — трешечку». 

В кулуарах церемонии обсу-
ждали и признание программы 
«Ревизорро» о проверке чистоты 
в ресторанах и отелях лучшим 
«журналистским расследовани-
ем». Владимир Познер сказал 

”
Ъ“, 

что этот жанр можно связывать 
исключительно с политикой, но 
сам он считает, «что журналист-
ское расследование может иметь 
самые разные направления». «Я 
очень мало смотрю телевизор, но 
что касается газет, я встречаю до-
вольно сильные журналистские 

расследования не только по по-
воду качества пищевых продук-
тов»,— отметил он. Майя Коба-
хидзе сказала 

”
Ъ“, что «расследо-

вать можно все, начиная с под-
водной жизни и заканчивая гло-
бальными катаклизмами».

Наконец, событием телеви-
зионного сезона был признан 
проект «Война и мир. Читаем ро-
ман» — литературный марафон, 
транслировавшийся в эфире ка-
налов ВГТРК. На награду в номи-
нации также претендовали сери-
ал «Метод» и запуск телеканала 
«Матч ТВ», который, впрочем, по-
зже получил спецприз ТЭФИ на-
ряду с не победившими в основ-
ном конкурсе продюсерами про-
екта «С молитвой о Пальмире» 
(«Россия 1»). Майя Кобахидзе по-
яснила 

”
Ъ“, что учредители могут 

принимать решение о награжде-
нии спецпризом «до пяти проек-
тов» ежегодно вне зависимости 
от того, «выдвинуты они на об-
щий конкурс или нет». Получение 
спецпризов теми, кто не выиграл 
в основной программе,— «совпа-
дение», говорит она.

На «Первом канале» и ВГТРК не 
стали обсуждать с 

”
Ъ“ итоги теле-

премии. Генпродюсер НТВ Тимур 
Вайнштейн полагает, что голоса 
жюри телепремии распредели-
лись «достаточно справедливо», 
хотя и «есть некоторые вопросы к 
определенному выбору». «Конеч-
но, Вадим Такменев совершенно 
справедливо победил, и я его по-
здравляю,— сказал он 

”
Ъ“.— Но 

мне кажется, иногда члены жю-
ри, особенно в дневных номи-
нациях, голосуют, не смотря ра-
боты, а просто по их названию 
или своему внутреннему ощуще-
нию». Глава Национальной ассо-
циации телевещателей Эдуард 
Сагалаев сказал 

”
Ъ“, что «в этом 

году все прошло достойно», но 
«баланса, который устроил бы 
всех, никогда не будет, как бы ни 
мечталось». Состав номинантов в 
«Вечернем ток-шоу» он назвал «яв-
ной ошибкой»: «Мы это в следую-
щем году учтем и больше не допу-
стим такой ситуации».

Наталья Корченкова

Жюри ТЭФИ выбрало 
журналистику мнений
Организаторы телепремии пообещали доработать  
состав номинаций

В среду президент России Вла-
димир Путин приехал в Немецкую 
школу при посольстве Германии 
в России и рассказал учащимся, 
что будет с российско-германски-
ми отношениями, почему Отто Бис-
марк чуть не женился на русской 
девушке и как это повлияло на объ-
единение Германий. О том, чего он 
не рассказал учащимся,— специ-
альный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ с проспекта Вернад-
ского, 103, корп. 5.

Утром в среду в Немецкой школе 
при посольстве Германии в Москве 
происходили нерядовые события. Де-
ло не в том, что сюда приехали школь-
ники из гимназии города Бад-Зальцун-
ген и из средней школы №12 города 
Ржева, хотя и в этом, конечно, тоже. Де-
ло прежде всего в том, что сюда должен 
был приехать президент России. И по-
этому здание школы на проспекте Вер-
надского было надежно (а точнее, без-
надежно) оцеплено. За центральными 
воротами лениво расположилась, при-
готовившись изнывать от жары, ов-
чарка (немецкая, разумеется). Повад-
ки сопровождающей ее девушки тоже 
внешне не отличались хваткостью. Но 
попробовал бы хоть кто-нибудь… Нет, 
никто даже не думал.

С другой стороны школы по тропин-
ке, на расстоянии метров 30 друг от дру-
га, вели своих собачек две пожилые да-
мы, и было такое ощущение, что это 
еще вопрос, кто кого ведет. Впрочем, 
после впечатления от якобы дремлю-
щей за воротами овчарки казалось, что 
и дамы, и собачки просто работают под 
прикрытием: ведь через десять минут 
они, обойдя все здание, снова появи-
лись на тропинке.

В общем, обстановка снаружи была 
непростой. Но внутри еще более, ко-
нечно, сложной. Здесь на втором эта-
же шла репетиция концерта, подготов-
ленного силами школьников России и 
Германии специально к этому дню. На 
сцене пела девушка, обращаясь исклю-
чительно к стоявшему в двух метрах от 
нее учителю музыки Андре Райхелю, 
впрочем, отчего-то на английском.

Господин Райхель, мужчина лет 
33, уроженец Германии, при этом ис-
ключительно русский (так ведь может 
быть), был одним из трех человек, кото-
рые придумали этот проект. Проект со-
стоял в том, что российские и немецкие 
школьники, встречаясь в России и в Гер-
мании, непосредственно на местах боев 
Второй мировой войны, должны самим 
этим фактом продемонстрировать, что 
их общие мирные воспоминания будут 
противостоять идее новой войны.

Идея казалась сложноватой и искус-
ственной, но вполне жизнеспособной, 
раз уж они и в самом деле тут собра-
лись. А Владимир Путин фактом своего 
приезда показывал, что никто не забыт 
и ничто не забыто. При этом именно он 
подстраивался под график школьни-
ков: дата, к которой логично было бы 
приурочить такой визит,— все-таки 22, 
а не 29 июня.

Я поговорил с двумя девочками, а на 
самом деле, разумеется, девушками, Ка-
тей и Машей из Ржева. Девушки только 
что окончили школу и оказались очень 
хорошими. Рассказали, что живут в пре-
красных условиях, которые им обеспе-
чила школа, то есть в спортзале прямо 
тут, за стенкой камерного концертного 
зала, где мы сейчас находились. Спят на 
матрасах, в спальных мешках, и вроде 
бы нет ничего лучше этого. С ними спят 
и их немецкие коллеги из Тюрингии.

— И мальчики тоже спят? — забеспо-
коился я.

Мальчики тоже спали, но в другом 
спортзале. В Немецкой школе их, как 
выяснилось, не один.

Всю главную информацию о проис-
ходящем я получил, но из вежливости 
еще некоторое время продолжал рас-
спрашивать дальше.

Между тем начинался концерт. Четы-
ре девушки на разных языках спели ду-
шевную песню про погибших солдат. 
Концерт продолжился выступлением 
посла Германии в России господина Рю-
дигера фон Фрича. Он солировал на не-
мецком языке и в основном, как я по-
нял, тоже говорил про общую память 
(«дас гемайнзамес геденкен»). Потом со-
стоялась еще одна песня (именно та, ко-
торую пела девушка учителю музыки). 
Потом принесли лист ватмана, на кото-
ром был изображен голубь мира, на сце-
ну вызвали еще двух девушек и одного 
юношу, им в три разных цвета покраси-
ли ладони рук, и они оставили отпечат-
ки своих пальцев на листе ватмана, как 
будто главным тут был не учитель музы-
ки, а следователь.

А вообще все это было очень трога-
тельно и очень по-немецки.

На этом культурная часть програм-
мы оказалась исчерпана, и мероприя-
тие приняло традиционный характер: 
то есть все в зале стали просто ждать 
Владимира Путина.

Я успел расспросить одного из от-
цов-основателей этого чудесного про-
екта, Роберта Кишника (учитель музы-
ки переводил — и ни слова, надо ска-
зать, мимо нот). Оказалось, он два года 
назад побывал подо Ржевом, где когда-
то шли и в самом деле ужасающие бои, 
и участвовал в раскопках.

Он признался, что тогда они нашли 
много костей немецких солдат, кото-
рые оформили для отправки на роди-
ну с целью опознания. Это было целое 
захоронение (кто-то успел, хоть и на-
скоро, похоронить). Количество погиб-
ших подо Ржевом немецких солдат ста-
ло для Роберта Кишника откровением. 
Но и советских тоже.

— Понимаете,— добавил он,— боль-
шинство немцев не знает этих фактов. 
В России про войну вспоминают одно, 
а у нас — другое.

— И что вспоминают у вас? — не 
удержался я.

Он замялся, тихонько посоветовал-
ся с учителем и все-таки ответил:

— В центре внимания у нас другая 
история, с евреями. То есть холокост… 
Не знаю, как это будет по-русски…

Конечно, чего бы побежденным 
делать культ из воспоминаний о по-
бедителях.

В этот раз он со школьниками тоже 
поедет во Ржев, хотя до раскопок, как 
он пояснил, не добраться: они в 50 ки-
лометрах ото Ржева и «на автобусах ту-
да не проехать». Ну странно, при жела-
нии можно и в поход пойти.

Тут и Владимир Путин приехал. Да-
же глядя из последнего ряда на затыл-
ки российских и немецких школьни-
ков, я видел, как расширились их гла-
за. Они все-таки совсем не ожидали 
увидеть президента.

Владимир Путин сказал, что он 
очень рад быть здесь. И это была не ри-
туальная фраза. Пора, наконец, сказать, 
что именно в этой школе учились его 
дочери Маша и Катя, так счастливо сов-
павшие именами с моими собеседни-
цами из Ржева. Так что Владимир Путин 
не в первый раз был рад быть здесь. И 
разве он не возил своих девочек в шко-
лу? Разве не ходил на родительские со-
брания и не выслушивал не всегда при-
ятные слова? Ну и что с того, что не хо-
дил и не выслушивал? Все равно мы-
сленно всегда был вместе с ними, то 
есть в стенах этой Немецкой школы.

И хоть стало понятно, отчего он так 
близко воспринял эту инициативу по 
созданию, так сказать, общего банка па-
мяти и приехал сюда еще до полудня, 
что является фактом самим по себе вы-
зывающим.

— Инициатива, приуроченная к 
75-летию нападения нацистского вер-
махта на СССР, является очень своевре-
менной,— произнес Владимир Путин.

Он, конечно, сознательно не употре-
бил слов, например, «фашистская Гер-

мания» — чтоб не ранить лишний раз 
пригласивших его людей. Хотя в этом 
случае вместо «СССР» надо было тогда 
сказать «сталинская клика», что ли.

Владимир Путин взял на себя сме-
лость необычным образом противопо-
ставить США и Великобританию Гер-
мании и СССР.

— Вы посмотрите,— воскликнул 
он,— во Второй мировой войне Вели-
кобритания потеряла 380 тыс. человек, 
США — 410 тыс.! А Германия — 7 млн, а 
СССР — почти 25 млн человек!

Впервые, наверное, в оценках и ана-
лизе этой войны СССР и Германия ока-
зались по одну сторону баррикад.

— Наши страны развивались, ког-
да сотрудничали друг с другом! Это не 
слова! Достаточно посмотреть на исто-
рию наших отношений! — добавил 
Владимир Путин.

В общем, это была речь большого 
друга немецкого народа.

Посол Рюдигер фон Фрич предло-
жил Владимиру Путину пообщаться 
со школьниками. Стали происходить 
странные вещи. Один мальчик спро-
сил что-то про развитие российско-не-
мецких отношений.

— У тебя смешанная семья? — вдруг 
спросил президент.

— Да,— кивнул блондин, белокурая 
бестия.

— Мама русская?
— Точно,— сказал мальчик.
— А папа немец?
— Да…— уже покорно согласился 

подросток.
— И ты на обоих языках говоришь 

как на родных?
Мальчик согласился совершенно 

уже растерянно.
Может, Владимир Путин просто 

знал его или его родителей? Тот ведь 
наверняка похож на них…

Если белокурая бестия спрашивал 
про развитие российско-немецких от-
ношений, то чернокудрая бестия, нао-
борот, спрашивала про их углубление.

— Несмотря на усилия таких, как я, 
и благодаря усилиям таких, как вы, они 
живы и будут развиваться,— успокоил 
ее Владимир Путин.

Его откровенность не оставляла же-
лать лучшего.

Отвечая на вопрос о перспективах 
российско-немецких отношений и 
комментируя содержание футболки, 
на которой были напечатаны слова до-
ктора Йозефа Хааса, жившего одно вре-
мя в России («Торопитесь делать добро!» 
И интересно, на каком слоге в слове «то-
ропитесь» надо делать ударение: на вто-
ром или на третьем?), Владимир Путин 
вдруг вспомнил про Отто Бисмарка, ко-
торый тоже жил в России:

— А ведь он чуть-чуть не женился на 
русской женщине! Но она была из бо-
гатой элитарной семьи, и ее мать сочла 
его недостойным. Так что он потрени-
ровался здесь, потом рассердился, пое-
хал в Германию и объединил ее.

Переводчик вместо «потренировал-
ся» произнес «поработал».

— Потренировался, я сказал! — су-
рово поправил его президент.

Президент уехал, а я поинтересо-
вался у девушек, задававших вопро-
сы про развитие и укрепление, что же 
они так ничего и не спросили Влади-
мира Путина про его дочерей в этой 
школе, про их немецкий, да хотя бы 
про их русский…

Они долго собирались с мыслями, 
не в силах так сразу отойти от встре-
чи с «Первым каналом», по которому 
их всех обещали показать уже в днев-
ных новостях, а потом одна из них по-
жала плечами:

— Да вряд ли он рассказал бы что-
нибудь интересное.

Начальная антивоенная подготовка
Как Владимир Путин провел урок воспоминаний в Немецкой школе

Глава Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова будет со-
ветовать всем региональ-
ным избиркомам, чтобы они 
не отказывали в регистрации 
кандидатам в депутаты Гос-
думы без «критических осно-
ваний», а также придержива-
лись моратория на удаление 
наблюдателей и журналистов 
с избирательных участков. Та-
кие договоренности были до-
стигнуты на вчерашней встре-
че главы ЦИКа с экспертами 
по выборам.

Элла Памфилова провела вче-
ра почти четырехчасовую встре-
чу с экспертами, чтобы обсудить 
с ними, как обеспечить честность 
и легитимность думских выборов 
при тех правилах, которые зало-
жены в избирательное законода-
тельство. Госпожа Памфилова ве-
ла речь о честности не только в 
день голосования 18 сентября, но 
и на всех этапах кампании, старт 
которой президент дал 18 июня. 
Очень важно, как ЦИК и окруж-
ные избиркомы проведут этап 
«регистрации кандидатов», счита-
ет эксперт Комитета гражданских 
инициатив Аркадий Любарев. 
Он напомнил, что без сбора под-
писей кандидатов могут выдви-
нуть только 14 партий из 74, име-
ющих право на участие в думских 
выборах. Остальные 60 обязаны 
собрать не менее 200 тыс. подпи-
сей россиян. Партию могут не пу-
стить на выборы, если 5% подпи-
сей ЦИК признает недействитель-
ными. Господин Любарев предло-
жил «не браковать подпись изби-
рателя», если обнаружатся неточ-
ности в его домашнем адресе. Он 
предложил обязать графологов, 
бракующих подписи, письменно 
обосновывать это, хотя закон это-
го не требует. «Но если нет обосно-
вания, то невозможно и опроте-
стовать решение в суде»,— пояс-
нил эксперт.

Элла Памфилова сообщила, 
что ЦИК в ближайшее время на-
мерен довести до избиркомов 
всех уровней установку на то, что 
не допускать партию или канди-

дата до выборов следует лишь в 
исключительных случаях, когда 
документы для регистрации по-
даны с «критическим» нарушени-
ем правил. Она попросила экспер-
тов сообщать в ЦИК обо всех слу-
чаях отказа в регистрации.

«Закон о выборах был чудес-
ным в 1997 году,— напомнил со-
председатель движения 

”
Голос“ 

Андрей Бузин.— А потом он был 
изуродован до такой степени, что 
в настоящее время не соответ-
ствует ни международным стан-
дартам, ни Конституции, ни даже 
многим российским законам». В 
то же время он признал, что «по-
сле испуга 2011 года (имелись в 
виду протесты после думских вы-
боров.— 

”
Ъ“) власть изменила 

подход». В частности, по его сло-
вам, при подготовке к выборам в 
Мосгордуму в 2014 году «префек-
ты ездили учить участковые из-
биркомы тому, что выборы надо 
проводить без фальсификаций». 
Поэтому он считает, что думские 
выборы пройдут честно на участ-
ках, где будет установлено «взаи-
модействие двух сторон — наблю-
дателей от партий и представите-
лей исполнительной власти».

Тема наблюдения стала глав-
ной на вчерашней встрече. Закон 
теперь разрешает удалять наблю-
дателей с участка только по реше-
нию суда, но не описывает проце-
дуру. Кроме того, закон ничего не 
говорит о том, что должны делать 
полицейские, если председатель 
избиркома требует удалить наблю-
дателя. Госпожа Памфилова сооб-
щила, что ею достигнуты предва-
рительные договоренности с руко-
водством МВД. По ее словам, поли-
цейские, которые будут дежурить 
на избирательных участках, по-
лучат инструкцию: не выполнять 
приказ председателя избиркома и 
вмешиваться в его конфликт с на-
блюдателем лишь в крайней си-
туации. «Только когда морды друг 
другу бить начнут»,— пояснила 
глава ЦИКа. Что касается судебно-
го порядка удаления наблюдате-
ля с участка, ЦИК, по словам Эллы 
Памфиловой, намерен воспользо-
ваться идеей, которую вчера огла-
сили вице-мэр Москвы Анастасия 
Ракова и глава Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов. «Будем реко-
мендовать избиркомам практиче-
ский мораторий на удаление на-
блюдателей и журналистов»,— со-
общила госпожа Памфилова. «Вра-
гов у нас нет, теперь у нас все — 
друзья»,— подчеркнула она, имея 
в виду экспертов и журналистов.

Виктор Хамраев

«Только когда морды друг другу 
бить начнут»
Элла Памфилова обозначила условия  
для удаления наблюдателей с участков

— Потренировался, я сказал! —  
с удовольствием поправил  
переводчика Владимир Путин   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Элла Памфилова и Михаил 
Федотов знают, как сделать 
думские выборы честными   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Федеральная палата адвокатов (ФПА) 
попросила правительство повысить оп-
лату работы государственных адвока-
тов по назначению минимум в четыре 
раза. Профессиональное сообщество 
надеется таким образом очистить свои 
ряды от «карманных адвокатов». Глава 
палаты ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ АЛЕКСАНДРУ ЧЕР-
НЫХ, почему сейчас защита так ред-
ко добивается оправдательных приго-
воров, как судьи относятся к адвокатам 
и почему все-таки присяжные оправда-
ли Веру Засулич.

— Недавно я читал на сайте «Медиазона» 
интервью с адвокатом «Агоры» Алексан-
дром Попковым, где тот рассказывал, ка-
кое у него было сильное душевное волне-
ние, когда он впервые — и пока единст-
венный раз — добился оправдания кли-
ента. Он заметил, что многие российские 
адвокаты за 20 лет работы ни разу этого 
чувства не испытывали. Обычному чело-
веку кажется неправильным, что адво-
кат может за всю свою карьеру ни разу не 
добиться оправдания. Почему же в Рос-
сии так происходит?
— Любая профессия предполагает нали-
чие определенных результатов деятельнос-
ти. Что для адвокатов является таким резуль-
татом? Прежде всего, важный результат — 
смягчение обвинения, чтобы человеку не 
«навесили» того, чего он не совершал. Эта по-
беда остается незамеченной, а ведь результа-
том является менее суровое наказание, чем 
просило обвинение или рассчитывало след-
ствие. Условный срок наказания мои колле-
ги сейчас также уже рассматривают в каче-
стве победы. Но главным результатом, дей-
ствительно, должен быть оправдательный 
приговор. И в норме такие вещи у професси-
ональных защитников должны иметь место, 
пусть и не каждый год.

Многое объясняет одна потрясающая 
история. Есть небезызвестный человек — 
Владимир Колесников. В советское время 
он был руководителем ростовской мили-
ции, лично задержал Андрея Чикатило, по-
сле этого карьера пошла в гору, он стал за-
мминистра внутренних дел, заместителем 
генпрокурора, а потом и депутатом Госду-
мы. И вот лет семь-восемь назад он на теле-
видении обсуждал проблему независимости 
судов. Будучи депутатом, заявил: мол, у нас 
следствие очень хорошее, а суды — это все-
го лишь приложение к нему, некое подобие 
экспертных учреждений. Мол, поступает де-
ло, судья должен взять материал, полистать, 
посмотреть, правильно ли страницы прону-
мерованы, все ли подшито — вот и вся ра-
бота суда, по мнению парламентария. Я лич-
но был крайне изумлен. Казалось, что долж-
на последовать какая-то реакция Верховно-
го суда, Конституционного суда, кто-то дол-
жен был возмутиться, объяснить депутату, 
что он напутал. Но все промолчали. И знае-
те, он как будто накаркал.

Мы, адвокаты, постепенно стали на себе 
ощущать, что у судов меняется система коор-
динат. К адвокатам стали достаточно явно от-
носиться как к субъектам, мешающим суду 
быстро применять закон. Одновременно суд 
стал заметно благосклоннее к обвинению. 
И в итоге страна имеет меньше 0,5% оправ-
дательных приговоров. Подчеркну: страна, 
не адвокаты.

Если вы были в суде, вы видели, как это 
происходит. Адвокат встает с документом 
на 15–30 страницах, заявляет ходатайст-
во. Аргументируя, указывает на постанов-
ление Конституционного суда, ссылается 
на практику ЕСПЧ, на позицию Верховно-
го суда, просит суд учесть и то, и это. А по-
том очередь обвинения, которое оперирует 
одной-двумя фразами: «Доводы защиты не 
обоснованны, прошу отказать». И суд отка-
зывает — примерно с той же формулиров-
кой. Это уже стало общим местом. Знаете, 
я застал советские времена — тогда невоз-
можно было представить, что доводы защи-
ты не будут оценены судом и не будут изло-
жены в судебном решении.
— В чем причина этих изменений?
— У нас страна особенная, у нас «человек 
с ружьем» — помните, был такой фильм про 
Ленина — постоянно пытается взять верх во 
всем, и небезуспешно. К тому же, с одной сто-
роны, мы хотим жить в Европе и пользовать-
ся всеми плодами мировой цивилизации. 
Но не хотим принять необходимые обреме-
нения — в частности, реальные процедуры 
судебной власти. Это ведь трудно, админист-
рации легче заявить, что у нас органы никог-
да не ошибаются. И следовать интересам ис-
полнительной власти комфортней, чем от-
стаивать правовые принципы.

С оправдательными приговорами вот ка-
кая история: вспомним Иосифа Виссари-
оновича Сталина — при нем было до 10% 
оправданий. Или возьмите блокадный Ле-
нинград — мало кто знает, что там продол-
жали работать районные суды. Блокада, раз-
руха, бомбежки, судьи ночевали прямо в зда-
нии суда — и даже в этих условиях они до 
10% оправдательных приговоров выносили. 
Или вот позднесоветское время, от Хрущева. 
Оправданий, казалось бы, не так много — но 
при этом существовал вариант «направле-
ния дела на доследование». Это был сигнал 
от суда: ребята, прекращайте, мы не видим 
оснований для осуждения. И те же 8–10% дел 
возвращались следователям, где их тихо за-
крывали.

— Сейчас есть схожая практика, ког-
да человека в явно неоднозначном де-
ле признают виновным, но назначают 
ровно тот срок, который он уже отсидел 
в СИЗО.
— Да, наказание «по отсиженному» тоже рас-
сматривается моими коллегами как побе-
да. Конечно, это нездоровая ситуация. Но во-
обще в теме оправдания есть очень важная 
ментальная проблема. Мы, адвокаты, люди 
с пониманием. И отдаем себе отчет, что при-
мерно в 85–90% случаев подсудимые впол-
не обоснованно осуждаются. Но 10–15% гра-
ждан привлекаются к уголовной ответствен-
ности без оснований. Либо они невиновны, 
либо их вина не доказана.
— Это говорит о непрофессионализме су-
дейского корпуса? Или все-таки об отсут-
ствии независимости судей?
— Я не хотел бы давать суду негативных оце-
нок, тем более осуждать, ведь адвокатура — 
неотъемлемая часть правосудия. Пусть да-
же судейские к нам иногда относятся с пло-
хо скрываемой осторожностью — бывают 
случаи, когда судья не здоровается со своим 
бывшим однокурсником, который стал ад-
вокатом.

Сейчас, я думаю, никто особенно уже на 
судей и не давит. Мне кажется, что они са-
ми себя «упаковали» в определенный стан-
дарт мировоззрения: у них появилось стой-
кое внутреннее убеждение, что зря человека 
в суд не привезут.

Повторяю, 85–90% людей, которые попа-
ли на скамью подсудимых, сами выбрали 
эту судьбу. Но очень важно понять, что состя-
зательный процесс предназначен не для то-
го, чтобы их осудить. И Уголовно-процессу-
альный кодекс создан, и тома комментари-

ев к нему написаны ради оставшихся 10–15% 
подсудимых — чтобы помочь невиновным. 
Общество, защищая их при помощи инсти-
тута адвокатуры, на самом деле защищает се-
бя. Потому что если в местах лишения сво-
боды оказывается невиновный человек — 
это как раковая клетка, которая будет разра-
статься дальше.

Сейчас судьи нередко считают своей за-
дачей пролистать дело и определить нака-
зание. Они забывают, что их главная цель — 
освободить невиновных. Я разговаривал об 
этом с одним умнейшим человеком из Вер-
ховного суда, и он ответил: «А как же борь-
ба с преступностью? Нас народ не поймет». 
Но для борьбы с преступностью есть специ-
альные органы. И их много. А у суда совсем 
другая задача — защитить закон и справед-
ливость.

Кадровая проблема тоже, безусловно, су-
ществует. Во многих зарубежных странах, 
например, для получения статуса судьи обя-
зателен стаж другой юридической практи-
ки, в том числе адвокатской и прокурор-
ской. Это дает возможность приобрести до-
статочный опыт и мудрость, чтобы в состяза-
тельном процессе действительно стоять «над 
схваткой» сторон. А у нас адвокат практиче-
ски не имеет шансов стать судьей. Более то-
го, принято решение, что у судьи не должно 

быть родственников в адвокатуре. Затем за-
претили судьям иметь родственников в про-
куратуре, в МВД… На мой взгляд, излишняя 
замкнутость не идет на пользу судейскому 
корпусу — он рискует превратиться в закры-
тую касту с внутренними проблемами, кото-
рые дорого будут стоить стране. 
— Что же делать?
— У меня нет короткого рецепта, как изме-
нить ситуацию. Наша страна достойна са-
мой лучшей судьбы, но если право не ста-
нет действительно высшей ценностью, а суд 
не встанет на защиту этого принципа с го-
раздо большей твердостью, то перспективы 
у нас не очень хорошие. А ведь у России есть 
все основания для того, чтобы быть и в пра-
вовом смысле великой страной. Вспомни-
те юристов XIX века, присяжных адвока-
тов — это величайшие личности, они вне-
сли вклад в развитие общественной мыс-
ли не меньший, чем великая русская лите-
ратура. Когда люди приходили слушать су-
дебные заседания, это было для них приоб-
щением к чему-то великому, адвокатов на ру-
ках носили.
— Какой-нибудь человек в погонах вам 
сейчас сказал бы, что из-за таких адвока-
тов в итоге Засулич оправдали.
— Ее оправдали не адвокаты, а присяжные. 
Суд стал заложником общественного мне-
ния — Россия того времени не признала За-
сулич виновной. Россия, кстати, и Октябрь-
ский переворот приняла, и церкви потом 
«обезглавила». К ней вопросы.
— Может быть, наша судебная система 
тоже стала такой из-за общественного 
мнения?
— Вообще с правом Россия не всегда дружи-
ла так хорошо и основательно, как во вто-
рой половине XIX века. Хотя и в позднесо-
ветский период — тогда я уже был адвока-
том — наша профессия была более весомой, 
чем сейчас, мы могли влиять на ход процес-
са. А сейчас нам снова нужно возвращаться 
к истокам. Объяснять, что суд — это не при-
даток исполнительной власти, что он сам — 
власть. Когда после распада Советского Сою-
за начала строиться новая Россия, была воз-
можность создать вместо судебной системы 
судебную власть. Но у меня такое ощуще-
ние, что этой возможностью не вполне вос-
пользовались. Денежное довольствие — как 
у власти, все остальное — как у системы.
— Суд потерял этот шанс в какой-то кон-
кретной ситуации? Или это постепенно 
накапливалось?
— Мне кажется, такая возможность была до 
середины нулевых годов. Потом слово «либе-
рал» стало ругательным, а под понятие «ли-
берализм» почему-то подпали и правовые 
ценности. Хотя право — самый что ни на 
есть консервативный феномен.
— Вы произнесли фразу: «Сейчас на су-
дей особенно уже и не давят». Получает-
ся, что на судей все-таки возможно на-
давить?
— Скорее да, чем нет. У нас, у адвокатов, есть 
мнение, что это может каким-то образом 
происходить. Был период, когда суды, с на-
шей точки зрения, более свободно принима-
ли решения и выносили приговоры. Но тог-
да заговорили о коррупции — о том, что ад-
вокаты им деньги якобы носят. Не буду от-
рицать, иногда и такое имело место. Но под 
благовидным предлогом борьбы с корруп-

цией каждый оправдательный приговор ста-
ли объяснять взяткой. А судьи тоже люди, им 
не хочется постоянно оправдываться — поэ-
тому стало проще вынести обвинительный 
приговор.
— А во время процесса кто может давить 
на судью?
— Повторяю, у нас нет доказательств прямо-
го давления. Но неплохо было бы и следст-
вию, и оперативным службам держать бо-
лее длинную дистанцию от суда. Возможно, 
раньше эта дистанция была еще короче — 
и за то время в судебной системе успели сло-
житься определенные «обыкновения». Но 
мне меньше всего хотелось бы выступать 
в роли обвинителя судебной системы. Я ее 
адвокат и уже не раз говорил: к сложившей-
ся ситуации привело прежде всего безраз-
личие общества. Если суд остается один на 
один с оперативными службами, он не смо-
жет устоять. Для того чтобы стать независи-
мой властью, ему нужна поддержка других 
ветвей власти, адвокатуры, СМИ, всех ин-
ститутов гражданского общества.

Кстати, когда мы начинаем давать нега-
тивные оценки, то чаще всего имеем в виду 
уголовное судопроизводство, громкие де-
ла, когда действительно возникают вопро-
сы. Но ведь есть огромная масса рядовых 
уголовных дел, по которым суды выносят 
вполне обоснованные приговоры. И таких 
дел большинство, нельзя этого отрицать. 
А еще есть гражданское судопроизводство, 
арбитражные дела, где наш суд более чем 
достойно выглядит по сравнению с запад-
ными судами. И у нас есть целая плеяда ад-
вокатов, которые практикуют по граждан-
скому, налоговому праву, занимаются кон-
салтингом. Они могут в полной мере про-
являть свои профессиональные качества 
и добиваться побед.

А вот в области уголовного судопроиз-
водства мы попадаем в очень узкий кори-
дор возможностей. И этот коридор посте-
пенно сужается, хотя потребность в уголов-
ных адвокатах возрастает. Мы иногда с горе-
чью шутим, что экономикой страны пытают-
ся управлять с помощью Уголовного кодек-
са, а не Гражданского.

Нас радует, что власть заметила эту про-
блему: президент России внес в Государст-
венную думу пакет законопроектов, цель 
которых сократить риски ведения пред-
принимательской деятельности, исклю-
чить возможность давления на бизнес с по-
мощью механизмов уголовного преследо-
вания. На недавнем экономическом фору-
ме опять же Владимир Владимирович Пу-
тин отметил необходимость улучшения су-
дебной деятельности.
— А как обстоят дела у ваших непосред-
ственных противников? Каков уровень 
прокуратуры и следствия?
— Следователи, конечно, заточены на то, 
чтобы человека посадить, тут ничего не по-
делаешь. Но есть и другие проблемы. Вот ча-
стая ситуация: в Москве возбуждают круп-
ное уголовное дело по экономической ста-
тье и бросают на него следователя из регио-

на. Спрашиваешь у него: «Знаешь, что такое 
банковская проводка? А что такое свифтов-
ка? Ты вообще занимался подобными дела-
ми?» А он отвечает: нет, я в Йошкар-Оле толь-
ко убийства расследовал. И ему поручают 
крупнейшие экономические дела, в кото-
рых не всякий специалист разберется.

Все это усугубляется отсутствием ответст-
венности за неправомерное уголовное пре-
следование граждан. При советской влас-
ти, к которой сейчас модно апеллировать 
как к источнику благополучия, следователи 
и судьи серьезно отвечали за ошибки. Сей-
час можно все, и ничего за это не будет.

Что касается обвинения — редко встре-
тишь на той стороне коллегу, который нахо-
дится в поле именно состязательного про-
цесса. Чаще всего он оперирует набором из 
десятка фраз или просто зачитывает ранее 
подготовленную бумагу. Ну а зачем старать-
ся, если перед тобой сидит профессиональ-
ный судья, который внутренне настроен на 
поддержку обвинения? Пришел, прочитал 
30–100 страниц обвинительного заключе-
ния, сказал «прошу осудить». И пока не рас-
ширится компетенция присяжных, следст-
вие и прокуратура не изменятся в лучшую 
сторону.
— А как суд присяжных исправит ситу-
ацию?
— Чем больше дел будет рассматриваться 
с участием присяжных, тем чаще нужно бу-
дет стороне обвинения проявлять профес-
сионализм. Ведь приходится не только су-
дье, но и присяжным доказывать вину под-
судимого. Но вместо того чтобы более ответ-
ственно относиться к расследованию и дока-
зательствам, силовики несколько лет назад 
пролоббировали сокращение количества 
составов преступления, подсудных присяж-
ным. Сослались на терроризм, на сложность 
дел, еще на что-то — и сократили.

Сейчас суды присяжных выносят 15–
18% оправдательных приговоров, но за год 
рассматривают всего лишь 400–500 дел. 
А ведь Конституцией установлено, что гра-
ждане имеют право участвовать в отправ-
лении правосудия. Мне представляется, 
что 500 дел в год — просто насмешка над 
этим конституционным правом. Хотелось 
бы, чтобы каждый десятый гражданин хоть 
раз в жизни побыл присяжным, взял на се-
бя ответственность за вердикт. Решил, дос-
тоин человек снисхождения или не досто-
ин. Суд присяжных — прямая связь между 
гражданами и государством. Более прямая, 
чем участие в выборах. Тотальное участие 
граждан в отправлении правосудия — луч-
шая прививка против любой нестабильно-
сти в стране.

Мне один серьезный политик говорил на 
днях: пройдет реформа, получите вы, адво-

каты, свои 15 тыс. дел в суде присяжных, луч-
ше вам станет? Но это получат не адвокаты, 
это получите вы — граждане. Россия получит 
только лишь 15 тыс. дел в суде присяжных 
из почти миллиона по году. Важный шаг, но 
короткий.
— Мы обсудили судей, следствие, обви-
нение — давайте теперь покритикуем 
и адвокатов. Правозащитники часто жа-
луются, что адвокаты по назначению не-
редко сотрудничают со следствием и на-
носят серьезный вред своим временным 
клиентам. Что вы думаете об этих пре-
тензиях?
— С адвокатами по назначению действи-
тельно есть проблемы. Но давайте снача-
ла расскажу о деньгах. Для гражданина по-
мощь такого защитника бесплатна, но адво-
катам государство должно платить, ведь они 
выполняют публичную функцию. И сейчас 
адвокатам по назначению платят 550 руб. за 
один судодень. Вы понимаете, что это сумма 
неадекватная, унижающая наше професси-
ональное достоинство. А ведь 70% всех рос-
сийских адвокатов задействованы исключи-
тельно в помощи по назначению — другой 
работы нет, особенно в регионах.

При этом начинающий федеральный су-
дья, например, получает около 100 тыс. руб. 
в месяц. Переводчик — конечно, это особо 
значимый участник процесса — получает от 
700 руб. в час. Подчеркну, в час, а адвокат — 
550 руб. в день.

Нас недавно возмутила история с каза-
ками. Судебный департамент города Мо-
сквы пригласил казаков охранять по пери-
метру суды за 3 тыс. руб. в день. До этого мы 
думали: пока государство в сложном эко-
номическом положении, не будем подни-
мать вопрос оплаты, попробуем как-то про-
жить. А теперь оказывается, что для каза-
ков деньги у государства есть, а для адвока-
тов нет. И мы решили настаивать на повы-
шении оплаты труда. Совет ФПА направил 
в правительство, Государственную думу, ад-
министрацию президента и Министерство 
юстиции обращение с требованием устра-
нить дискриминацию в оплате труда адво-
катов по назначению. Мы предлагаем по-
высить ставку до 3 тыс. руб. за один день 
участия в уголовном, гражданском и адми-
нистративном судопроизводстве или пе-
рейти на почасовую оплату труда с мини-
мальной ставкой от 700 руб. в час. С сожа-
лением могу констатировать: государство 
уклоняется от исполнения возложенной на 
него Конституцией обязанности по обеспе-
чению граждан квалифицированной юри-
дической помощью.

полная версия 
kommersant.ru/11721

«Человек с ружьем постоянно пытается взять верх во всем»
Глава Федеральной палаты адвокатов Юрий Пилипенко рассказал 

”
Ъ“, почему в российских судах так редко оправдывают
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У судей появилось стойкое внутреннее убеждение, 
что зря человека в суд не привезут

Неплохо было бы и следствию, и оперативным  
службам держать более длинную дистанцию от суда

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П И Л И П Е Н К О  Ю Р И Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 24 февраля 1963 года в городе Фокино Брянской области. Окончил Уни-
верситет дружбы народов по специальности «юриспруденция» (1990).

В 1991 году стал членом Московской областной коллегии адвокатов, занимал 
пост заведующего специализированной юридической консультацией №6 ЮСТ. 
С 2003 года занимает должность председателя Совета коллегии адвокатов Мос-
ковской области, управляющего партнера юридической компании ЮСТ. Специали-
зация — корпоративное право, уголовное право, международное право и арби-
траж, интеллектуальная собственность и др. В 2005 году стал вице-президентом, 
а в 2012-м — первым вице-президентом Федеральной палаты адвокатов (ФПА). 
14 января 2015 года избран президентом ФПА.

Доктор юридических наук, тема диссертации — «Адвокатская тайна: теория 
и практика реализации». Член президиума Российской академии адвокатуры и но-
тариата, сопредседатель попечительского совета МГЮА им. Кутафина. Автор более 
50 научных публикаций.

Д О С Ь Е Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  П А Л А Т А  А Д В О К А Т О В  Р О С С И И

Создана 31 января 2003 года после I Всероссийского съезда адвокатов как 
негосударственная некоммерческая организация. Объединяет на основе обяза-
тельного членства 85 адвокатских палат всех субъектов России и координирует 
их деятельность. Федеральная палата представляет интересы адвокатов и ад-
вокатских палат в органах государственной власти. Решения, принятые палатой 
и ее органами, обязательны для всех адвокатских образований и адвокатов. 
Высшим органом является Всероссийский съезд адвокатов, который избирает 
совет Федеральной палаты численностью не более 30 человек. Совет палаты 
избирает из своего состава президента сроком на четыре года, а по его вице-
представлению — нескольких вице-президентов сроком на два года. Полномочия 
президента и вице-президента определяются советом Федеральной палаты. Для 
обеспечения деятельности палаты образованы десять комиссий и четыре рабо-
чие группы. Объединяет около 70 тыс. адвокатов (58,7% — мужчины, 41,3% — 
женщины). Главный офис находится в Москве.
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новости

Но главной претензией, 
по словам военных, стало 
искажение в отправляемых 
в Москву докладах «реаль-
ного состояния дел». Какие-
либо конкретные приме-
ры в Минобороны вчера 

”
Ъ“ 

предоставить отказались, 
сославшись на закрытость 
данных. Однако несколько 
источников 

”
Ъ“ в ведомст-

ве сообщили, что речь идет 
фактически о сокрытии ко-
мандованием флота инфор-
мации о состоянии войск, 
военной техники и данных о 
претензиях со стороны пра-
воохранительных органов 
от вышестоящего начальст-
ва. Сам вице-адмирал Крав-
чук в разговоре с 

”
Ъ“ коммен-

тировать причины своего от-
странения от должности от-
казался, назвав их «бредом». 
«Пусть представители Мино-
бороны хоть одно дело, одну 
причину моего увольнения 
доведут до моего сведения 
официально и лично»,— ска-
зал он. Сергей Попов сказал 

”
Ъ“, что о причинах увольне-

ния говорить не хочет.
Карьера вице-адмирала 

Кравчука складывалась весь-
ма успешно. В 2002–2009 го-

дах он служил в Каспийской 
флотилии (последовательно 
занимал посты заместителя 
командующего, начальника 

штаба флотилии и, наконец, 
ее командующего). В 2009 го-
ду был назначен заместите-
лем командующего Балтий-
ским флотом, а спустя три го-
да — возглавил и его. Знако-
мые Виктора Кравчука рас-
сказывают, что он был жест-
ким и решительным челове-
ком. «Если считал, что прав, 
то не стеснялся резко выска-
зываться в отношении вы-
шестоящего начальства в ли-
цо»,— говорят они. До вче-

рашнего дня никто в Минобо-
роны не высказывал публич-
но в его адрес каких-либо се-
рьезных претензий. Наобо-
рот, буквально несколько ме-
сяцев назад командующий 
войсками Западного военно-
го округа генерал-полковник 
Андрей Картаполов в торже-
ственной обстановке вручил 
ему именной кортик ВМФ 
России от министра обороны 
(так поощряют отличившихся 
офицеров за особые личные 

заслуги перед государством и 
вооруженными силами).

Вчерашние кадровые ре-
шения на флоте, обнародо-
ванные в крайне резкой фор-
ме, стали самыми громкими 
за время пребывания Сергея 
Шойгу на посту министра 
обороны. До этого переста-
новки в руководстве флотов 
носили, как правило, плано-
вый характер и осуществля-
лись либо в рамках ротации, 
либо по достижению пре-
дельного срока нахождения 
на службе. В случае с адмира-
лом Виктором Чирковым (ко-
мандовал ВМФ в 2012–2016 
годах) ситуация была связана 
со здоровьем: он перенес две 
операции на сердце и более 
занимать руководящий пост 
не мог (см. 

”
Ъ“ от 8 апреля).

В ведомстве вчера заявили, 
что Сергей Шойгу поручил в 
кратчайшие сроки утвердить 
план устранения недостат-
ков, реализовать его и прове-
сти в конце текущего года по-
вторную проверку Балтийско-
го флота. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в Генштабе ВС РФ, но-

вый командующий будет ото-
бран из офицеров, проходя-
щих службу на других флотах.

Иван Сафронов,  
Сергей Горяшко

Балтфлот подмочил репутацию

Как стало известно ”Ъ“, Ле-
нинский районный суд Росто-
ва-на-Дону на два месяца аре-
стовал бывшего заместителя 
министра энергетики РФ, ны-
не президента АО «Евразий-
ский» Станислава Светлицко-
го. Господин Светлицкий был 
взят под стражу в рамках рас-
следования обстоятельств вы-
вода средств вкладчиков банка 
«Народный кредит». Президенту 
«Евразийского» уже предъявле-
но обвинение в мошенничестве 
в особо крупном размере. Отме-
тим, что ранее господин Свет-
лицкий проходил по делу о хи-
щении кредитных средств ВЭБа, 
однако в итоге с него обвинение 
сняли.

Решение об аресте Станислава 
Светлицкого Ленинский райсуд вы-
нес 26 июня. За два дня до этого пре-
зидент «Евразийского» был задер-
жан на своем рабочем месте — в офи-
се «Ростовводоканала», который вхо-
дит в структуру «Евразийского». Из 
здания компании его вывели уже в 
наручниках, в кабинете господина 
Светлицкого были проведены обы-
ск и выемка документов.

Президенту «Евразийского», не-
когда занимавшему пост замминис-
тра энергетики РФ, уже предъявлено 
обвинение в мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Этот факт 

”
Ъ“ подтвердил адво-

кат господина Светлицкого Алексей 
Дулимов. Защитник не стал коммен-
тировать содержание обвинения, 
отметив лишь, что оно «не имеет до-
кументальных доказательств», а его 
клиент вины не признает.

По данным 
”
Ъ“, обвинение прези-

денту «Евразийского» было предъяв-
лено в рамках расследования обсто-
ятельств вывода средств вкладчиков 
банка «Народный кредит». Клиен-
тами кредитного учреждения были 
региональные водоканалы Юга Рос-
сии, в том числе управляемые ОАО 
«Евразийский» «Ростовводоканал», 
«Югводоканал» и «Сочиводоканал». В 
октябре 2014 года у «Народного кре-
дита» была отозвана лицензия. Го-
сподин Светлицкий являлся одним 
из его собственников, однако ранее 
он заявлял 

”
Ъ“, что продал свой па-

кет за полгода до банкротства бан-
ка. После отзыва лицензии банк пе-
решел под управление Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ), которое 
потратило на выплаты вкладчикам 
15,2 млрд руб.

5 февраля 2015 года Банк России 
обратился в МВД с просьбой дать 
правовую оценку выявленным во 
время проверки бухгалтерии бан-
ка фактам хищения его имущества 
и злоупотребления полномочиями 
руководства финансовой организа-
ции при выдаче кредитов юрлицам. 
Кроме того, в заявлении регулятора 
отмечалось, что аудиторы выявили 
сомнительные операции при при-
обретении векселей банка, а также 
указывалось на признаки предна-
меренного банкротства «Народного 
кредита». Центробанк считал, что в 
выявленных нарушениях присутст-
вуют признаки преступлений, пред-
усмотренных статьями 159 (мошен-
ничество), 160 (присвоение или рас-
трата), 201 (злоупотребление полно-
мочиями) и 196 (преднамеренное 
банкротство) УК РФ.

Отметим, что в базе данных ар-
битражных судов упоминается иск 
«Народного кредита» к ООО «Эн-
ком», совладельцем которого был 
господин Светлицкий, с требовани-
ем возврата 17,7 млн руб. Как следу-
ет из иска, в 2014 году банк открыл 
компании кредитную линию в раз-
мере 30 млн руб.до февраля 2019 го-
да под 16% годовых. Однако, говорит-
ся в иске, получив чуть больше поло-
вины одобренной суммы, «в наруше-
ние условий договора ответчик до-
пустил просрочку» в погашении кре-
дита и уплате процентов. Суд полно-
стью удовлетворил требование бан-
ка, но взыскать долг, по данным 

”
Ъ“, 

не удалось: компания «Энком» была 
признана банкротом, при этом ба-
лансовая стоимость ее имущества 
едва превысила 9,7 тыс. руб.

Отметим, что ранее господин 
Светлицкий уже становился фигу-
рантом уголовного дела. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, в 2012 году ГСУ ГУ МВД РФ 

по Москве предъявило ему обвине-
ние по делу о мошенническом хи-
щении $14 млн из кредита, выделен-
ного Внешэкономбанком ОАО «Ев-
разийский». Другими фигуранта-
ми дела стали член правления «Ев-
разийского» Александр Лагутин и 
первый зампред Внешэкономбан-
ка Анатолий Балло. По первоначаль-
ной версии следствия, ВЭБ выделил 
«Евразийскому» $75 млн на покупку 
«Югводоканала», однако часть денег 
была выведена в офшор. Впрочем, 
дело год спустя было прекращено, 
а обвинения с фигурантов сняли «за 
отсутствием состава преступления».

Владислав Трифонов

Бывшего замминистра 
арестовали 
по кредитной линии
Президент «Евразийского»  
обвинен в мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России рас-
следует махинации с недви-
жимостью в АО «Российская 
самолетостроительная корпо-
рация МиГ» (РСК МиГ). По хода-
тайству следствия Басманный 
райсуд уже арестовал бывшего 
гендиректора дочки РСК МиГ — 
ОАО «МиГ-Рост» Алексея Озе-
рова и замгендиректора ПАО 
«Туполев» Егора Носкова. Оба 
обвиняются в хищении в начале 
2000-х годов комплекса зданий 
на Ходынском поле площадью 
22 тыс. кв. м, который затем был 
перепродан и на протяжении де-
сятка лет сдается в аренду, в том 
числе и структурам, входящим 
в Объединенную авиастроитель-
ную корпорацию.

Махинации с принадлежавшей 
РСК МиГ недвижимостью были вы-
явлены сначала Счетной палатой, а 
затем и в ходе проведенной Генпро-
куратурой проверки. Ее материалы 
были переданы в СКР, который и воз-
будил уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере).

Началась эта история еще в 2001 
году, когда РСК МиГ решила изба-
виться от своего якобы непрофиль-
ного актива площадью 22 тыс. кв.  м 
в Москве на улице Поликарпова. В 
итоге недвижимость на Ходынском 
поле была передана в хозяйствен-
ное управление дочернему подра-
зделению РСК — ФГУП «МиГ-Рост», 
которое возглавлял Алексей Озе-
ров. Когда появился план о центра-
лизованной продаже площадей, ос-
вобождающихся при выводе произ-
водственных мощностей РСК из Мо-
сквы, земельные активы авиастрои-
телей на Ходынском поле уже оказа-
лись обременены договором арен-
ды, заключенным ОАО «МиГ-Рост» 

(правопреемник приватизирован-
ного ФГУПа) 31 мая 2004 года сроком 
на 11 месяцев. В тот же день было за-
ключено дополнительное соглаше-
ние, продлевающее действие дого-
вора еще на 49 лет. Основным видом 
деятельности ОАО «МиГ-Рост» было 
заявлено «производство пластмассо-
вых изделий для упаковки товаров». 
Гендиректором предприятия остал-
ся все тот же господин Озеров. Отме-
тим, что тогдашний глава столично-
го управления Росимущества Анато-
лий Шестерюк, который сейчас сам 
находится под следствием по гром-
кому уголовному делу о хищении бо-
лее ста объектов недвижимости, пы-
тался добиться смещения господина 
Озерова с должности. В вину послед-
нему ставилась подозрительно низ-
кая выручка от аренды, получаемая 
ОАО «МиГ-Рост».

В 2004 году комплекс зданий на 
улице Поликарпова был продан со-
зданному в том же году ООО «Биз-
нес-Актив». А еще через год эту фир-
му с активом в сотни миллионов ру-
блей всего за 10 тыс. руб. купил биз-
несмен Егор Носков, который сейчас 
является заместителем гендиректо-
ра ПАО «Туполев» по имущественно-
му комплексу. Отметим, что «Бизнес-
Актив» прекратил свое существова-
ние в 2010 году, а «МиГ-Рост» — еще 
через два года.

Как установило следствие, в 2005 
году вся некогда принадлежавшая 
МиГу недвижимость была перепро-
дана почти за 50 млн руб. ООО «Ли-
берта-инвестмент», которое на про-
тяжении десятка лет сдает ее в арен-
ду, в том числе и структурам, входя-
щим в Объединенную авиастрои-
тельную корпорацию (ОАК). Напри-
мер, сейчас на улице Поликарпова 
базируются ЗАО «Аэрокомпозит», 
«ОАК-Закупки», ОАО «Вертолетная 
сервисная компания», ПАО «Компа-

ния 
”
Сухой“» и целый ряд других. В 

ходе той же прокурорской провер-
ки было установлено, что с 2011 по 
2015 год в качестве арендной пла-
ты «Либерта-инвестмент», учре-
дителем которой выступает кипр-
ский офшор Feretto, получила по-
чти 800 млн руб.

Но если к ООО «Либерта-инвес-
тмент», которое является добросо-
вестным покупателем, у следствия 
вопросов пока нет, то к участни-
кам вывода актива из-под контроля 
РСК МиГ они уже появились. Алек-
сея Озерова и Егора Носкова снача-
ла задержали сотрудники ФСБ, а за-
тем по ходатайству СКР Басманный 
райсуд арестовал их на два месяца. 
Адвокаты обвиняемых обратились 
в Мосгорсуд, но тот, отклонив их жа-
лобы, оставил фигурантов громкого 
дела под арестом. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, в рамках этого же рассле-

дования был допрошен вице-прези-
дент ОАК Александр Туляков, кото-
рый в начале 2000-х руководил в РСК 
МиГ департаментом по управлению 
имуществом. Впрочем, пока следст-
вие он интересуется лишь в качест-
ве свидетеля по делу о махинациях.

В СКР подтвердили сам факт рас-
следования хищений, но говорить 
о подробностях дела отказались, со-
славшись на тайну следствия. В РСК 
МиГ 

”
Ъ“ заявили, что после того, как 

в 2003 году здания на улице Поли-
карпова были переданы на баланс 
Росимущества, корпорация на них 
никогда не претендовала и никаких 
помещений там не арендует. В свою 
очередь, официальный представи-
тель «Туполева» сообщил 

”
Ъ“, что по-

ка не готов комментировать инфор-
мацию об аресте замгендиректора 
компании Егора Носова. В ОАК же от 
комментариев отказались.

Олег Рубникович,  
Иван Сафронов

В МиГе нашли  
комплексное хищение
По делу о махинациях с недвижимостью арестован 
замгендиректора ПАО «Туполев»

Архитекторов, работающих над 
проектами для капитального 
строительства в рамках государ-
ственного заказа, предлагается 
лишить авторских прав. Об этом 
говорится в законопроекте, раз-
работанном Минстроем РФ и ока-
завшемся в распоряжении ”Ъ“. 
Архитекторы, если закон будет 
принят, не смогут участвовать 
в реализации проекта, если это 
не будет прописано в индивиду-
альном контракте. В Союзе архи-
текторов заявили, что поправки 
противоречат международным 
нормам.

О поправках, предполагающих 
лишение архитекторов авторских 
прав на их проекты, стало известно 
из письма замминистра строитель-
ства и жилищно-коммунального хо-
зяйства Хамита Мавлиярова предсе-
дателю общественного совета при 
Минстрое Сергею Степашину, копия 
которого есть у 

”
Ъ“. В письме гово-

рится, что в рамках «совершенство-
вания градостроительной деятель-

ности РФ» министерство подготови-
ло пакет поправок к Гражданскому и 
Градостроительному кодексам.

Негодование у Союза архитекто-
ров вызвали поправки, касающиеся 
контрактов на разработку проектной 
документации. Речь идет об архитек-
турных проектах, выполненных в 
рамках государственного заказа для 
объектов капитального строитель-
ства. В министерстве предлагают от-
дать исключительное право исполь-
зования архитектурного проекта го-
сударству. При этом у автора не будет 
оснований требовать от заказчика 
права на участие в реализации свое-
го проекта, и, более того, он не смо-
жет препятствовать его последующе-
му многократному использованию.

В письме Союза архитекторов то-
му же господину Степашину его 
председатель Андрей Боков просит 
не допустить внесения законопроек-
та в Госдуму, так как считает поправ-
ки вредными. «Предлагаемое лише-
ние прав авторов всех без исключе-
ния проектов, выполняемых по за-

казам государственных и коммерче-
ских организаций, в том числе для 
уникальных… и значимых объектов, 
требующих участия авторов на всех 
этапах его реализации, не обоснова-
но и вредно для достижения высоко-
го качестве архитектуры таких объек-
тов»,— пишет господин Боков. Кроме 
того, в письме сказано, что законода-
тельное лишение архитекторов ин-
теллектуальных прав на их проек-
ты, если это не предусмотрено инди-
видуальным контрактом, противоре-
чит международным нормам. В част-
ности, Бернской конвенции, предпо-
лагающей охрану авторских прав, в 
том числе в сфере архитектуры.

В пресс-службе Минстроя 
”
Ъ“ сооб-

щили, что сейчас Гражданский кодекс 
РФ предусматривает возможность 
включения в государственные кон-
тракты условий о передаче РФ исклю-
чительных прав на созданные по кон-
тракту произведения. Кроме того, по 
закону авторские права принадлежат 
автору произведения, не передаются 
иным лицам, защищаются законом. 

При этом исключительные права на 
результаты интеллектуальной дея-
тельности могут передаваться иным 
лицам. Исключительные права пред-
усматривают право использовать ре-
зультат интеллектуальной деятель-
ности правообладателем по своему 
усмотрению любым не противореча-
щим закону способом. «Данное усло-
вие необходимо в целях обеспечения 
возможности полноценно реализо-
вывать функции Минстроя России в 
части ведения реестра типовой про-
ектной документации,— поясняют в 
пресс-службе ведомства.— В соответ-
ствии с ГК РФ произведения архитек-
туры являются объектом авторских 
прав, данные положения законопро-
ектом не меняются».

«Решить вопрос об использова-
нии типовых проектов можно без 
всяких нарушений международных 
обязательств и изменения россий-
ского законодательства»,— отмечает 
господин Боков.

Григорий Туманов,  
Халиль Аминов

Архитектуру оставляют без авторского надзора
Минстрой предлагает лишать архитекторов прав на проектную документацию

Совет федерации одобрил вче-
ра антитеррористический пакет 
поправок Ирины Яровой, несмо-
тря на просьбы Совета по правам 
человека при президенте, биз-
нес-омбудсмена, сотовых опе-
раторов и Госсовета Татарстана 
отклонить его и доработать. Про-
тивники закона, обратившиеся к 
президенту с просьбой наложить 
на него вето, ждут его решения. 
Пресс-секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков заявил, что 
президент знаком со всеми заме-
чаниями и примет решение.

Дискуссия по антитеррористиче-
ским законам (см. 

”
Ъ“ от 29 июня) на-

чалась в Совете федерации (СФ) еще 
при утверждении повестки, когда 
сенатор Антон Беляков предложил 
снять их с рассмотрения. Он назвал 
поправки «очень дискуссионными». 
«Я предложил бы их более тщатель-
но обсудить, выслушать мнение биз-
неса, регионов»,— добавил он. Спи-
кер СФ Валентина Матвиенко отве-
тила, что право каждого сенатора — 
выразить свою позицию при голо-
совании. «Можно было бы спрятать 
голову в песок, но я полагаю, что за-
кон действительно резонансный, 
нужный, для общества очень чувст-
вительный. И мне кажется правиль-
ным, если мы его обсудим, выска-
жем свою позицию»,— сказала она. 
Предложение господина Белякова 
было отвергнуто.

Представлявший антитеррори-
стические законы их соавтор, глава 
комитета СФ по безопасности Вик-
тор Озеров заверил, что учтено «аб-
солютное большинство предложе-
ний» и из законов были убраны по-
ложения о лишении гражданст-
ва, ограничении выезда за границу 
и об обороте оружия. Отметил он и 
уменьшение сроков хранения ин-
формации о содержании перегово-
ров до шести месяцев. Требование 
о хранении сотовыми операторами 

три года информации о фактах сое-
динений абонентов господин Озе-
ров обосновал тем, что «в Германии, 
Швеции, Чехии такую информацию 
хранят три года». Сенаторы интере-
совались тем, каким образом и на ка-
кие деньги сотовые операторы и ин-
тернет-провайдеры организуют хра-
нение информации, если в России 
технологий нет, и придется закупать 
их за границей, в той же Америке. 
Они беспокоились, что это ударит и 
по бизнесу, и по государству, которое 
лишится налога на прибыль. Сена-
тор Алексей Кондратенко отметил, 
что если все оборудование будет им-
портным, то информация может уй-
ти за границу. Виктор Озеров успо-
коил: «Допуск к информации может 
быть только у сотрудников силовых 
структур через суд». Член СФ Ольга 
Тимофеева заявила, что в РФ «нет ни 
технологий, ни средств для реализа-
ции этого закона», и обещала голосо-
вать против. Господин Озеров заве-
рил ее, что для подготовки к реали-
зации закона есть время, он вступит 
в силу в июле 2018 года. А госпожа 
Матвиенко сообщила, что в Минсвя-
зи «обещали, что будут выпускать все 
оборудование».

Представитель Татарстана в СФ 
Олег Морозов сообщил, что в ре-
спублике обеспокоены ограниче-
нием миссионерской деятельности 
(см. 

”
Ъ“ от 29 июня). «У нас многие об-

ряды проводятся на дому. Кто будет 
определять, верующий проводит об-
ряд или миссионер?» — добавил он. 
По словам господина Озерова, это 
положение «касается только тех, кто 
приехал в РФ и собирается вербовать 
граждан в свою веру». Сенатор Антон 
Беляков назвал «ограничение мис-
сионерской деятельности амораль-
ным». «Это закон о тотальной записи 
переговоров, тотальном контроле за 
всеми гражданами — спецслужбы 
будут всех записывать, контролиро-
вать и хранить данные»,— сказал он.

В итоге за закон, касающийся опе-
раторов сотовой связи, проголосо-
вал 141 сенатор (пять — против, де-
вять воздержались), за поправки к 
УК и УПК РФ, ужесточающие нака-
зание по ряду статей,— 151 сенатор 
(четверо воздержались). Виктор Озе-
ров не исключил, что по итогам пра-
воприменительной практики не-
которые положения законов могут 
быть откорректированы.

Критики антитеррористическо-
го пакета рассчитывают, что пре-
зидент наложит на него вето. С та-
кой просьбой к Владимиру Пути-
ну обратились Всетатарский обще-
ственный центр, Консультативный 
совет глав протестантских церквей 
РФ, правозащитники. Глава Мо-
сковской Хельсинкской группы 
Людмила Алексеева выразила над-
ежду, что президент не подпишет 
«этот дикий пакет законов». Гла-
ва Совета по правам человека при 
президенте Михаил Федотов сооб-
щил, что совет в «самое ближайшее 
время» направит обращение к пре-
зиденту с призывом не подписы-
вать закон и рекомендовать Госду-
ме вернуться к его рассмотрению 
в осеннюю сессию. По мнению го-
сподина Федотова, для реальной 
борьбы с терроризмом «нужен точ-
ный, адекватный и конституцион-
ный закон, а не то, что написано 
второпях, на бегу». «В нем сейчас 
очень много внутренних противо-
речий и противоречий с другими 
законодательными актами нашей 
страны»,— сообщил он.

Владимир Путин знаком со все-
ми замечаниями в адрес пакета по-
правок, сообщил его пресс-секре-
тарь Дмитрий Песков. Он отметил, 
что решение будет принимать пре-
зидент, когда закон поступит к нему 
на подпись. «У президента есть пра-
во — или подписать, или не подпи-
сать»,— сказал он.

Наталья Городецкая

Антитеррористический пакет  
ушел к президенту
От Владимира Путина ждут вето

Главной претензией 
к командующему  
Балтийским флотом 
Виктору Кравчуку  
(в центре) стало  
сокрытие информации 
от вышестоящего  
начальства  ФОТО   

АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА
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Президенты России и Тур-
ции Владимир Путин и Ред-
жеп Тайип Эрдоган провели 
телефонный разговор, сде-
лав ключевой шаг к норма-
лизации межгосударствен-
ных отношений, свернутых 
после инцидента со сбитым 
российским Су-24. Госпо-
дин Путин поручил прави-
тельству восстановить свя-
зи с Турцией, что создает 
условия для ее возвраще-
ния в список ведущих дело-
вых партнеров России. Дого-
воренность о личной встрече 
лидеров двух стран, кото-
рая может состояться в на-
чале сентября в Китае, от-
крывает новые возможности 
для сотрудничества в борь-
бе с терроризмом и пои-
ска урегулирования сирий-
ского конфликта — главного 
раздражителя в отношениях 
 Анкары и Москвы. Если Вла-
димир Путин может считать 
примирение большим успе-
хом, то турецкий лидер ока-
зался под огнем критики оп-
позиции, обвинившей его 
в неоправданных уступках.

Разговор  
после письма
О предстоящем телефоном раз-
говоре лидеров России и Тур-
ции было объявлено вскоре 
после того, как в понедельник 
стало известно содержание 
сенсационного письма Редже-
па Тайипа Эрдогана Владими-
ру Путину (см. 

”
Ъ“ от 28 июня).

Между тем теракт в аэро-
порту Стамбула, совершенный 
группировкой «Исламское госу-
дарство» (запрещена в РФ) позд-
но вечером во вторник, за счи-
таные часы до общения Влади-
мира Путина и Реджепа Тайи-
па Эрдогана, придал разгово-
ру двух лидеров особый смысл. 
«Мы сожалеем, мы сочувствуем 
жертвам теракта»,— оператив-
но отреагировал Владимир Пу-
тин на стамбульскую трагедию, 

до своего разговора с президен-
том Эрдоганом успев встретить-
ся вчера утром с российскими 
и немецкими школьниками в 
рамках проекта «Примирение 
над могилами — работа во имя 
мира» (см. стр. 3).

Первый разговор прези-
дентов России и Турции после 
встречи в ноябре 2015 года на 
саммите G20 в Анталье про-
длился 40 минут. Первые утеч-
ки об итогах появились в ту-
рецких СМИ — со ссылкой на 

канцелярию президента Эр-
догана сообщалось, что беседа 
«прошла в очень позитивном 
русле». Как следовало из уте-
чек, стороны договорились о 
личной встрече лидеров двух 
стран, которая может пройти 
на полях очередного саммита 
G20, намеченного на 4–5 сентя-
бря в китайском Ханчжоу. Если 
эта пока официально не под-
твержденная Кремлем встре-
ча состоится, то общение двух 
лидеров в формате «двадцат-
ки» и вовсе избежит пауз, учи-
тывая их предыдущую встречу 
на саммите G20 в Анталье.

Вскоре после «молний» ту-
рецких агентств появилось и 
итоговое заявление пресс-служ-
бы Кремля, выдержанное в том 

же ключе. «В целом разговор но-
сил деловой, конструктивный 
характер и был ориентирован 
на восстановление традицион-
но дружественного характера 
многопланового двусторонне-
го сотрудничества»,— говори-
лось в сообщении.

Более подробную оценку 
переговоров дал лично пре-
зидент Путин на совещании с 
правительством. Он сообщил, 
что принял решение «начать 
процесс нормализации отно-
шений с турецкими партнера-
ми». «Сегодня состоялся теле-
фонный разговор с президен-
том Турции. И в начале бесе-
ды я, конечно, выразил собо-
лезнование президенту, всему 
турецкому народу в связи с те-

рактом в Стамбуле»,— добавил 
Владимир Путин. Так он дал по-
нять: в контексте последних со-
бытий в Турции сотрудничест-
во в борьбе с терроризмом при-
обретает особую актуальность.

Заявления президента РФ да-
ли зеленый свет процессу воз-
вращения Турции на позиции 
одного из ведущих деловых 
партнеров России, которые она 
занимала до инцидента с само-
летом. Одной из отраслей, в ко-
торых сотрудничество должно 
быть реанимировано в первую 
очередь, станет туризм (подроб-
нее см. стр. 1). «Административ-
ные ограничения в этой сфере 
мы снимаем»,— сообщил Вла-
димир Путин. По его словам, в 
ходе разговора президент Эрдо-

ган пообещал сделать все от не-
го зависящее для обеспечения 
безопасности граждан РФ на 
территории Турции.

Впрочем, член думского ко-
митета по обороне Максим 
Шингаркин (ЛДПР) сомнева-
ется, что обещания президен-
та Эрдогана могут быть выпол-
нены. «Пока ситуация с Сирией 
не будет стабилизирована, Тур-
ция не станет безопасным госу-
дарством для массового посе-
щения российскими гражда-
нами»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Шингаркин.

Удовлетворение 
в России
Вчера российские полити-
ки и эксперты активно ком-
ментировали итоги перегово-
ров двух президентов. Тон раз-
ительно отличался от тех заяв-
лений в адрес турецких вла-
стей, которые звучали в Мо-
скве на протяжении послед-
них месяцев, вплоть до этой 
среды. «Даже настроение улуч-
шилось. Наконец мы преодоле-
ли серьезные препятствия для 
развития российско-турецких 
отношений и будем их разви-
вать»,— прокомментировала 
происшедшее спикер Совета 
федерации Валентина Матви-
енко. Она призвала «помнить 
и те уроки, которые мы выне-
сли из того преступления», ког-
да в небе над Сирией был сбит 
российский самолет.

Возобновление диалога на 
высшем уровне открывает но-
вые возможности для сотруд-
ничества в борьбе с террориз-
мом и совместного поиска пу-
тей урегулирования сирий-
ского конфликта — главно-
го раздражителя в отношени-
ях Анкары с Москвой. На акту-
альность этой задачи накануне 
разговора президентов Путина 
и Эрдогана обратил внимание 
замглавы МИД РФ Геннадий Га-
тилов. «Мы всегда выступали 
за то, чтобы Турция играла бо-

лее конструктивную роль в по-
иске путей урегулирования си-
рийского конфликта. Хотелось 
бы рассчитывать, что турец-
кая сторона будет вести себя 
более конструктивно как важ-
ный региональный игрок»,— 
заявил господин Гатилов, обра-
тив внимание, что «по-прежне-
му существует проблема пере-
сечения террористами сирий-
ско-турецкой границы».

Сомнения в Турции
Эта проблема может стать од-
ним из подводных камней для 
начавшегося процесса норма-
лизации российско-турецких 
отношений. Кроме того, на тем-
пах этого процесса может нега-
тивно сказаться и политика пре-
зидента Эрдогана, вынужденно-
го оглядываться на обществен-
ное мнение внутри страны, за-
игрывать с исламистами, кото-
рые традиционно были его ос-
новной группой поддержки. 
Ему придется учитывать кри-
тику оппозиции, уже обвинив-
шей турецкого лидера в нео-
правданной мягкотелости. 

Так, глава Республиканской 
народной партии Турции, ос-
новной оппозиционной силы 
страны, Кемаль Кылычдароглу 
раскритиковал президента за 
усилия по нормализации от-
ношений с Израилем и Росси-
ей, предпринятые на этой не-
деле почти синхронно. «Смо-
трите, на что похожа внешняя 
политика Турции: вначале вы 
рычите, как лев, а потом мяука-
ете, как котенок, когда у вас не 
хватает смелости»,— возмутил-
ся Кемаль Кылычдароглу.

Таким образом, если Влади-
мир Путин может считать при-
мирение с президентом Эрдо-
ганом большим успехом, то ту-
рецкому лидеру еще предстоит 
доказать необходимость этого 
шага в споре с оппонентами 
внутри страны.

Сергей Строкань,  
Елизавета Кузнецова

Турция достойна лучшего примирения
Москва и Анкара возвращаются к полномасштабному сотрудничеству

Результаты нормализа-
ции отношений  между 
Россией и Турцией 
 первыми могут почувст-
вовать туристы   
ФОТО ИРИНЫ МАЙОРОВОЙ

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера в Па-
риже провел со своим французским кол-
легой Жан-Марком Эро «инвентариза-
цию отношений»: обсудил практически 
все ключевые на данный момент внеш-
неполитические темы, не забыв и о дву-
сторонних отношениях. Оба министра не 
скупились на слова о необходимости пра-
ктического взаимодействия. По мнению 
экспертов, в условиях продолжающегося 
кризиса между РФ и Западом Париж мо-
жет взять на себя особую роль. В частно-
сти, по данным дипломатических источ-
ников ”Ъ“, Франция активнее остальных 
стран ЕС подталкивает Украину к реализа-
ции минских соглашений, предъявляя ей 
претензии в затягивании процесса урегу-
лирования (правда, не публично). С под-
робностями из французской столицы — 
корреспондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО. 

Визит на фоне драмы
Сергей Лавров прилетел в Париж в критиче-
ский для Евросоюза и самой Франции, как од-
ного из лидеров этого интеграционного про-
екта, момент. Главы государств и правительств 
стран ЕС вчера продолжали обсуждать в Брюс-
селе последствия Brexit. Впрочем, министр 
иностранных дел Жан-Марк Эро президента 
Франсуа Олланда не сопровождал — остался 
в Париже встречать Сергея Лаврова. По дан-
ным 

”
Ъ“, именно французская сторона была 

инициатором встречи. Когда началась подго-
товка визита, никто не мог предполагать, что 
события вокруг британского референдума бу-
дут развиваться по столь драматичному сцена-
рию. Но менять планы не стали. То, что фран-
цузы не попросили перенести визит Сергея 
Лаврова, можно считать показательным.

До начала вчерашней встречи собеседни-
ки 

”
Ъ“ в МИД РФ затруднялись с четким отве-

том на вопрос, какая тема будет превалиро-
вать на переговорах. То, что повестка будет 
максимально широкой, подтвердила среди 
прочих официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова. «Будут, безусловно, затро-
нуты темы взаимодействия в борьбе с новы-
ми вызовами и угрозами, также перспективы 
украинского, нагорно-карабахского, сирий-

ского, ливийского и ближневосточного уре-
гулирования»,— рассказала она. Один из со-
беседников 

”
Ъ“ объяснил столь обширную по-

вестку визита необходимостью «инвентариза-
ции отношений» между Москвой и Парижем. 

Вначале Сергей Лавров и Жан-Марк Эро 
встретились на ланче, а затем уединились 
для беседы тет-а-тет. Выйдя после этого к жур-
налистам, господин Эро начал свое вступи-
тельное слово с осуждения теракта в Стамбу-
ле. «Терроризм наносит удары по всем нам, 
в любой стране. Это говорит о необходимо-
сти усиленного международного сотрудни-
чества»,— заявил он, после чего особо под-
черкнул: «Россия также борется с этим злом». 

«Экономические отношения 
развиваются  
в правильном русле»
Сергей Лавров, в свою очередь, рассказал о 
возобновлении деятельности двусторонней 

группы по противодействию новым вызо-
вам и угрозам, цель которой — «поиск путей 
для более эффективной деятельности в анти-
террористической сфере». Отметил он и ра-
боту над «преодолением негативных тенден-
ций в торгово-экономической сфере», и вза-
имодействие в высокотехнологичных отра-
слях, и «традиционно богатые культурные 
связи». Министр рассказал, что в этом году бу-
дет отмечаться 50-летие начала взаимодейст-
вия между Москвой и Парижем в сфере кос-
моса, а также 300 лет с момента визита Пет-
ра I во Францию. Кроме того, как напомнил 
господин Лавров, осенью в Париже будет тор-
жественно открыт российский духовно-куль-
турный центр.

В целом в заявлениях министров вчера 
звучала абсолютная уверенность в том, что 
отношения между РФ и Францией развива-
ются в нужном направлении. «Наши пред-
приятия, которые работали на территории 
России (до введения санкций ЕС.— 

”
Ъ“), оста-

лись в стране. Экономические отношения 
развиваются в правильном русле. Есть нема-
ло интересных перспектив для совместной 
работы»,— убежден Жан-Марк Эро, выразив-

ший надежду на то, что «удастся поскорее по-
кончить с санкциями». Упомянул он и другой 
раздражающий фактор в отношениях с Мо-
сквой — деятельность НАТО. Министр взял 
на себя обязательство работать над тем, что-
бы июльский саммит альянса в Варшаве «не 
обострил конфронтацию с Россией». «Фран-
ция мыслит стратегически и видит горизон-
ты общеевропейского сотрудничества. Мы 
это ценим»,— ответил Сергей Лавров.

«Инвентаризация отношений происхо-
дит каждый день. Но сейчас появилось ощу-
щение, что пик кризиса между Западом и 
Россией и, в частности, Францией и Росси-
ей остался позади,— заявил 

”
Ъ“ директор 

франко-российского аналитического центра 

”
Обсерво“ Арно Дюбьен.— После полутора-

годичного обострения у большинства фран-
цузских политиков и дипломатов теперь 
есть желание если не нормализовать отно-
шения с Россией, то хотя бы заглянуть в бу-
дущее. В этом плане инвентаризация нуж-
на». По мнению Арно Дюбьена, в Германии 
(по крайней мере, в канцелярии Ангелы Мер-
кель) такого настроя нет. «Но в Париже пони-
мают, что Россия — это важная страна, с кото-
рой не стоит портить отношения и игнори-
ровать ее. Это видение глубоко укоренилось 
в нашей политической культуре»,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“.

Показателем нынешних настроений во 
французской политической элите можно 
считать недавнее принятие обеими палата-
ми парламента резолюций о необходимости 
нормализации отношений с Москвой. Арно 
Дюбьен обратил внимание на то, что тексты 
документов существенно отличаются друг 
от друга. Нижняя палата одобрила инициа-
тиву депутата Тьерри Мариани, который из-
вестен своими пророссийскими взглядами. 
«Эта резолюция была довольно конфронта-
ционной. Правительство тогда было резко 
против и попросило депутатов документ не 
поддерживать. Вторая резолюция — Сената 
— интереснее. Она намного мягче, а форму-
лировки более сбалансированные. В этом 
случае правительство не выступило против: 
такая резолюция ему лишь на руку»,— заве-
рил господин Дюбьен.

Особая позиция Парижа 
Дальнейшее развитие отношений и перспек-
тивы окончательного преодоления кризиса во 
многом зависят от того, удастся ли выполнить 
минские соглашения по урегулированию си-
туации на Украине. Вчера Сергей Лавров зая-
вил: «В последние дни активизировались кон-
такты с целью сдвинуть процесс с мертвой точ-
ки». После чего воспользовался шансом обра-
титься к украинскому руководству: «Важней-
шее условие прогресса — налаживание пря-
мого диалога между Киевом и Донбассом по 
всем вопросам урегулирования».

И по этому вопросу Париж занял особую 
позицию, которая не совпадает с подходом 
целого ряда стран Запада. «И Россия долж-
на играть определенную роль (в реализации 
минских соглашений.— 

”
Ъ“), и Украина»,— 

отметил вчера Жан-Марк Эро. «Франция, как 
и Германия, настаивает на том, что Киев дол-
жен пройти свою часть пути в плане выпол-
нения соглашений. Об этом французские ди-
пломаты говорили еще осенью прошлого го-
да. Но одно с тех пор кардинально измени-
лось: во время визита господина Эро в Мо-
скву 19 апреля он впервые публично раскри-
тиковал Украину, упрекнув ее за невыполне-
ние своей части обязательств,— рассказыва-
ет Арно Дюбьен.— До этого о подобном го-
ворили лишь в приватных беседах. А сейчас 
и Жан-Марк Эро, и президент Франции на-
поминают, что обе стороны должны выпол-
нять соглашения. В то же время в некоторых 
других столицах — например, Вашингтоне и 
Лондоне — чаще всего по-прежнему звучит 
тезис о том, что условия соглашения не вы-
полняются исключительно Россией». 

По данным 
”
Ъ“, французские дипломаты 

действительно активно оказывают давление 
на украинское руководство, добиваясь при-
нятия закона о местных выборах в Донбас-
се. По плану, Верховная рада должна сделать 
это до 14 июля. В противном случае, как уже 
предупредил глава самопровозглашенной До-
нецкой народной республики Александр За-
харченко, дата голосования будет определе-
на им и его соратниками в одностороннем по-
рядке. А это значит, что выполнение минских 
соглашений де-факто будет сорвано.

Франция сближает Россию с Западом
Сергей Лавров обсудил в Париже пути выхода из кризиса в отношениях

Д О С Ь Е К А К И М И  Б Ы Л И  О Т Н О Ш Е Н И Я  Р О С С И И  И  Т У Р Ц И И  Д О  К О Н Ф Л И К Т А

По данным ФТС, в 2014 году товарооборот России 
и Турции составил $31,1 млрд (на 4,9% ниже, чем го-
дом ранее). Российский экспорт составил $25,5 млрд, им-
порт — $6,7 млрд. В январе—июле 2015 года това-
рооборот был равен $14,4 млрд (снижение на 21,6% 
к аналогичному периоду прошлого года). По итогам 2014 
года Турция занимала шестое место среди внеш-
неторговых партнеров России, поднявшись на две 
строчки с 2013-го. При этом страна занимала пятую строч-
ку в российском экспорте и 13-ю — в импорте. В турецком 
импорте Россия в 2014 году заняла первое место, 
в экспорте — шестое.

В структуре российского экспорта в Турцию 
преобладали минеральное топливо, нефть и неф-
тепродукты (64,1%). Турция — второй по величине ры-

нок сбыта российского газа после Германии (экспорт в 2014 
году составил 27,4 млрд кубометров). 60% потребляемо-
го газа Турция получала из РФ. До запрета доля ту-
рецких овощей в российском импорте составляла 34–50% 
— в частности, страна была крупнейшим поставщиком тома-
тов (57,7%).

Объем прямых инвестиций из РФ в Турцию в 2014 
году составил $5,3 млрд (снижение на 7%). Турецкие ин-
вестиции в РФ при этом составили $759 млн (рост на 35%).

Турция традиционно была самым популярным на-
правлением летнего отдыха среди россиян. По ито-
гам 2014 года на ее долю приходилось 18,6% (3,29 млн чело-
век) от числа россиян, отдыхавших за рубежом. С 2011 года 
между странами действовал безвизовый режим, 
но с 1 января 2016 года он был приостановлен Россией.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Р А З В О Р О Т Ы  В  О Т Н О Ш Е Н И Я Х  С С С Р  И  Р О С С И И  С  Д Р У Г И М И  С Т Р А Н А М И

В июле 1953 года после смерти Сталина и закрытия 
«дела врачей» СССР и Израиль восстановили 
дипломатические отношения и сотрудниче-
ство, прерванные в феврале того же года. Поводом 
для разрыва тогда стал теракт израильских национа-
листов, которые 9 февраля бросили бомбу на тер-
ритории посольства СССР в знак протеста против 
«дела врачей» и антисемитской пропаганды в Совет-
ском Союзе.

В ноябре 1985 года в Женеве состоялась пер-
вая встреча генсека СССР Михаила Горба-
чева и президента США Рональда Рейгана, 
давшая старт переговорам двух стран по ограни-
чению гонки вооружений. В течение двух лет стра-
ны перешли от конфронтации холодной войны к по-

литике соглашений. За шесть лет Михаил Горбачев 
11 раз встречался с президентами США. Стороны 
заключили Договор о ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности, Договор о сокращении и огра-
ничении стратегических наступательных вооруже-
ний (СНВ-1) и другие соглашения.

В начале 2010 года, после избрания пре-
зидентом Украины Виктора Януковича, про-
изошло резкое потепление российско-
украинских отношений, которые были 
нарушены после «оранжевой революции» 2004 
года. В апреле стороны подписали Харьковские 
соглашения о пребывании Черноморского фло-
та в Крыму. По итогам 2010 года товарооборот 
между странами вырос в три раза — с $13 млрд 

до $40 млрд.  Президенты Дмитрий Медведев 
и  Виктор Янукович в течение года встречались 
десять раз.

Избранный в ноябре 2013 года президент 
Грузии Георгий Маргвелашвили заявил 
о попытках «перенести отношения с РФ 
в рациональный контекст и уменьшить на-
пряженность». Ранее, после войны в августе 
2008 года, страны прекратили контакты на высшем 
уровне и ограничили экономическое сотрудничест-
во. По итогам 2014 года торговый оборот России 
с Грузией вырос почти на 10% — до $852,7 млн. 
Экспорт грузинских товаров в РФ увеличился на 
44,2%. В 2014 году между странами было восста-
новлено регулярное авиасообщение.

Глава МИД Франции Жан-Марк Эро 
 пообещал своему российскому коллеге 
Сергею Лаврову не допустить обостре-
ния отношений между Москвой и НАТО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15566,83 (+243,69)
РТС 931,35 (+25,99)
FTSE 100 6360,06 (+219,67)

DAX 30 9612,27 (+164,99)
DJIA* 17635,24 (+225,52)
NASDAQ Composite* 4766,77 (+74,90)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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● 47,93тыс. пунктов ● 17,637

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.06.16
Австралийский доллар 47,6212
Английский фунт 86,0472
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,5644

Доллар США 64,2575
Евро 71,2102
Индийская рупия*** 94,9782
Казахский тенге*** 18,9550

Канадский доллар 49,3946
Китайский юань* 96,6947
Норвежская крона* 75,8138
СДР 89,6636

Сингапурский доллар 47,6087
Новая турецкая лира 22,1807
Украинская гривна* 25,8529
Шведская крона* 75,3400

Швейцарский франк 65,5288
Японская иена*** 62,7668
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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сдает в ломбард руководитель 
группы отдела финансов

Ксения 
Дементьева

Ломбарды, попавшие под надзор ЦБ 
в 2014 году, похоже, начали привы-
кать к регулятору. Если раньше они 
в штыки воспринимали попытки ЦБ 
привести их годами сложившийся 
образ жизни к общим правилам фи-
нансового рынка, то теперь сами вы-
ступают с предложениями, причем 
весьма инновационными.

«Дорожной картой» развития рын-
ка ломбардов поделился с 

”
Ъ“ пред-

седатель Ассоциации развития лом-
бардов Сергей Соковников. По его 
словам, эти предложения согласова-
ны с большинством действующих ас-
социаций ломбардов, то есть являют-
ся общей позицией рынка.

В «дорожной карте» описана мас-
штабная картина изменения мира 
ломбардов. Много в ней предложе-
ний по упрощению этой жизни в ад-
министративной части. Но принци-
пиальной идеей, пронизывающей 
всю «дорожную карту», является же-
лание ломбардов, традиционно рабо-
тавших с живыми деньгами, перей-
ти на безналичные расчеты с клиен-
тами, которые сейчас им недоступ-
ны. По закону о ломбардах договор 
займа считается заключенным с мо-
мента передачи ломбарду закладыва-
емой вещи и передачи заемщику сум-
мы займа (в денежной форме).

Ломбарды просят разрешить им 
выдавать займы на банковские кар-
ты. Хотят сами стать эмитентами пре-
доплаченных карт для расчетов с за-
емщиками и даже готовы получить 
статус платежных агентов, а значит, 
соответствовать требованиям ЦБ и в 
этой части. Также ломбарды предлага-
ют внести изменения в нормативные 
акты ЦБ, которые позволили ли бы им 
использовать корпоративные карты 
для снятия с них денежных средств и 
пополнения касс ломбардов.

В принципе переход на безналич-
ные расчеты — общая тема для всех 
финансовых рынков. Ломбарды не 
скрывают, что не просто хотят идти в 
ногу со временем, их основная цель 
— экономия на инкассации, без ко-
торой невозможно обойтись при ра-
боте с живыми деньгами. Хотя и та-
кая попытка в предложениях лом-
бардов есть — они просят разрешить 
своевременно сдающим отчетность 
в ЦБ игрокам не инкассировать воз-
вращенные займы и проценты, а ис-
пользовать их для выдачи новых зай-
мов. По оценкам участников лом-
бардного рынка, затраты на инкас-
сацию составляют около 4% от сум-
мы каждого займа, в то время как вы-
пуск, например, предоплаченных 
карт обошелся бы им в 0,5%, а пере-
числение средств на действующие 
карты клиентов еще меньше.

По словам Сергея Соковникова, 
эти предложения уже обсуждались 
с ЦБ и отторжения не вызвали. Впро-
чем, пойдет ли регулятор на внедре-
ние в ломбардах безналичных расче-
тов с учетом того, что этот сектор да-
же для ЦБ пока не совсем прозрачен, 
а борьба с обналичиванием являет-
ся одним из ключевых приоритетов, 
большой вопрос. В ЦБ пока не гото-
вы раскрыть карты. «Банк России на-
ходится в постоянном диалоге с рын-
ком ломбардов, но официально дан-
ный документ к нам не поступал, по-
этому комментарии пока преждевре-
менны»,— заявили там.

вчера

МИХАИЛ МЕНЬ,

глава Минстроя, заявил, что 
турецкие строительные ком-
пании могут быть выведены 
из-под санкций в сжатые сро-
ки, после того как будут даны соот-
ветствующие поручения. По его дан-
ным, до ухудшения политической об-
становки в России работало около 
1 тыс. турецких компаний, но в конце 
ноября прошлого года их деятель-
ность была резко ограничена. О на-
метившемся развороте российско-
турецких отношений см. материалы 
на стр. 1, 6, 10. «РИА Новости»

БАНК РОССИИ

отозвал лицензии у Приско 
 Капитал банка и банка «Интер-
кредит». В Приско Капитал банке 
значение нормативов достаточно-
сти капитала опустилось ниже 2%, 
размер собственных средств — ни-
же минимального значения устав-
ного капитала на дату госрегистра-
ции. При этом банк не исполнял тре-
бования надзорного органа в части 
запретов на осуществление отдель-
ных операций. «Интеркредит» в свя-
зи с потерей ликвидности не обес-
печивал своевременное исполне-
ние обязательств перед кредитора-
ми. Также банк не исполнял требова-
ния ЦБ о представлении достовер-
ной отчетности, отражающей ее ре-
альное финансовое положение. 
Оба банка входят в систему стра-
хования вкладов. На 1 июня в «Ин-
теркредите» на счетах физлиц нахо-
дилось 7 тыс. руб.— в мае из банка 
физлица вывели 981 тыс. руб. В При-
ско Капитал банке объем привле-
ченных средств на 1 июня составлял 
2,5   млрд руб. Отдел  финансов

«СУРГУТНЕФТЕГАЗ»

не интересуется покупкой го-
спакета «Башнефти» (50,08% 
уставного капитала), который 
государство планирует приватизи-
ровать в этом году, заявил гендирек-
тор нефтекомпании Владимир Бог-
данов. «У нас своих активов доста-
точно. Большого интереса нет»,— 
пояснил он. Основными претенден-
тами на покупку актива являются ЛУ-
КОЙЛ и ННК экс-главы «Роснеф-
ти» Эдуарда Худайнатова. При этом 
на прошлой неделе замглавы Мин-
экономики Николай Подгузов за-
явил, что приватизацией госдо-
ли в нефтекомпании интересуют-
ся еще и иностранные инвесторы, 
однако конкретных имен не назвал. 
 Дмитрий Козлов

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ 
КРЕДИТНОЕ БЮРО

появилось в госреестре бюро 
кредитных историй (БКИ), го-
ворится в сообщении ЦБ. Появле-
ние нового игрока в реестре приме-
чательно, поскольку до сих пор чи-
сло БКИ сокращалось. Так, соглас-
но годовому отчету ЦБ, 2015 год ха-
рактеризовался процессом консо-
лидации рынка услуг БКИ: из госу-
дарственного реестра бюро кредит-
ных историй было исключено четы-
ре БКИ, их число составило 21. СРО 
«Микрофинансирование и разви-
тие» (МиР) два года назад объявила 
о начале реализации проекта по со-
зданию совместно с ООО «Кредит-
ным бюро ”Русский стандарт“» спе-
циализированного БКИ для ми-
крофинансовой отрасли. Соглас-
но данным на сайте СКБ, в БКИ со-
держится более чем 30 млн кредит-
ных историй заемщиков микрофи-
нансовых организаций и «Русского 
 стандарта». Отдел финансов

ВЛАСТИ МОСКВЫ

одобрили градостроительный 
план земельного участка под 
строительство нового колеса 
обозрения на ВДНХ. Об этом со-
общил Москомстройинвест. Объ-
ект будет установлен слева от Юж-
ного входа на ВДНХ, за павильо-
ном «Семена». Вместе со 135-ме-
тровым колесом здесь разместят-
ся кинотеатр, музей восковых фигур, 
крытый городской променад и т. д. 
 Александра  Мерцалова

правила  
игры

Ломбарды привыкли 
к переменам и даже 
сами пытаются угово-
рить ЦБ разрешить 
безналичные расчеты 
с клиентами

Поддержи подержанное
Минпромторгу придется обосновать пошлины на импорт старых самолетов

Планы Минпромторга поддер-
жать российский авиапром 
за счет запрета на беспошлин-
ный ввоз в РФ самолетов стар-
ше восьми лет вызвали вопро-
сы у вице-премьера Аркадия 
Дворковича. По данным 

”
Ъ“, 

он попросил министерство обо-
сновать необходимость введе-
ния таких жестких мер. Источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к ситуации, 

замечают, что ограничение за-
тронет технику, конкурирую-
щую по лизинговым ставкам 
с российским Sukhoi SuperJet 
(SSJ 100), но в отрасли настаива-
ют на том, что при нынешних 
темпах производства самолета 
он сможет закрыть не более 10% 
пассажиропотока в РФ.

Как стало известно 
”
Ъ“, вице-пре-

мьер Аркадий Дворкович направил 
запрос в Минпромторг с просьбой 
обосновать необходимость введе-
ния ограничений на ввоз в РФ без 
налогов и пошлин самолетов стар-
ше восьми лет. Такая мера, как со-
общал 

”
Ъ“ 1 июня, рассматрива-

ется в рамках продления до 2023–
2029 годов действия документа Та-
моженного союза о временном вво-
зе без пошлин и налогов среднема-
гистральных (Airbus 319/320/321 и 
Boeing 737 на 170–219 кресел) и тур-
бовинтовых самолетов. Представи-
тель вице-премьера отказалась от 
комментариев. В Минпромторге 

”
Ъ“ подтвердили наличие запроса 

господина Дворковича, но не стали 
комментировать его содержание.

• По действующим нормативам, 
авиакомпании могут беспошлинно 
ввозить практически все типы само-
летов (кроме аналогов SSJ 100 емко-
стью 50–110 мест) до 1 января 2017 
года и пользоваться ими до 2021 года. 
Ставка пошлины составляет 20% от 
таможенной стоимости самолета, с 
учетом НДС покупателю приходится 
доплачивать 41,6%.
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, пояснил, что при вступлении 

России в ВТО были согласованы мак-
симальный и минимальный уров-
ни тарифной защиты в сегменте 
гражданских самолетов, а также их 
деградационная шкала (снижение 
ставок) по годам. Поэтому, по его 
словам, самолеты старше восьми-
десяти лет, ввозимые по механиз-
му «полного условного освобожде-
ния» от пошлин, «имеют конкурент-
ное преимущество перед SSJ 100» — 
ставка лизинга на них ниже. Так, в 
материалах «Аэрофлота» к годовому 
собранию акционеров говорится, 

что лизинговый платеж за SSJ 100 со-
ставляет $185 тыс. в месяц. По дан-
ным airliners.net, лизинг бразиль-
ского Embraer 190 (эксплуатирует-
ся, например, «Саратовскими авиа-
линиями») — $165–290 тыс. в месяц.

В опрошенных 
”
Ъ“ авиакомпа-

ниях не комментируют ситуацию. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке полагает, что 

сопоставлять конкурентоспособ-
ность SSJ 100 и зарубежной авиатех-
ники «некорректно»: «С учетом сво-
ей емкости SSJ 100 сможет закрыть 
потребности в перевозке не более 
10% от пассажиропотока российских 
компаний». При этом, по его словам, 
«темпы и масштабы производства 
SSJ 100 пока говорят о том, что такие 
ограничения на ввоз самолетов от-
рицательно скажутся на темпах об-
новления парка российских авиа-
компаний», и поэтому такая идея по-
ка выглядит «малореализуемой».

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев замечает, 
что решение о пошлинах прини-
мается на период выхода на рынок 
среднемагистрального МС-21 (про-
ект корпорации «Иркут»), поэтому 
данная мера призвана защитить и 
этот новейший российский само-
лет. Предложенные ограничения по 
возрасту будут преследовать и цель 
омоложения флота авиакомпаний, 
но «не путем запрета, а с примене-
нием экономических стимулов», от-
метил эксперт.

Елизавета Кузнецова

Nestle бросило в холод
Компания выводит в Россию мороженое Cadbury и Oreo

Как стало известно 
”
Ъ“, в Россию выходит 

крупнейший британский и третий в мире 
производитель мороженого R&R Ice Cream. 
В рамках совместного предприятия с Nestle 
бренды R&R (Cadbury, Oreo и проч.) будут вы-
пускаться на фабрике швейцарской компа-
нии в Жуковском. Сейчас российский ры-
нок мороженого оценивается в $1,5   млрд, 
более 35% продаж приходится на Unilever, 
«Айсбери», Nestle и «Русский холод».

Швейцарская Nestle S.A. учредила новую рос-
сийскую дочернюю компанию — ООО «Фронери 
Рус», следует из данных ЕГРЮЛ и «СПАРК-Интер-
факса». Это часть глобального соглашения между 
Nestle и ведущим британским производителем мо-
роженого R&R Ice Cream, поясняют в «Нестле Рос-

сия». В апреле 2016 года Nestle и R&R договорились 
об объединении бизнеса по производству мороже-
ного и мороженых продуктов в компанию Froneri с 
равными долями. Российское предприятие Froneri 
будет работать на фабрике Nestle в городе Жуков-
ский Московской области. «Фронери Рус» продол-
жит выпускать бренды Nestle и начнет производ-
ство марок R&R. Объем инвестиций, сроки начала 
производства и другие детали в «Нестле Россия» не 
раскрывают, ссылаясь на раннюю стадию проекта.

• R&R Ice Cream занимает второе место по объе-
му производства мороженого в Европе и третье — 
в мире, говорится в отчете компании за 2015 год. 
Годовая мощность ста производственных линий — 
более 800 млн литров. Выпускает мороженое под 
брендами Cadbury, Del Monte, Kelly’s, Oreo и проч. 

в различных форматах. Выручка в 2015 году — 
€991,5 млн, EBITDA — €187,7 млн.
Сегодня линейка брендов R&R никак не пред-

ставлена на российском рынке, говорит сотрудник 
одной из компаний—производителей морожено-
го. По его словам, совместное с Nestle предприятие 
может помочь R&R довести новые для россиян про-
дукты до покупателей, используя работающую схе-
му дистрибуции партнера.

Максимальная мощность фабрики Nestle в Жу-
ковском — порядка 50 тыс. литров мороженого в 
год. Площадка производит более 50 видов продук-
та под брендами «48 копеек», «Бон Пари», Extreme, 
Maxibon, Nesquik и пр.

деловые новости  — с10

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6311

0,64%
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,235

2,18%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 25,50

16,64%
1,0 1,40

1,00

1,08

1,16

1,24

1,32

1,40тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,93%

● 1,324$ млрд ● 775,9

Россельхозбанк (РСХБ) в первом 
квартале существенно поменял 
структуру пассивов, погасив 
большой объем рыночных зай-
мов и заместив их средствами го-
сударственных институтов, сле-
дует из его международной отчет-
ности. Благодаря этому банку 
удалось существенно увеличить 
чистый процентный доход и со-
кратить убыток, однако эта стра-
тегия оправданна только в пери-
од отсутствия быстрого роста, 
указывают эксперты.

В первом квартале Россельхозбанк 
получил убыток в размере 4,2 млрд 
руб., следует из его международной 
отчетности. Это почти в пять раз луч-
ше финансового результата за анало-
гичный период прошлого года (убы-
ток — 19,8 млрд руб.). Стоит отме-
тить, что РСХБ был убыточным весь 
прошлый год, за 2015 год его убыток 
составил 72,6 млрд руб.

Сократить убыток в текущем году 
РСХБ помогло изменение стратегии 
формирования пассивов — в первом 
квартале 2016 года банк избрал так-
тику избавления от рыночных заим-
ствований и сделал ставку на средст-
ва государственных институтов, сви-
детельствует его отчетность. Так, доля 
средств госструктур в пассивах банка 
за первый квартал выросла с 20% до 
28%, составив 392 млрд руб. против 
242 млрд руб. на конец года. Такая по-
литика выбрана банком осознанно. 
«Стоимость государственных средств 
для нас — менее 10% годовых, населе-
ния — в среднем 8–9% годовых, при 
этом рыночные размещения в тот же 
период обошлись бы банку в 11–12% 
годовых»,— пояснил зампред прав-
ления Россельхозбанка Кирилл Ле-
вин. По его словам, банк целенаправ-
ленно снижает привлечения на фон-
довом рынке и делает акцент на при-
влечении клиентских ресурсов — 
корпоративного и бюджетного секто-
ров, розничных клиентов.

Действительно, в первом квартале 
РСХБ погасил большой объем облига-
ций — на 33 млрд руб., сократил при-
влечения от ЦБ, которые в прошлом 
году на пике составляли более 
200 млрд руб., а в первом квартале — 
уже 41 млрд руб. Прирост средств 
физлиц за квартал составил почти 

40 млрд руб., до 524 млрд руб. Реали-
зация политики структурной пере-
стройки баланса позволила банку 
восстановить чистую процентную 
маржу, которая составила 2,7% по 
итогам первого квартала 2016 года 
против 0,8% за первый квартал 2015 
года, указывает Кирилл Левин.

Чистые процентные доходы бан-
ка действительно выросли почти в 
четыре раза — до 13,4 млрд руб. про-

тив 3,6 млрд руб. за первый квартал 
2015 года. «С учетом текущей стоимо-
сти клиентского фондирования для 
крупнейших государственных бан-
ков казначейская стратегия Россель-
хозбанка выглядит логичной,— счи-
тает аналитик рейтингового агентст-
ва АКРА Кирилл Лукашук.— Тем бо-
лее что банк де-факто стал бенефици-
аром структурного профицита лик-
видности, заместив часть облигаци-
онного фондирования и средства 
Банка России ресурсами бюджета в 
широком смысле». Однако, уточняет 

эксперт, не стоит сильно переоцени-
вать ситуацию, поскольку рост чи-
стой процентной маржи в большей 
степени объясняется восстанови-
тельным эффектом. «Процентный 
риск после шока на рынке процент-
ных ставок реализовался в основном 
в первом квартале 2015 года, кото-
рый является базой для сравне-
ния»,— указывает он.

Влияние на финансовый резуль-
тат оказало и сокращение отчисле-
ний в резервы — расходы на них в 
первом квартале составили 11,5 мл-
рд руб. против 19,9 млрд руб. за ана-
логичный период 2015 года. Уровень 
NPL (проблемные кредиты с прос-
рочкой более 90 дней) в отчетности 
не раскрыт. «Но судя по сокращению 
отчислений в резервы на фоне не-
большого роста портфеля (за квартал 
совокупный кредитный портфель 
банка увеличился на 1,5%, до 1,65 тр-
лн руб.— 

”
Ъ“), можно сделать вывод, 

что у РСХБ, как у и других банков, 
стоимость риска — соотношение от-
числений в резервы к среднему объ-
ему кредитного портфеля — также 
сокращается»,— отмечает Кирилл 
Лукашук. «Сейчас ситуация с резер-
вами у РСХБ стала чуть лучше, чем 
год назад: тогда резерв с лихвой пе-
рекрывал чистые процентные дохо-
ды и банк уходил в минус,— отмеча-
ет аналитик ИК АЛОР Кирилл Яко-
венко.— Сейчас после отчисления 
на резервы у банка остается еще око-
ло 14% чистых процентных доходов. 
На мой взгляд, структура пассивов 
РСХБ дает банку стабильность: на об-
лигации в пассивах приходится 23%, 
тогда как на производные финансо-
вые инструменты — всего 0,04%, у 
динамично развивающихся банков 
ситуация обратная».

Юлия Локшина

РСХБ задолжал государству
Банк замещает рыночные заимствования

контекст  

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

«Один два три»  
попал в реестр

Банк России внес в реестр операторов пла-
тежных систем информацию о платежной сис-
теме «Один два три», свидетельствует инфор-
мация регулятора. На данный момент в реестр 
входят 42 платежные системы. Оператором, 
платежным клиринговым и операционным 
центром выступает зарегистрированное 
в Ярославле непубличное акционерное обще-
ство «Один два три». Согласно данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», совладельцами этого 
юрлица являются Василий Зюльков и Мурад 
Халимов. Расчетным центром выступает мос-
ковский Яр-банк, по итогам первого квартала 
2016 года занимающий 263-е место по разме-
ру активов в рейтинге «Интерфакса». Соглас-
но информации на сайте платежной системы, 
она предназначена для осуществления де-
нежных переводов и проведения платежей 

по России и странам СНГ с помощью карт 
и электронных кошельков. Отдел финансов

МИКРОФИНАНСИРОВАНИЕ

МФО продолжили расти

Микрофинансовые организации (МФО) 
в  первом квартале получили чистую прибыль 
в 2,29 млрд руб.— на 15,1% больше показате-
ля за аналогичный период прошлого года, го-
ворится в обзоре, опубликованном ЦБ. Объем 
микрозаймов, выданных в первом квартале, 
вырос на 20,8%, до 44 млрд руб. по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года. 
За квартал было заключено на 50% больше 
договоров, чем за аналогичный период пре-
дыдущего года, при этом их средняя сумма 
сократилась — с 12,7 тыс. руб. до 10,2 тыс. 
руб. Совокупный портфель микрозаймов 
по итогам квартала увеличился до 69,0 млрд 
руб., что на 16,4% больше первого квартала 
2015 года. Основным драйвером рынка МФО 
остались микрозаймы физическим лицам — 
их сумма выросла на 34,2%, до 40,3 млрд руб. 
При этом средняя сумма микрозайма снизи-
лась с 10,5 тыс. руб. до 9,4 тыс. руб. В свою 
очередь, объем микрозаймов, выданных ИП, 
снизился до 1,9 млрд руб. с 3,5 млрд руб. 
за первый квартал 2015 года, юрлицам — 

с 2,9 млрд руб. до 1,9 млрд руб. В первом 
квартале 2016 года за неоднократные на-
рушения законодательства из госреестра 
исключены сведения о 86 МФО, 155 органи-
заций покинули рынок добровольно. В свою 
очередь, приток новых участников составил 
164 МФО. По итогам первого квартала в рее-
стре МФО числятся 3852 организации. Из них 
80% рынка от общей суммы портфеля принад-
лежит 151 компании. Отдел финансов

БАНКИ

Турецкую «дочку»  
Сбербанка  
обошли санкции 

Турецкий Denizbank (принадлежит Сбербанку) 
не понес прямого ущерба от санкций РФ в от-
ношении Турции,  сообщила зампред правле-
ния Сбербанка Светлана Сагайдак. По ее сло-
вам, Denizbank является прибыльным и выпол-
няет показатели бизнес-плана. Его активы 
в первом квартале 2016 года выросли на 16% 
и достигли 115 млрд турецких лир, объем де-
позитов вырос до 74,2 млрд турецких лир, объ-
ем кредитного портфеля достиг 103,8 млрд 
 турецких лир. Госпожа Сагайдак также заве-
рила, что у Сбербанка нет планов по продаже 
турецкой «дочки». ТАСС

ЦИТАТА

На начало входа в кризис у нас 
было порядка $10 млрд внешних 
заимствований, к 2017 году,  
я надеюсь, мы войдем в новый 
период с суммой заимствований 
не более $5,5 млрд
— Дмитрий Патрушев,
глава Россельхозбанка,  
16 июня 2016 года,  
в интервью телеканалу «Россия 24»

Курс евро на российском рын-
ке закрепился ниже уровня 
71 руб./€, вернувшись к отметкам 
семимесячной давности. Курс 
доллара остается ниже 64 руб./$. 
Решение граждан Великобрита-
нии покинуть ЕС уже отыграно 
инвесторами во всем мире, а воз-
обновление роста цен на нефть 
и нормализация отношений Рос-
сии и Турции оказывают допол-
нительную поддержку россий-
ской валюте.

Курс евро на российском валют-
ном рынке обновил минимум с на-
чала декабря 2015 года. В ходе торгов 
на Московской бирже курс общеев-
ропейской валюты опускался до 
70,61 руб./€. По итогам дня курс евро 
остановился на отметке 70,85 руб./€, 
что на 50 коп. ниже закрытия основ-
ной сессии предыдущего дня. Курс 
доллара опускался до 63,61 руб./$ и 
на окончание основной торговой 
сессии достиг 63,76 руб./$, более чем 
на 90 коп. ниже закрытия сессии во 
вторник.

Внешние факторы пока играют в 
пользу укрепления рубля, и традици-
онно наибольшую поддержку рос-
сийской валюте оказывают цены на 
нефть. Влияние Brexit на товарные 
рынки было непродолжительным, и 
спустя четыре дня после подведения 
результатов референдума в Великоб-
ритании стоимость срочных кон-
трактов на поставку нефти Brent пре-
одолела уровень $50 за баррель. По 
данным агентства Reuters, на евро-
пейском нефтяном спот-рынке коти-
ровки североморской Brent взлетели 
на 4,8%, до $48 за баррель, российская 
Urals подорожала до $46,8 за баррель. 
Цены, по сути, вернулись к значени-

ям, на которых находились до объяв-
ления результатов по Brexit.

Нефтяные котировки ускорили 
рост на фоне публикации данных по 
запасам нефти в США. По данным 
Минэнерго страны, коммерческие за-
пасы углеводородного топлива, не 
считая стратегического резерва, за не-
делю, закончившуюся 24 июня, со-
кратились на 4,03 млн баррелей, до 
526,6 млн баррелей. При этом анали-
тики ожидали сокращения запасов 
всего на 2,7 млн баррелей. Кроме того, 
цены реагируют и на новости из Нор-
вегии о возможной забастовке и ри-
ске перебоев в производстве нефти, 
отмечает глава исследований сырье-
вых рынков Julius Baer Норберт Рю-
кер. Нефтяники угрожают останов-
кой работ до ближайших выходных, 
чтобы добиться выполнения своих 
требований о сохранении текущих 
условий труда. Такие действия могут 
привести к падению производства 
нефти в стране на 10%. Дополнитель-
ный повод для оптимизма инвесто-
ров, по мнению аналитика «Райффай-
зен Капитала» Софии Кирсановой, 
обеспечили извинения президента 
Турции по поводу сбитого российско-

го Су-24. Президент РФ извинения 
принял, а состоявшийся вчера теле-
фонный разговор лидеров России и 
Турции стороны уже назвали продук-
тивным. Ожидается быстрое восста-
новление туристического потока в 
Турцию, снятие эмбарго с поставок ту-
рецких товаров, возобновление круп-
ных промышленных контрактов (см. 
материалы на стр. 6 и 10).

Однако радикального укрепления 
российской валюты участники рынка 
в ближайшее время не ждут. По мне-
нию ведущего аналитика Промсвязь-
банка Алексея Егорова, без поддер-
жки со стороны сырьевого сегмента 
рублю будет довольно сложно продол-
жить укрепление. По словам аналити-
ка Юникредит-банка Анны Богдюке-
вич, несмотря на то что пик налого-
вых выплат позади и ждать поддер-
жки от локального спроса не прихо-
дится, дальнейшее умеренное укре-
пление позиций рубля возможно 
лишь в случае сохранения положи-
тельной динамики цен на нефть. По-
ка участники рынка ожидают колеба-
ний курса доллара в ближайшей пер-
спективе в диапазоне 63–65 руб./$.

Дмитрий Михайлович

Рубль получил  
зарубежную поддержку
Главные союзники — нефть и Турция

БАНКИ

Банк «Санкт-Петербург» 
переозаглавился
Новым главой банка «Санкт- 
Петербург» вновь станет его круп-
нейший акционер Александр 
 Савельев. Нынешний глава бан-
ка Владислав Гузь принял реше-
ние заняться собственными про-
ектами. Господин Савельев ре-
шил взять на себя оперативное 
управление банком, который 
в условиях кризиса чувствует 
 себя лучше отрасли, отмечают 
эксперты.

Вчера банк «Санкт-Петербург» объя-
вил о том, что предправления банка 
Владислав Гузь покидает свой пост. 
Этот вопрос вынесен в повестку набсо-
вета, который состоится 14 июля.

«В качестве топ-менеджера банка 
считаю, что достиг своего максимума, 
и я принял решение направить весь 
накопленный опыт и знания на реа-

лизацию личных бизнес-проектов, на 
которые раньше не хватало времени, 
но при этом не терять связь с банком 

”
Санкт-Петербург“ на стратегическом 

уровне»,— приводятся слова Влади-
слава Гузя в пресс-релизе банка.

Владислав Гузь проработал в бан-
ке Санкт-Петербург 12 лет, с середи-
ны 2014 года он занимает пост пред-
седателя правления банка. После ухо-
да с этого поста господин Гузь оста-
нется в совете директоров «Санкт- 
Петербурга».

На время поиска новой кандидату-
ры на эту должность банк возглавит 
один из его крупнейших акционеров 
Александр Савельев (владеет напря-
мую 23,7% обыкновенных акций бан-
ка), следует из сообщения банка. 
Именно он долгие годы руководил 
«Санкт-Петербургом» до 2014 года, 
когда принял решение сосредото-
читься на стратегических вопросах и 
возглавить набсовет кредитной орга-

низации. По информации 
”
Ъ“, канди-

дата на должность первого лица будут 
искать вне банка. «Никто из действу-
ющих зампредов банка на эту пози-
цию не рассматривается»,— говорит 
источник, близкий к банку.

Результаты банка за время руковод-
ства Владислава Гузя не должны были 
вызвать нарекания акционеров, ука-
зывают эксперты. «За последние два 
года банк развивался достаточно кон-
сервативно и демонстрировал прием-
лемые результаты, несмотря на кри-
зис,— считает аналитик Fitch ratings 
Антон Лопатин.— Доходность на ка-
питал в 2015 году составила около 7%, 
притом что в целом система показала 
доходность на уровне нуля». По сло-
вам аналитика Moody’s Петра Пакли-
на, банк в течение последних двух лет 
показывает результаты лучше рынка с 
точки зрения управления как кредит-
ным, так и процентным риском.

Юлия Локшина

Взаимоотношения управляю-
щих компаний (УК) и негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) с большой вероятностью 
будут скорректированы. Введе-
ние гарантирования минималь-
ной доходности от размещения 
средств пенсионных накопле-
ний потребует либо докапитали-
зации УК, либо передачи функ-
ций по инвестированию в сами 
НПФ. Впрочем, по мнению участ-
ников рынка, новые требования 
приведут к росту практики рабо-
ты НПФ через кэптивные компа-
нии и возможному снижению ре-
альной доходности управления.

Как следует из исследования АКРА 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), в настоя-

щий момент даже крупнейшие УК не-
способны исполнить обязательства по 
минимальной гарантированной до-
ходности (в случае введения их на за-
конодательном уровне) при неблаго-
приятной рыночной конъюнктуре. 
«Реальный 

”
порог прочности“ для 

большинства УК, занимающихся 
управлением пенсионными накопле-
ниями или резервами, составляет 
6–9% стоимости активов. Стресс-тести-
рование активов, составляющих пен-
сионные накопления и резервы, пока-
зало, что 20-процентный барьер отри-
цательной переоценки активов будет 
непреодолим для всех крупнейших 
игроков на рынке коллективных ин-
вестиций»,— сказано в отчете АКРА. 
Как отмечает директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин, в случае законодатель-
ного закрепления норм по гарантиро-
ванию минимальной доходности от 

инвестирования средств пенсионных 
накоплений и сохранности ценных 
бумаг наиболее вероятные два сцена-
рия развития событий. Либо самосто-
ятельное инвестирование силами 
НПФ, либо дополнительная капитали-
зация УК и, как следствие, сокраще-
ние числа игроков этого сегмента 
рынка доверительного управления.

Отметим, что о возможном расши-
рении возможностей НПФ по самосто-
ятельному размещению активов на 
ПМЭФ заявил первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов. По его словам, получать 
дилерские лицензии НПФ смогут уже 
в 2017 году — соответствующие по-
правки в законодательство могут быть 
внесены на весенней сессии Госдумы. 
Как отмечает гендиректор НПФ «Буду-
щее» Николай Сидоров, переход НПФ 
к самостоятельному управлению пен-
сионными накоплениями вполне ло-
гичен — в настоящий момент НПФ не 
может инвестировать их самостоя-
тельно, при этом ответственность за 
размещения несут именно фонды как 
конечный субъект по управлению ри-
сками. «Если новеллы реализуются, 
это может позитивно сказаться на ин-
тересах застрахованных лиц — в ре-
зультате возникнет разумная конку-
ренция между НПФ и УК»,— отмечает 
господин Сидоров.

Впрочем, позиция управляющих 
компаний прямо противоположная. 
«Отказ от работы с независимыми УК 
не гарантирует роста доходности от 
размещения. При работе только че-
рез кэптивные УК, инвестировании в 
бумаги дружественных компаний и 
банков вероятность отрицательной 
переоценки и снижения реальной 

доходности возрастает, а возможно-
сти диверсификации рисков — со-
кращаются»,— отмечает президент 
Национальной лиги управляющих 
Дмитрий Александров. По его оцен-
ке, значительной экономии в случае 
отказа от услуг управляющих компа-
ний НПФ также не получат. «Фондам 
придется нести значительные расхо-
ды на оплату услуг тех же рискови-
ков, просто теперь они будут в шта-
те»,— отмечает господин Александ-
ров. По словам гендиректора УК 
«Тринфико» Дмитрия Благова, сами 
по себе гарантии безубыточности 
размещения пенсионных накопле-
ний противоречат идее доверитель-
ного управления. «Инвестор должен 
осознавать риски вложения средств, 
рассчитывая получить доходность 
выше банковских депозитов»,— кон-
статирует господин Благов. Он также 
отмечает, что УК также заинтересова-
ны в корректировке законодательст-
ва и распределения ответственности 
при инвестировании пенсионных 
накоплений. «Хотя понятие сохран-
ности не определено в законе, сфор-
мирована обширная судебная пра-
ктика по взысканию компенсации 
снижения стоимости портфелей бу-
маг с управляющих компаний»,— го-
ворит господин Благов.

Как отмечают участники рынка, 
конфигурация отношений между УК 
и НПФ во многом зависит от принци-
пиальной позиции мегарегулятора. 
Ожидается, что свое видение будуще-
го пенсионной системы представите-
ли ЦБ обнародуют сегодня на Между-
народном финансовом конгрессе.

Павел Аксенов

Управляющим компаниям  
измерили доверие
Их роль в инвестировании пенсионных накоплений  
может снизиться

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Группа Сбербанка

Группа Газпромбанка

Группа ВТБ

РСХБ

КАК МЕНЯЛИСЬ ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ГОСБАНКОВ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ БАНКОВ.

I кв. 2016

I кв. 2015

–18,3
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–19,8

117,7
30,6

9,8

0,6

Стоимость Urals ($/баррель) Курс доллара (руб./$)

КАК ВЛИЯЛА НЕФТЬ НА РОССИЙСКИЙ ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ФАС не оставила идею создания 
полномасштабной саморегули
руемой организации на желез
нодорожном транспорте — Сове
та рынка. Регулятор вчера под
писал соответствующее согла
шение с ОАО РЖД, и в ФАС ждут, 
что к сентябрю к нему присоеди
нятся и другие участники рын
ка. Служба также ждет, что ОАО 
РЖД обеспечит разработку элек
тронной площадки для торгов 
услугой по предоставлению 
 вагонов. При этом глава ФАС 
Игорь Артемьев подтвердил, 
что основную вину за рост стои
мости перевозок ФАС возлагает 
не на железнодорожную моно
полию, а на порты: либерализо
ванной в 2013 году отрасли при
грозили антимонопольными 
 делами и возвратом тарифного 
регулирования.

Вчера ОАО РЖД и ФАС подписали 
соглашение о сотрудничестве и взаи-
модействии в рамках создания Сове-
та рынка железнодорожных перево-
зок. Как пояснил глава ФАС Игорь Ар-
темьев, соглашение «открывает се-
рию присоединений», по итогам ко-
торой ФАС уже к сентябрю ожидает 
увидеть в совете всех участников 
рынка.

Совет рынка  — одна из ключевых 
идей ФАС по реформе железнодо-
рожных перевозок. Господин Арте-
мьев еще в январе предложил Влади-
миру Путину создать в отрасли само-
регулируемую организацию наподо-
бие «Совета рынка» в электроэнерге-
тике (действует со второй половины 
2000-х годов и является одним из 
ключевых регуляторов). В совете, по 
предложению ФАС, должны быть 
представлены участники рынка, 
ОАО РЖД, грузоотправители и госо-

рганы, в перспективе он будет регу-
лировать коммерческую инфра-
структуру по предоставлению ваго-
нов. Президент поручил вице-премь-
еру Аркадию Дворковичу рассмо-
треть эти предложения и в конце 
мая тот их концептуально одобрил 

(подробнее о модели см. 
”
Ъ“ от 27 

мая и 28 июня). Но вопрос электрон-
ных торгов услугой по предоставле-
нию вагонов вызывал наиболее 
острые противоречия в отрасли, и в 
докладе господина Дворковича этот 
вопрос вообще не был затронут.

Тем не менее господин Артемьев 
вчера в очередной раз говорил о том, 
что рынку перевозок на железной 
дороге необходима система торгов, 
которая «приведет к огромным изме-
нениям». Глава ФАС сравнивал ее с 
интернет-агрегаторами услуг, дейст-
вующими на рынке такси,— «Ян-
декс.Такси» и Uber, и признавал, что 
потребители от этого выиграют, «хо-
тя, может быть, кому-то и будет пло-

хо». Вопрос о торговой площадке не 
вошел в подписанное вчера соглаше-
ние, но Игорь Артемьев сообщил, 
что есть договоренность, что ОАО 
РЖД на своей базе с участием ФАС и 
рыночных структур создаст такую 
электронную площадку. По мнению 
замгендиректора ИПЕМ Владимира 
Савчука, ФАС и ОАО РЖД обречены 
взаимодействовать — «монопольная 
деятельность должна регулировать-
ся». Он полагает, что в вопросе созда-
ния системы торгов интересы служ-
бы и монополии по ряду вопросов 
могут совпадать, и действовать в 
приказном порядке для ФАС некон-
структивно, без полноразмерного 
участия ОАО РЖД организовать сис-
тему торгов перемещением вагонов 
невозможно.

Также Игорь Артемьев подтвер-
дил, что ФАС недовольна сейчас не 
столько стоимостью услуг железных 
дорог, сколько портовиками. По его 
словам, при анализе транспортных 
затрат грузоотправителей выясни-
лось, что «произошел чудовищный 
рост цен на услуги стивидорных 
компаний», который «фактически 
сжирает половину всей стоимости 
грузоперевозки по России». Вины 
железных дорог в этом нет, подчерк-
нул глава ФАС, а у стивидорных ком-
паний «закружилась голова после то-
го, как произошло дерегулирова-
ние» отрасли в 2013 году. Помимо 
уже возбужденных против портови-
ков девяти антимонопольных дел 
(см. 

”
Ъ“ от 22 июня), ФАС возбудит 

ещё более десятка, уведомил он, до-
бавив, что служба будет добиваться 
снижения тарифов и отказа от пра-
ктики установления их в валюте, и 
не исключив возврата регулирова-
ния в отрасли.

Наталья Скорлыгина

Регулятор требует 
саморегулирования
ФАС и ОАО РЖД создают отраслевой Совет рынка

В этом году оптовые цены на газ 
вырастут с 1 июля на 2%, а тариф на 
транспорт останется прежним, по 
крайней мере на ближайшие шесть 
месяцев. Поскольку цены, по кото-
рым независимые производители 
продают газ, на практике привязаны 
к регулируемой цене «Газпрома», то 
маржа продаж НОВАТЭКа и «Роснеф-
ти» в сопоставимых условиях теперь 
должна вырасти. Как отмечал 

”
Ъ“ 6 

июня, такая ситуация также помо-
жет независимым конкурировать за 
потребителя с «Газпромом». Монопо-
лия, а также НОВАТЭК и «Роснефть» 
вчера отказались от комментариев.

Хотя цена вопроса индексации та-
рифа сравнительно невелика и изме-
ряется несколькими миллиардами 
рублей, это важный момент в борьбе 
независимых производителей за 

равные правила игры на внутрен-
нем рынке, где их доля составляет 
уже около 40%. Здесь «Газпром» по-
степенно сдает позиции, но попыт-
ки «Роснефти» и НОВАТЭКа получить 
доступ к экспорту трубопроводного 

газа ему пока удается отбить. Тем не 
менее монополия вынуждена сокра-
щать добычу из-за потери доли на 
внутреннем рынке в пользу незави-
симых (см. также стр. 9). «Поскольку 
тариф монополии в связи с уменьше-

нием ее инвестпрограммы необхо-
димо серьезно сокращать, то пока 
это, как говорят в таких случаях в 
спорте, ничья в пользу 

”
Газпро-

ма“»,— считает директор НП «Сооб-
щество потребителей энергии» Васи-

лий Киселев. Следующий раунд 
борьбы следует ожидать в ноябре, 
когда ФАС необходимо будет пред-
ставить свои предложения по росту 
тарифа с 1 января 2017 года.

Юрий Барсуков

Газ потечет  
по старому ценнику
с1

121,5 миллиарда кубометров 
составил объем транспортировки газа  
независимых производителей в 2015 году, 
по данным «Газпрома»

Его поздравляет генеральный директор Tele2 Сергей 
Эмдин:
— Дорогой Виталий, позволь поздравить тебя с 40-летием. 
Я знаю тебя давно как яркую личность с богатым разносто-
ронним опытом и знаниями во множестве областей. Под 
твоим руководством компания Polymetal укрепила пози-
ции как крупнейшего производителя драгметаллов, всего 

за несколько лет выйдя по добыче золота в России на вто-
рое место. Это значительный успех, который убедительно 
говорит о таланте управленца, возглавляющего компа-
нию. Желаю тебе, чтобы новые профессиональные вер-
шины покорялись с легкостью, близкие были здоровы и 
счастливы, а будни — наполнены гармонией и радостью.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 40 лет  
главному исполнительному директору Polymetal International 
Виталию Несису

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Статистика майских авиапере
возок показала, что отечествен
ные курорты так и не смогли 
полностью заменить россий
ским туристам Турцию и Еги
пет. Авиакомпании РФ про
демонстрировали в прошлом 
месяце беспрецедентный спад 
пассажиропотока на 14,3%, 
а  международные линии лиши
лись каждого третьего пассажи
ра. Эксперты и участники рын
ка не уверены, что возобновле
ние туристических перевозок 
в Турцию глобально изменит 
картину в отрасли, страдаю
щей от снижения платеже
способного спроса.

Росавиация зафиксировала в мае 
беспрецедентный спад авиаперево-
зок — на 14,3%, до 6,89 млн человек. 
Рекорд обеспечил спад международ-
ных перевозок — в мае они упали на 
32,9%, до 2,49 млн пассажиров, рост 
пассажиропотока на внутренних 
рейсах был символическим — 1,6%, 
до 4,4 млн человек (см. также «Ъ-Он-
лайн»). Росавиация фиксирует и спад 
пассажирооборота в мае на 16,3% (на 
международных направлениях сни-
жение 26,4%, на внутренних— 2,2%), 
что говорит о том, что пассажиры ле-
тают на более короткие расстояния. 
Процент занятости пассажирских 
кресел сократился в мае год к году на 
1,6 процентного пункта. Всего за пять 
месяцев с начала года пассажиропо-
ток упал на 6,5%, до 29,4 млн человек, 
пассажирооборот — на 10,5%, до 
71 млрд пассажирокилометров.

При этом лидеры рынка продол-
жают наращивать свои показатели. 
По итогам января—мая пять круп-
нейших авиакомпаний увеличили 
пассажиропоток минимум на 10% 
(максимальный рост на 18,9%, до 
3,37 млн человек,— у «Сибири»). 

«Уральские авиалинии» перевезли на 
17% больше пассажиров — 1,97 млн 
человек, на 13,6% вырос пассажиро-
поток «Аэрофлота» (10,9 млн чело-
век), на 11,4% — «Ютэйра» (2,1 млн), 
на 10,5% — «России» (2,07 млн). Мак-
симальный рост Росавиация фикси-
рует у «Комиавиатранса» (141,9%, 
73,7 тыс. пассажиров), «Победы» 
(95,4%, 1,6 млн человек), «КрасАвиа» 
(61,6%, 78,6 тыс. человек). Самое за-
метное снижение наблюдалось у 
ориентированного на чартеры «Се-
верного ветра» (на 51,5%, до 358,9 тыс. 
пассажиров), «Ай Флай» (на 44,2%, до 
95,9 тыс. человек).

Президент Ассоциации эксплуа-
тантов воздушного транспорта Вла-
димир Тасун пояснил 

”
Ъ“ столь рез-

кое падение перевозок тем, что не 
произошло традиционного для лет-
него сезона открытия двух основных 
туристических направлений — Тур-
ции и Египта. В целом, по его словам, 
результат отрасли к середине года не-
утешителен: на международных ли-
ниях пассажиропоток упал на 
3,5 млн человек, прирост на внутрен-
них составил 1,5 млн человек, и ры-
нок лишился 2 млн пассажиров. Но в 
«Аэрофлоте» говорят, что по итогам 
года компания также прогнозирует 
рост пассажиропотока. В S7 

”
Ъ“ сооб-

щили, что рост перевозок обуслов-
лен открытием новых направлений 
и пополнением парка, что позволи-
ло добавить новые рейсы на востре-
бованных направлениях из Москвы 
и Новосибирска.

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты и 
участники рынка соглашаются, что 
одной из основных причин сниже-
ния показателей стал запрет на чарте-
ры в Турцию и полеты в Египет. Хотя 
вчера переговоры президентов РФ и 
Турции Владимира Путина и Реджепа 
Тайипа Эрдогана дали шанс на восста-

новление полетов (см. также стр. 1), 
собеседники 

”
Ъ“ не уверены в мас-

штабе этого эффекта. По мнению од-
ного из источников 

”
Ъ“, даже если от-

кроют турпоток в Турцию, в лучшем 
случае к концу года спад пассажиро-
потока составит 3–4%, возможно, от-
расль выйдет на уровень 2015 года. 
Собеседник 

”
Ъ“ также отмечает, что в 

прошлом году рост внутренних пере-
возок был искусственным — за счет 
вхождения Крыма в состав России.

«Очевидно, что полностью заме-
стить турецкий и египетский пасса-
жиропотоки за счет внутренних на-
правлений не получится,— считает 
господин Тасун,— с одной стороны, 
продолжает падать покупательная 
способность населения, с другой — 
отдельные слои путешественников в 
принципе не устраивают внутрирос-
сийские варианты отдыха». «Люди 
все меньше тратят на путешествия, 
деловая активность падает, а часть 
пассажиров, выбиравшая курорты 
Турции и Египта, не переориентиро-
вала спрос, а осталась на даче и на ди-
ване»,— добавляет независимый 
авиаэксперт Андрей Крамаренко. 
Эффект от открытия турпотока в Тур-
цию будет заметен к концу третьего 
квартала, считает он, «в сентябре пас-
сажиропоток начнет постепенно вос-
станавливаться».

Владимир Тасун не ждет улучше-
ния на рынке авиаперевозок. Он на-
поминает, что одна из основных со-
ставляющих затрат авиакомпаний 
— лизинг, номинированный в валю-
те, эта плата выросла вдвое, и поэто-
му тарифы на авиабилеты продол-
жат расти. Он считает единственной 
эффективной мерой удержания рын-
ка от стагнации или падения обнуле-
ние НДС на внутренних линиях.

Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова

В небе свободно
Авиакомпании потеряли своих туристов

Показатели «Газпрома» в 2016 го
ду могут обновить сразу два ре
корда. С одной стороны, по не
официальным расчетам, добы
ча компании, упавшая в первом 
полугодии на 4%,  может сни
зиться до исторического мини
мума в 385 млрд кубометров, 
с другой — «Газпром» может 
в этом году побить рекорд по 
экспорту газа в дальнее зарубе
жье. Аналитики отмечают, что 
на внутреннем рынке «Газпром» 
теснят независимые производи
тели, тогда как экспорт газа бла
годаря девальвации рубля оста
ется весьма прибыльным даже 
в текущих ценах.

Добыча «Газпрома» в июне 2016 
года может составить 24,6 млрд кубо-
метров, сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на источник в компании. 
Такой уровень на 4% ниже показате-
лей июня 2015 года (25,63 млрд кубо-
метров). Таким образом, по итогам 
первого полугодия добыча составила 
196,1 млрд кубометров, снизившись 
на 4,5% по сравнению с первым полу-
годием 2015 года. Проверить эти дан-
ные по официальным цифрам пока 
невозможно, так как «Газпром» пере-
стал раскрывать данные о своей до-
быче в ежемесячной сводке ЦДУ 
ТЭК, а делает это теперь только в 
квартальных отчетах.

По расчетам «Интерфакса», если к 
этим данным прибавить результат 
второго полугодия 2015 года, то в це-
лом за 2016 год «Газпром» может до-
быть около 409,3 млрд кубометров. 
Но такой показатель стоит рассматри-
вать как оптимистичный сценарий, 
поскольку пока что добыча монопо-
лии ниже соответствующих данных 
прошлого года. При сохранении та-
кой динамики и с учетом, что добыча 
во втором полугодии традиционно 
несколько больше, чем в первом, в 
этом году «Газпром» может поставить 
очередной антирекорд, добыв всего 
около 385 млрд кубометров. Таким 
образом, добыча может рухнуть на 
7,9% по итогам года.

До этого самый низкий уровень 
производства газа компанией был 
зафиксирован в прошлом году — 

418 млрд кубометров. За последние 
15 лет пик производства пришелся 
на 2006 год, достигнув 556 млрд ку-
бометров газа. До 2012 года оно тра-
диционно превышало 500 млрд ку-
бометров, за исключением кризис-
ного 2009 года. Но после 2012 года 
«Газпром» ни разу не выходил за 
планку в 500 млрд кубометров, по-
следние годы довольно резко сни-
жая добычу. Пока что монополия 
прогнозирует, что в этом году добу-
дет примерно столько же газа, сколь-
ко и в прошлом. «Внутреннее потре-
бление пока стагнирует. Мы ожида-
ем, что тренд сохранится, будет не 
меньше, чем в 2015 году»,— говорил 
две недели назад член правления 
концерна Всеволод Черепанов. По 
данным Минэнерго, потребление га-
за на внутреннем рынке в январе—
мае уменьшилось по сравнению с 
прошлым годом на 0,9%, до 204,7 мл-
рд кубометров, из-за снижения по-
ставок на электростанции и котель-
ные. Таким образом, «Газпром» со-
кращает поставки на внутренний 
рынок гораздо большими темпами, 
чем уменьшается спрос, поскольку 
потребители монополии переходят 
к независимым поставщикам газа.

Несмотря на то что добыча «Газпро-
ма» падает, экспорт компании в даль-
нее зарубежье постоянно растет и в 
этом году может побить абсолютный 
рекорд 2013 года (172,6 млрд кубоме-
тров). В прошлом году объемы поста-
вок увеличились на 8%, до 159,4 млрд 
кубометров газа. В этом году, как гово-

рил зампред правления «Газпрома» 
Александр Медведев, экспорт будет 
не ниже 160 млрд кубометров при 
среднегодовой цене $167–171 за ты-
сячу кубометров. В целом к середине 
июня Европа уже купила на 10,7 млрд 
кубометров газа больше, чем за ана-
логичный период 2015 года. Что каса-
ется экспорта в ближнее зарубежье, 
то он сокращается прежде всего из-за 
Украины: в первом полугодии прош-
лого года та закупила 3,7 млрд кубо-
метров газа, а в этом году не покупала 
его вообще. Но в целом динамика 
бизнеса «Газпрома» такова, что он уве-
личивает продажи газа на экспорт и 
сокращает их на внутреннем рынке, 
поскольку теряет там потребителей.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что сейчас экспорт — 
главное направление продаж для 
«Газпрома» с учетом его прибыльно-
сти при текущем курсе рубля. В кон-
це мая Александр Медведев говорил, 
что выручка монополии от поставок 
в 2016 году, по прогнозам компании, 
составит $28 млрд. По мнению госпо-
дина Крюкова, «Газпром» в текущей 
ситуации будет стремиться, насколь-
ко это технологически возможно, 
снизить добычу на месторождениях 
с высокой себестоимостью. Анали-
тик отмечает, что наиболее интерес-
ные российские потребители газа пе-
решли к НОВАТЭКу и «Роснефти», и 
на фоне общего снижения спроса это 
дало ощутимый негативный эффект 
на добычу монополии.

Ольга Мордюшенко

Экспорт не спасает «Газпром»
Монополия сокращает добычу газа,  
несмотря на рекордные продажи в Европу
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Прогноз Добыча

ЦИТАТА

Это приведет к огромным  
изменениям на рынке железно-
дорожных перевозок. Вспомните, 
что произошло с рынком таксо-
моторных услуг, когда появились 
эти компании-посредники.  
Потребителю от этого хорошо,  
хотя, может быть, кому-то и плохо
— Игорь Артемьев,  
руководитель ФАС
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деловые новости

Сколько производственной мощ-
ности фабрики может быть задейст-
вовано под выпуск брендов R&R в 
«Нестле Россия», не уточняют. В 2015 
году производство мороженого в 
России выросло на 1,5%, до 380 тыс. 
тонн, рассказывает гендиректор Со-
юза мороженщиков России Валерий 
Елхов. По его словам, более 98% про-
дукции выпускается на российских 
площадках, незначительная часть 
импортируется.

По данным директора по работе с 
глобальными компаниями «Nielsen 
Россия» Марины Лапенковой, рос-
сийский рынок мороженого второй 
год подряд растет на 6–7% в натураль-
ном выражении и на 23% — в денеж-
ном. Более 35% продаж приходится 
совместно на Unilever, «Айсбери», 
Nestle и «Русский холод». В Nestle, со 
ссылкой на данные Nielsen, говорят, 
что в 2015 году занимали 20,3% рын-

ка мороженого Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. Валерий Елхов оценивает 
среднегодовой оборот рынка в 
$1,5 млрд. По словам госпожи Лапен-
ковой, почти 50% продаваемого в 
стране мороженого относится к 
среднему ценовому сегменту, прода-
жи в котором за последний год выро-

сли на 10%. Эконом-сегмент, на кото-
рый приходится чуть более 30% про-
даж, вырос на 13%, доля премиум-ма-
рок сократилась на 4%.

В Европе мороженое R&R отно-
сится к категории масс-маркета, от-
мечает один из участников рынка. 
По его словам, то, что такие бренды, 

как Cadbury и Oreo, которые R&R вы-
пускает по лицензии, уже представ-
лены в России в других категориях 
(шоколад и печенье), облегчит их 
продвижение как мороженого. «У 
марок уже сформировался свой пул 
потребителей»,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“. «Выход на новый рынок для 

производителя часто сопряжен с не-
обходимостью адаптировать продук-
ты под местные вкусовые предпочте-
ния, именно поэтому Nestle в свое 
время начала производство пломби-
ра 

”
48 копеек“»,— добавляет Вале-

рий Елхов.
Анатолий Костырев

Nestle бросило в холод

«Яндекс» предложил рекламодателям из ключе-
вых стран присутствия (Россия, Украина, Казахс-
тан, Белоруссия) объединить онлайн- и офлайн-
данные пользователей. С помощью нового серви-
са «Яндекс.Аудитории» компании на основе своей 
клиентской базы смогут найти этих людей в ин-
тернете и настроить для них адресную рекламу.

«Яндекс» открыл сервис для рекламодателей на осно-
ве искусственного интеллекта — «Яндекс.Аудитории», 
сообщил вчера в ходе ежегодной конференции Yet 
Another Conference руководитель технологического сер-
виса «Яндекса» «Крипта» Герман Царев. С его помощью 
можно создавать различные аудиторные сегменты, что-
бы потом использовать их для таргетирования рекламы.

Сервис позволяет создать любой сегмент — будь то ау-
дитория самых лояльных покупателей или тех, кто сде-
лал только один заказ. Для этого нужно загрузить на сер-
вис адреса электронной почты, номера телефонов или 
ID мобильных устройств соответствующей группы кли-
ентов — многие компании собирают и хранят такие дан-
ные (в базе должна содержаться информация не менее 
чем о тысяче клиентов). «Яндекс» найдет обезличенные 
идентификаторы пользователей в сети, и рекламода-
тель сможет обратиться к ним с подходящим предложе-
нием. Например, предложить клиентам поменять ши-
ны или продлить страховку.

По словам Германа Царева, «Аудитории» могут приме-
няться, например, для возвращения давно не пользовав-
шихся услугами клиентов, дополнительных продаж или 
поиска похожих пользователей по технологии Look-
alike. «Для генерации сегмента похожей аудитории мы 
выбрали пользователей, которые активно совершают 

покупки в нашем магазине в течение последнего полу-
года и имеют положительную историю выкупов»,— со-
общили в онлайн-ритейлере Lamoda, протестировав-
шем «Яндекс.Аудитории». «Мы возвращали в приложе-
ние 

”
Сбербанк Онлайн“ клиентов, которые не использо-

вали его более 45 дней,— говорит директор по цифрово-
му маркетингу Сбербанка Альберт Усманов.— Результа-
тами тестирования остались довольны и рассматриваем 
возможность в будущем использовать технологию 

”
Ян-

декса“ в продуктах и услугах банка». Конверсия была 
«выше средней», 15% пользователей базы стали вновь 
пользоваться приложением, отмечает Герман Царев.

«Яндекс.Аудитории» бесплатны, но, по словам ди-
ректора по стратегическому развитию «Яндекса» Евге-
ния Ломизе, поскольку сервис повышает эффектив-
ность кампаний, компания рассчитывает, что это при-
ведет к росту рекламных бюджетов. По итогам первого 
квартала 2016 года рекламная выручка «Яндекса» выро-
сла на 31%, до 15,8 млрд руб., составив 96% от общих до-
ходов компании.

Все крупнейшие компании, в том числе банки и опе-
раторы связи, сегодня пытаются найти возможность 
превратить онлайн в способ контакта с реальным поль-
зователем из офлайна, обращает внимание основатель 
Segmento Роман Нестер. «Главная валюта здесь — объем 
офлайн-идентификаторов, по которым можно найти 
пользователя в сети. У разных игроков эти возможно-
сти разные — например, уже давно на этом рынке до-
минирует Mail.ru Group с их возможностями по превра-
щению почты или телефона в таргетинг рекламы»,— 
указывает он. 

Роман Рожков

«Яндекс» собирает «Аудитории»
Компания запустила новый сервис для рекламодателей

Ресторанный холдинг Ginza Project Дмит-
рия Сергеева и Вадима Лапина привлек 
около $10 млн от Росинтербанка на разви-
тие сети автокухонь на базе «КамАЗа». Всего 
новая сеть общепита GinzaTruck будет на-
считывать сотню машин. Участники рын-
ка, запустившие аналогичный бизнес рань-
ше, перестали оборудовать новые фургоны 
и ждут, когда появится нормативно-право-
вая база. Сейчас фудтраки могут функцио-
нировать только на закрытых территори-
ях, например в бизнес-центрах, парках.

Ginza Project (развивает сети «Оки Доки», «Ма-
ма Тао», «Песто кафе», «Джон Джоли» и другие) при-
влекла финансирование для развития сети авто-
кухонь быстрого питания GinzaTruck на базе авто-
мобилей «КамАЗ»: им стал Росинтербанк, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе банка. «По первому контрак-

ту банк перечисляет $10 млн»,— добавил генди-
ректор Ginza Project Алексей Волков, отказавшись 
уточнять другие детали кредитного договора. По 
его словам, 15 автомобилей уже есть. В августе 
2015 года совладелец Ginza Дмитрий Сергеев заяв-
лял 

”
Ъ“, что сборку фургонов на базе шасси «КамА-

За» холдинг заказывает в США: в фудтраках будет 
полноценная кухня с необходимым оборудовани-
ем. Тогда же ресторатор говорил, что сеть будет со-
стоять из ста машин, объем инвестиции — 
$20 млн, срок окупаемости — примерно два года. 
Ранее обнародованные планы сохраняются, доба-
вил вчера господин Волков. Под этот проект Ginza 
создала новую компанию «Авто бургер».

Объем инвестиций, заявленный Ginza, соответ-
ствует рынку, говорит партнер сети Ajika (20 фуд-
траков, входит в ГК «Ноев ковчег», которая также 
владеет брендами «Мистервок», «Главбуфет») Ар-
шак Акопян. «Но,— оговаривается он,— их вложе-
ние в текущих условиях работы отрасли не выгля-
дит целесообразным». Из-за законодательных ог-
раничений формат фудтраков нельзя развивать 
повсеместно, а только в общественных зонах биз-
нес-центров, парках, на городских фестивалях и 
ярмарках. Ранее в департаменте торговли и услуг 
Москвы объясняли проблему тем, что объекты об-
щепита должны иметь стационарное подключе-
ние к канализации, водоснабжению и соответст-
вовать ряду других требований, которые разраба-

тывает Роспотребнадзор. Но чиновники ведомст-
ва указывали, что требования к торговым объек-
там разрабатывает Минпромторг. В министерстве, 
в свою очередь, поясняли, что проблема в отсутст-
вии порядка размещения мобильных объектов, 
которые быстро превращались в киоски, если не 
уезжали с закрепленной точки. «Мы существуем 
на стыке законов и подзаконных актов, используя 
имеющиеся лазейки. Но открытые улицы города 
по-прежнему недоступны для размещения фуд-
траков»,— констатирует господин Акопян. В тече-
ние 12 месяцев Ajika не планирует оборудовать но-
вые машины из-за отсутствия понятной норматив-
ной базы, регулирующей мобильную торговлю.

По словам основателя сети лапшичных «Вок-
кер» (владеет двумя фудтраками) Алексея Гисака, 
ограничение доступных для размещения зон 
плюс сезонность в средней полосе делают бизнес-
концепцию фудтраков нерабочей. «Возможно, 
этим можно заниматься в таких регионах, как 
Краснодарский край. Это больше маркетинговая 
история»,— уверен он, добавляя, что организо-
вать фудтрак для фестиваля (стоимость машины и 
оборудования) обойдется в 1–1,5 млн руб., а разме-
стить базовое кухонное оборудование и гриль — 
около 150 тыс. руб., расходы на аренду могут до-
стигать 30–40 тыс. руб. в день или за мероприятие 
в зависимости от условий организаторов.

В Минпромторге знают о проблемах предпри-
нимателей и преимуществах мобильной торгов-
ли: например, продавать рыбу и мясную гастроно-
мию в автолавках можно на 20–40% дешевле, чем 
в супермаркетах. Потенциальная емкость россий-
ского рынка мобильных торговых объектов — 
50 тыс. машин, инвестиции в оснащение одного 
прилавка могут достигать 3 млн руб. Замминист-
ра промышленности и торговли Виктор Евтухов 
сообщил 

”
Ъ“, что параметры регулирования не-

стационарной и мобильной торговли будут закре-
плены в одноименном законопроекте. «По нему 
завершаются процедуры согласования»,— уточ-
нил он. Мобильные объекты (включая автомага-
зины и автокафе) планируется выделить в отдель-
ную категорию, отделив от нестационарных тор-
говых объектов, и утвердить упрощенный поря-
док работы.

Екатерина Геращенко, Халиль Аминов

Кормители  
с большой дороги
GinzaTruck получила $10 млн на развитие автокухонь Кроме того, высокопоставленный собе-

седник 
”
Ъ“ в МИД РФ вчера дал понять, что 

об отмене рекомендации внешнеполити-
ческого ведомства россиянам воздержать-
ся от поездок в Турцию речи вообще пока 
не идет. «Терроризм там никуда не дел-
ся»,— поясняет он, добавляя, что визовый 
режим для турецких граждан в этой связи 
«также пока отменяться не будет».

Цена туристического вопроса
Турция долго оставалась самым популяр-
ным направлением организованного от-
дыха российских туристов. По данным Ро-
стуризма, в 2015 году страну посетили 
3,46 млн человек, 10% от общего числа вы-
ехавших за рубеж путешественников, в 
2014 году — 3,29 млн, или 18,6%. По дан-
ным АТОР, в 2015 году в Турцию было про-
дано 2,4 млн путевок. В мае власти турец-
кой провинции Анталья заявляли о 
90-процентном сокращении числа путе-
шественников из России за первые четы-
ре месяца 2016 года. Ранее туроператоры 
оценивали, что около 20% «турецких кли-
ентов» в этом году так и не смогли выбрать 
для себя альтернативное направление и 
предпочли отказаться от отпуска вовсе.

С момента введения моратория ездить в 
Турцию могли лишь самостоятельные пу-
тешественники. «Мы, так же как и в случае 
с Египтом, не имеем права не сказать гра-
жданам, что сейчас отдых в Турции опа-
сен»,— заявлял президент в ходе «прямой 
линии» в апреле. Свою позицию он резко 
изменил после извинений президента Тур-
ции Реджепа Тайипа Эрдогана за сбитый 
российский самолет (см. 

”
Ъ“ от 28 июня), 

несмотря на очередные теракты в стране — 
только вчера в серии взрывов в аэропорту 
Стамбула пострадали 183 человека (36 из 
них погибли).

Именно повторяющиеся теракты стано-
вятся главной проблемой Турции: поток в 
страну европейских путешественников, по 
оценкам АТОР, сократился на 40–50%. Но 
для российских путешественников пробле-
ма не стоит так остро, считает представи-
тель Российского союза туриндустрии (РСТ) 
Ирина Тюрина. «Теракты не происходят на 

популярных курортах, и если местные влас-
ти смогут обеспечить безопасность — рос-
сияне туда поедут»,— объясняет она.

Опрошенные 
”
Ъ“ туроператоры пока 

не строят четких планов на Турцию. В 
Coral Travel и «Библио-глобусе» лишь со-
общили, что следят за развитием собы-
тий. В TUI Russia готовы оперативно раз-
вернуть направление «после подписания 
необходимых разрешающих докумен-
тов». Источник 

”
Ъ“ в одной из авиакомпа-

ний добавляет, что возобновление чартер-
ных программ в Турцию или, например, 
Египет положительно скажется на объе-
мах пассажиропотока (см. также стр. 9), но 
«не стоит питать иллюзий», поскольку 
этот сегмент пассажиров уже выбрал дру-
гие направления для отдыха.

Внутренний туризм спокоен
В декабре 2015 года вице-премьер Ольга Го-
лодец прогнозировала, что из-за закрытия 
Египта и Турции в Крым и Краснодарский 
край могут дополнительно приехать 8 млн 
человек. Однако Майя Ломидзе утвержда-
ет, что Крым и Краснодарский край оттяну-
ли на себя не более 5% людей, привыкших 
отдыхать в Турции. При этом ни внутрен-
ние туроператоры, ни сами региональные 
власти не видят для себя угрозы в открытии 
популярного направления. «Теракты в 
Стамбуле заставляют меня сомневаться, 
что россияне массово направятся на турец-
кие курорты, отказавшись от отдыха у 
нас»,— заявил 

”
Ъ“ министр курортов и ту-

ризма Краснодарского края Евгений Куде-
ля. О том же говорит председатель Крым-

ского регионального отделения РСТ Борис 
Зелинский. Если турпоток в Турцию стаби-
лизируется, то, по его мнению, «это заста-
вит не только крымских, но и краснодар-
ских отельеров понимать, что у них появля-
ется серьезный конкурент».

Участники рынка согласны, что Крыму 
вряд ли что-то угрожает. Во-первых, сущест-
венную долю туристов здесь составляют со-
трудники силовых структур и спецслужб, 
для которых действуют рекомендации не 
отдыхать за пределами России. Во-вторых, 
75% привыкших ездить в Турцию россиян 
переориентировались на другие направле-
ния. Отдыхающих отпугивают завышен-
ные цены и невысокий уровень сервиса в 
Крыму, не раз признавали туроператоры.

По данным АТОР, наибольшим спросом 
этим летом пользуют туры на Кипр, в Гре-
цию и Тунис. Ирина Тюрина из РТС не сом-
невается, что открытие Турции приведет к 
потере потока на этих направлениях. «Пре-
жде всего это касается Туниса, где слабо раз-
вита инфраструктура»,— прогнозирует 
она. При этом участники рынка не сомне-
ваются, что турецкая сторона предложит 
низкие тарифы на гостиницы и субсидии 
авиаперевозок, чтобы вернуть туристов. 
«Сейчас дисконт в отелях Антальи составля-
ет 25–30%, не факт, что он сохранится в пол-
ном объеме, но цены в любом случае не бу-
дут резко повышаться: Турция крайне за-
интересована в российских туристах»,— 
рассуждает госпожа Ломидзе.

Одним из главных вопросов для рынка 
станет подсчет объема потерь, понесенных 
от закрытия Турции. В АТОР пока оценить 
сумму затрудняются. Госпожа Ломидзе 
предполагает, что наиболее значительны-
ми из-за Турции оказались потери тураген-
тов. Представитель «Онлайн Тур» Игорь 
Блинов считает, что летом на долю Турции 
приходилось 35–46% продаж. Он оценива-
ет недополученную совокупную выручку 
из-за закрытия направления в $2 млрд, по-
тери по чистой прибыли $400–500 млн.

Александра Мерцалова, 
 Анастасия Веденеева,  
Елизавета Кузнецова,  
Павел Тарасенко;  
Анна Перова, Краснодар;  
Алексей Вакуленко, Симферополь

Он сказал — поехали
с1

с7

991,5 миллиона евро
составила выручка R&R Ice Cream  
в 2015 году (данные компании)

ЦИТАТА

Наши предки, даже обеспеченные, 
не ездили массово на заграничные моря
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма, в интервью  
«Российской газете» в декабре 2015 года
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Сегодня стартует четвертьфи-
нальная стадия французского 
чемпионата Европы. Открыва-
ется она матчем сборных Порту-
галии и Польши, перед которым 
очень трудно обнаружить фаво-
рита, зато очень легко сформули-
ровать соль этой схватки. Встре-
чаются две команды, которые 
умудрились пробраться высоко, 
не использовав, кажется, весьма 
значительную часть своего по-
тенциала.

По ходу этого чемпионата Евро-
пы многие издания играют в игру, 
давно ставшую популярной в Аме-
рике, публикуя то, что принято на-
зывать power rankings — «рейтинга-
ми силы». Они постоянно, с каждой 
новой порцией матчей, освежаются, 
корректируются в зависимости от то-
го, как скорректировались представ-
ления экспертов о возможностях ко-
манд. Так вот, после завершения стар-
товой стадии play-off все эти рейтин-
ги выглядят похожими. На первом ме-
сте во всех красуются немцы, рядыш-
ком с ними — будущие соперники по 
четвертьфиналу итальянцы, бельгий-
цы. А вот сборные, которым выпало 
открывать в Марселе четвертьфиналь-
ный раунд, располагаются где-то в са-
мом низу топ-восьмерки.

Почему — понятно. Ну действи-
тельно, никуда не деться от того фак-

та, что если уж выбирать тех, кто на-
иболее неярко, что ли, прорвался 
в нее, то конкурентом у поляков и 
португальцев будет, пожалуй, лишь 
валлийская команда, кое-как дожав-
шая североирландцев. Матч сбор-

ных Польши и Швейцарии запом-
нился прежде всего не страстью, ма-
стерством его победителей, а фено-
менальными «ножницами» Джер-
дана Шакири, которые перевели 
его в овертайм, но в итоге не спа-
сли швейцарцев, уступивших в се-
рии пенальти, матч сборных Порту-
галии и Хорватии — статистической 
деталью: ни единого удара в створ в 
основное время. В дополнительное 
португальцы результативный удар 

все-таки нанесли, но от общего ощу-
щения тоски и скуки он не избавил.

Но для марсельской сватки мож-
но на самом деле подобрать ярлык 
куда ярче, чем матч двух худших и 
скучнейших на данный момент ко-
манд из уцелевших на первенстве. 
Не менее правдив и такой — матч 
двух команд, у которых осталось 
больше, чем у кого-либо, неисполь-
зованных резервов.

С португальцами все очевидно. 
От этой сборной, которая еще не вы-
играла во Франции ни одной встре-
чи в основное время, невозможно 
было не ждать футбола совершенно 
иного, нежели она показала в 1/8 фи-
нала,— футбола атакующего, «празд-
ничного». Подбор игроков у порту-
гальцев располагает скорее к нему, 
чем к «хорватскому варианту». Но 
вот склеилось с таким футболом, по 
сути, только однажды — в решаю-
щем матче группового этапа с вен-
грами, в котором они трижды дого-
няли оппонентов.

Две причины, возможно, мешаю-
щие «склеиваться» почаще, угадыва-
ются без труда. Во-первых, португаль-
ский тренер Фернанду Сантуш ни к 
старту турнира, ни даже уже по ходу 
него, кажется, не смог определиться с 
«обоймой». Редкий случай, но в сбор-
ной Португалии лишь три футболи-
ста — вратарь Руй Патрисиу, а также 

Пепе и Криштиану Роналду — все че-
тыре матча отыграли от звонка до зво-
на. Поиски и метания же демонстра-
ции образцов стиля не способствуют. 
Во-вторых, Роналду, хотя, конечно, и 
помог Рикарду Куарежме угробить 
хорватов, на своем, то есть «галакти-
ческом», уровне провел только тот са-
мый матч с венграми. Но разве нель-
зя представить, что Сантуш, помучив-
шись, «обойму» уже нащупал, а Ронал-
ду «разогрелся» и готов к подвигам?

С поляками похожая история. 
Сейчас все их хвалят в первую оче-
редь за крепкие тылы. Чудо-гол от 
Шакири является единственным, 
который эта сборная пропустила во 
Франции, притом что в числе тести-
ровавших ее были немцы. Но вот в 
чем парадокс. Вообще-то накануне 
чемпионата, выделяя козыри поля-
ков, говорили прежде всего об их на-
падении. И в этом нет ничего стран-
ного. В отборе к чемпионату поля-
ки поразили чужие ворота 33 раза — 
показатель, рекордный для нынеш-
ней квалификации. Он совершенно 
не коррелирует с их французскими 
цифрами: ноль голов — немцам, по 
одному — североирландцам, укра-
инцам, швейцарцам.

Почему бы сборной Польши не 
поднять среднюю результативность 
— ну, например, за счет Роберта Ле-
вандовского? Потрясающе эффек-

тивный в «Баварии» форвард до сих 
пор не записал в актив на чемпио-
нате Европы ни единого мяча. Как и 
в случае с Роналду, о Левандовском 
нельзя сказать, будто он именно про-
валивает турнир — в конце концов, 
его старательность, умение посто-
янно держать в напряжении чужую 
оборону, безусловно, полякам на ру-
ку. Но вряд ли класс этого футболи-
ста предполагает исключительную 
узость выбора — либо нудная ко-
мандная работа без собственных го-
лов, либо голы без командной рабо-
ты. По идее, совмещение реально.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2016

Сборные упущенных возможностей
В первом четвертьфинале чемпионата португальцы сыграют с поляками

В румынском городе Сибиу 
прошел 23-й Международ-
ный театральный фести-
валь, один из крупнейших 
в Европе. Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Из тех, кто не следит вни-
мательно за развитием ми-
рового фестивального дви-
жения, мало кто сразу верит, 
что в Сибиу, сравнительно 
небольшом, пусть и считаю-
щем себя столицей богатой 
на историческое наследие 
Трансильвании, румынском 
городе, проходит один из са-
мых больших и интерес-
ных театральных фестива-
лей мира. Меж тем это факт. 
Фестиваль в Сибиу приду-
мали в начале 1990-х годов, 
вскоре после падения ком-
мунизма. Тогда во всех вос-
точноевропейских странах 
появились международные 
театральные фестивали — 
многие из них, придуман-
ные тоже не в столицах (в 
польском Торуне, чешском 
Пльзене, словацкой Нитре), 
живы до сих пор, но ни од-
ному из них не удалось вы-
расти в столь же представи-
тельное предприятие, как 
детищу неутомимого акте-
ра, продюсера и директора 
местного театра «Раду Стан-
ка» Константина Кириака. 
Выражение «восточноевро-
пейский Авиньон» по отно-
шению к фестивалю в Си-
биу уже не просто затерто, 
его, глядишь, скоро придет-
ся перевертывать — как бы 
Авиньонскому фестивалю, 
если на нем дела будут идти 
так, как они идут в послед-
ние пару лет, не превратить-
ся всего лишь во «француз-
ский Сибиу».

На примере Сибиу мож-
но наглядно изучать совре-
менные представления о 
культуре как триггере эко-
номики и социального про-
гресса. Впервые я побывал 
на фестивале лет 20 назад 
— в местном музее искусств 
криво висевшие шедевры 
старых мастеров освеща-
лись мигающими лампоч-
ками, вечером в Сибиу бы-
ло негде поесть, старый го-
род казался полуразрушен-
ным, в нем была всего од-
на пристойная гостиница. 
Да и сам фестиваль казал-
ся амбициозной, но самоде-
ятельной затеей — где, что 
именно и во сколько нач-
нется, узнать можно было с 
трудом. Конечно, глупо ут-
верждать, что именно бла-
годаря театральному фести-
валю сегодня Сибиу выгля-
дит удобным и нарядным, с 
множеством гостиниц, раз-
витой экономикой и но-

вым международным аэро-
портом. Но не в последнюю 
очередь благодаря театраль-
ному форуму — теперь уже 
далеко не единственному 
фестивалю в Сибиу — не-
сколько лет назад город по-
лучил статус «культурной 
столицы Европы», просла-
вился, сюда пошли инвести-
ции, в несколько раз увели-
чился поток туристов. Быв-
ший мэр Сибиу Клаус Йо-
ханнис завел правило: на 
культуру выделяется более 
10% городского бюджета — 
говорят, это самый высокий 
показатель в мире. Цифра 
сохраняется и теперь, после 
того как Йоханнис (кстати, 
как и многие уроженцы Си-
биу, этнический немец) был 
избран президентом Румы-
нии. Культурный расцвет 
его родного города, разуме-
ется, был существенным ар-
гументом в президентской 
избирательной кампании.

Нынешний фестиваль 
собрал не только спекта-
кли многих крупных евро-
пейских режиссеров (Лю-
ка Персеваля, Томаса Остер-
майера, Кристофа Мартале-
ра, Алвиса Херманиса и т. д.) 
и россыпь любопытных по-
становок с географическим 
охватом от Индии до Кана-
ды, но и фестивальных ме-
неджеров со всех континен-
тов. Есть в Сибиу и програм-
ма «офф», и молодежная сек-
ция, и подборка уличных 

спектаклей, и бесконечная 
череда семинаров и кон-
ференций — все как у са-
мых больших. Аллея сла-
вы со звездами в честь зна-
менитых режиссеров и ак-
теров пополнилась новы-
ми именами; ведет она от 
«Талии», старейшего театра 
Румынии, к будущему но-
вому зданию театра «Раду 
Станка», который должны 
построить через несколько 
лет. Предмет гордости мест-
ного театра — спектакли 
крупнейшего румынского 
режиссера Сильвиу Пурка-
рете: два из них, «Метамор-
фозы» и «Фауст», столь раз-
машисты, многонаселены и 
сложно сочинены, что игра-
ются на специально постро-
енных для этих представ-
лений площадках в отдале-
нии от центра города.

Вообще Сильвиу Пурка-
рете особенно выразителен 
в масштабных театральных 
высказываниях (в Театре 
имени Вахтангова вскоре со-
стоится премьера его «Мни-
мого больного»). Действие 
«Метаморфоз» Овидия раз-
ворачивается под открытым 
небом, игровой площадкой 
служит огромный бассейн, 
в котором бродят, плава-
ют, скачут, бесятся, томятся 
и нежатся десятки актеров. 
Персонажи античных ми-
фов появляются у Пуркаре-
те словно из раскрытого теа-
трального занавеса — и весь 
спектакль, собственно гово-
ря, смотрится как гимн все-
побеждающей театральной 
фантазии, которая всех при-
водит в движение, провоци-
рует и людей, и простран-
ство на нескончаемые «ме-
таморфозы». Иногда главки 
этого эпического водного 
опуса напоминают цирко-
вые номера, но в спектакле-

обозрении Сильвиу Пурка-
рете находится место и язви-
тельной сатире, и многому-
дрому гротеску, и неожидан-
ной, деликатной лирике.

Прославивший румын-
ского мастера «Фауст» ис-
полняют в закрытом поме-
щении, но по густоте и яр-
кости зрелищности он пре-
восходит «Метаморфозы». 
В версии трагедии Гёте то-
же принимают участие де-
сятки актеров, а в роли Фа-
уста на огромную сцену вы-
ходит знаменитый румын-
ский актер Илие Джордже, 
но прежде всего это спек-
такль о неутомимом андро-
гине, изобретательном и тя-
готящемся своим знанием 
человеческой природы Ме-
фистофеле, которого игра-
ет прекрасная актриса Офе-
лия Попий. Спектакль на-
чинается в огромном, буд-
то разрушающемся зале, по-
хожем на кладбище чело-
веческой цивилизации,— 
призраки оживают в его ок-
нах и шкафах, за дверями и 
под полом, набегают на сце-
ну целой стаей откуда-то из-
под зрительного зала. Но и 
сами зрители не остаются 
неподвижными: в середине 
спектакля декорации слов-
но распахиваются и всю пу-
блику уводят вглубь про-
странства, в потусторонний 
мир, где случается бесстыд-
ная, развратная и шумная 
Вальпургиева ночь. Фауст 
здесь превращается в раз-
малеванного, опустившего-
ся дурачка. Затеявшему же 
великолепный карнавал 
Мефистофелю в таком ми-
ре, где победило зло, оказы-
вается одиноко и пусто — 
он обрекает на мучения сам 
себя, и ему одному в спекта-
кле Пуркарете нельзя не по-
сочувствовать.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Зла хватает
Прошел театральный фестиваль в Сибиу

В Мультимедиа Арт Музее от-
крылась выставка «Про ШР», 
посвященная десятилетне-
му юбилею московской Школы 
фотографии и мультимедиа 
имени Родченко. Лидер про-
фильного образования в сфе-
ре современного искусства 
отметил памятную дату с раз-
махом, соответствующим ста-
тусу заведения. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

За последние пять лет Школа 
Родченко выдвинулась на передо-
вую образовательного процесса в 
сфере современного искусства. Об 
этом свидетельствуют молодеж-
ные номинации отечественных 
премий, Кандинского и «Иннова-
ции», где выпускники основанно-
го бывшим комиссаром Москов-
ской биеннале Иосифом Бакштей-
ном Института проблем современ-
ного искусства все чаще уступают 
призовые места выпускникам Род-
ченко. Дипломные выставки ШР 
неизменно демонстрируют высо-
кий уровень студентов, что подчас 
выглядит — за неимением другого 
слова — слегка неуместно: востре-
бованность современного искус-
ства остается довольно низкой, и 
успешную карьеру в этой области 
не сделаешь. Тем не менее школа 
создает для студентов, быть может, 
не совсем адекватную рыночной и 
зрительской реальности, но рабо-
чую атмосферу. Студентам внуша-
ют мысль, что ставки высоки и ка-
ждое решение, принятое будущим 
художником, действительно важ-
но. Обсуждения триместровых по-
казов славятся высоким накалом 
полемики, а мастера, сплошь из-
вестные и состоявшиеся художни-
ки, требуют от студентов постоян-
ного труда. Студент ШР оказыва-
ется в силовом поле подчас агрес-
сивно отчетливых позиций. «У сту-
дентов часто едет крыша, потому 
что уважаемые люди часто гово-
рят противоположные вещи»,— 
говорит преподаватель медиаарта 
Алексей Шульгин.

Разрыв между статусом совре-
менного художника в обществе и 
требованиями школы существу-
ет, признает содиректор ШР Елена 
Лунгина. «Первое, что мы говорим 
всем поступающим,— если ты мо-
жешь этого не делать, не делай,— 
рассказывает она.— И к нам при-
ходят, условно говоря, выродки, 
которые не могут обойтись без 
искусства». Перспективы выпуск-
ников действительно туманны. 
«Мы посылаем студентов в ужасно 
сложную жизнь,— признает Лун-
гина.— Но мы хорошо делаем для 
страны, потому что наш выпуск-
ник составляет тот бродильный 
элемент, благодаря которому воз-
можно развитие».

Куратор «Про ШР», преподава-
тель школы Сергей Братков, ре-
шил погрузить зрителей в эту 
«бродильную» атмосферу, прев-

ратив залы музея в тотальную ин-
сталляцию и одновременно му-
ляж рабочего процесса. Тут важ-
ны не столько художники, сколь-
ко взаимодействие и производст-
венная база, которая у ШР на высо-
те,— мультимедийность обязыва-
ет. Привкус лаборатории и офис-
ного опенспейса чувствуется на 
выставке тоже неспроста: основа-
тели ШР подчеркивают междис-
циплинарный характер школы. 
«Принцип нашей школы в том, что 
нет принципов. Любой студент 
может перейти в другую мастер-
скую»,— подчеркивает Лунгина.

За кадром, что естественно, 
остается высочайший уровень 
стресса, который испытывают сту-
денты. Лауреат «Инновации» Саша 
Пирогова о своем обучении в ШР 
говорит так: «Много-много страда-
ний, а потом катарсис. Факт 

”
Инно-

вации“ сыграл свою роль как неко-
торое признание того, что я делаю. 
В тот момент, когда я решила нико-
го не слушать, а делать все самосто-
ятельно, я получила какой-то ре-
зультат». Чтобы добиться если не 
успеха, то внутреннего удовлетво-
рения от своей работы, «нужно ос-
вободиться от гнета авторитетов», 
считает Пирогова. Ей вторит и ро-
стовчанин Олег Устинов, выпуск-
ник 2014 года: «Лично для меня это 
были тяжелый процесс и приклю-
чение. Попадаешь под перекрест-
ный огонь. Надо стоять на своем». 
Свое образование он описывает в 
психоделических терминах: «Это 
совместный трип с мастером. В ка-
кой-то момент система устанавли-
вается, и ты ощущаешь механику 
искусства, как все работает».

За десять лет и метод, и студенты 
школы эволюционировали. «Начи-
налось все в вялом пространстве,— 
замечает Алексей Шульгин.— А по-
том мы поняли, что формируем мо-
лодежную арт-сцену в Москве и ре-
гионах». Елена Лунгина вспомина-

ет, что в самом начале работы ШР «к 
нам приходили люди с котиками, 
фотографиями детей, путешест-
вий и так далее». Постепенно, одна-
ко, репутация непростого учебно-
го заведения влияла и на тип аби-
туриента. За десять лет тип молодо-
го человека или девушки, поступа-
ющих в ШР, не изменился, счита-
ет преподаватель школы Екатери-
на Деготь. «Это симпатичные ребя-
та, которые не знают, чего они хо-
тят в жизни, откладывают важные 
решения, и пребывание в нашей 
школе помогает им продолжать от-
кладывать. Сначала они пугаются, 
а потом им нравится, потому что 
сама неясность в этой области по-
зволяет не задумываться о финан-
совой, например, судьбе»,— до-
бавляет она. За десять лет в школе 
сменилось множество мод и трен-
дов, рассказывает Деготь. «Помню, 
у нас была волна, довольно непри-
ятная, связанная с русским нацио-
нализмом, древними символами, 
похожими на фашистские. Прихо-
дилось орать на них. Но это было 
давно»,— вспоминает она. Были 
и всплески социального активиз-
ма, закончившиеся где-то во вре-
мя процесса над участницами кол-
лектива Pussy Riot. «Современное 
искусство во всем мире находит-
ся где-то между академической на-
укой и поп-культурой,— объясня-
ет Деготь.— И в нашей школе все 
это сдвигается в сторону поп-куль-
туры очень сильно. Но такая же 
точно ситуация, например, в ZKM 
в Карлсруэ». В целом у студентов 
«стало больше времени для груст-
ных размышлений о современной 
жизни», отмечает Деготь, и это, без-
условно, востребованное настро-
ение для актуального художника 
из России: со времен Тарковского, 
и даже раньше, русская меланхо-
лия — это легко экспортируемый 
товар. Приверженцам других стра-
тегий стоит, наверное, подождать 
оживления на арт-рынке. А может, 
стоит открыть в школе мастерскую 
коллекционеров и учить покупать 
искусство — развитие этого навы-
ка в арт-мире пока не дотягивается 
до планки, взятой студентами и вы-
пускниками ШР.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Школа Родченко  
показала себя высшей
Отметив десятилетие выставкой в Мультимедиа Арт Музее

В поставленных  
Сильвиу Пуркарете 
«Метаморфозах»  
находится место  
и язвительной сатире, 
и многомудрому гро-
теску, и неожиданной, 
деликатной лирике    
ФОТО MIHAELA MARIN / 

SIBFEST.RO

Криштиану Роналду (слева)  
и Пепе — одни из немногих  
«неприкасаемых» игроков 
основы в португальской  
сборной    ФОТО REUTERS

За последние пять лет Школа 
Родченко выдвинулась  
на передовую образователь-
ного процесса в сфере  
современного искусства    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Wimbledon
Женщины. Первый круг. Агнешка Радваньска 
(Польша, 3)—Катерина Козлова (Украина) 6:2, 6:1. 
Евгения Родина (Россия)—Леся Цуренко (Украи-
на) 6:3, 7:5. Анастасия Павлюченкова (Россия, 
21)—Се Сувэй (Тайвань) 7:5, 1:6, 6:1. Йоханна Кон-
та (Великобритания, 16)—Моника Пюиг (Пуэрто-Ри-
ко) 6:1, 7:5.
Мужчины. Первый круг. Томаш Бердых (Чехия, 
10)—Иван Додиг (Хорватия) 7:6 (7:5), 5:7, 6:1, 7:6 
(7:2). Андреа Петкович (Германия, 32)—Нао Хибино 
(Япония) 3:6, 7:5, 6:2. Бернард Томич (Австралия, 
19)—Фернандо Вердаско (Испания) 4:6, 6:3, 6:3, 
3:6, 6:4. Александр Зверев (Германия, 24)—Поль-
Анри Матье (Франция) 6:3, 6:4, 6:2. Второй круг. 
Новак Джокович (Сербия, 1)—Адриан Маннарино 
(Франция) 6:4, 6:3, 7:6 (7:5). 

спорт
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